
POCCИЯНЕ 
ПОЛЮБИЛИ РОССИЮ 

ДЛЯ РУССКИХ
В понедельник социологи «Левада-центра» 

сообщили, что у нас с вами опять зачесался на-
циональный вопрос. Общероссийское репрезен-
тативное исследование населения показало, что 
за год ксенофобия в стране прилично выросла.

Например, доля граждан, одобряющих идею 
«Россия для русских» (а эта доля снижалась с 
2014 года), выросла с 10 до 19%. Из опрошенных 
39% считают нормальными дискриминационные 
объявления о сдаче жилья или приеме на работу 
(социологи приводят примеры: «Сдам русской 
семье» или «Кавказ просьба не беспокоить»), 29% 
относятся к ним «с пониманием», а 10% одобряют. 
Больше всего таких ответов в Москве — 63%.

Рейтинг же «нежелательных» для проживания 
в стране этносов возглавляют цыгане (рост с 17 
до 32%), китайцы (с 15 до 31%) и вьетнамцы (с 
12 до 26%). С 58 до 67% выросла доля россиян, 
считающих, что правительство должно ограни-
чивать приток мигрантов.

«Учитывая социально-политический кон-
текст, в котором проходил опрос, можно пред-
положить, что рост подобных ксенофобских на-
строений — это перенаправление раздражения 
россиян на «другого», вызванное ухудшением 
потребительских и социальных настроений. Ис-
следователи не раз указывали на рост ксено-
фобии и защитного национализма в периоды 
экономического неблагополучия и социальных 
трансформаций…» — по-
ясняется на сайте «Левада-
центра».

Читайте 2-ю стр.
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ТАЙНЫЙ КОД 
ЛЬВА ТОЛСТОГО

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь ШУМЕЙКО,

писатель

Черкасов 
установил такие 
смешные овощные 
скульптуры для 
местной детворы 
– многие из 
ребят, особенно 
живущих в городе, 
и не знают, как 
растет капуста или 
морковка. ЗЛОБА ДНЯ

Дмитрий ПОПОВ, 
обозреватель

ЧЕТЫРЕ ДНЯ  
В РАЗБИТОМ ГРОБУ

«МК» выяснил, как удалось спастись 
пассажиру машины,  

оказавшемуся в ловушке после ДТП
Эта история круче любого 

кино. В последние выходные 
августа петербуржцы с удив-
лением и ужасом узнали о чу-
десном спасении жителя Вы-
борга, оказавшегося запертым 
в машине после ДТП в области. 
Городские СМИ сообщают, что 
покореженное авто в кювете у 

трассы нашел местный грибник 
и что раненый провел в маши-
не четыре дня, прежде чем его 
спасли. «МК» удалось связаться 
с тем самым «грибником» и вы-
яснить, как все было на самом 
деле.

Читайте 7–ю стр.

В этом кювете 
спортсмен 

Петр Яременко 
обнаружил 

застрявшего 
в разбитой 

машине 
мужчину.

В ГОСТИ  
К ШТИРЛИЦУ
В Подмосковье 
открылся 
уникальный 
музей 
легендарного 
актера Вячеслава 
Тихонова
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« У НАС НА СЛИВАХ 
АБРИКОСЫ 
РАСТУТ»

Как известно, далеко простирает химия руки свои. Мы уже не 
отличаем, что стоит на обеденном столе: настоящая крестьянская 
картошка или ее ГМО-аналоги. О народной медицине и прочих ба-
бушкиных секретах вспоминаем только при острой необходимости, 
когда идти больше некуда. 

А ведь все натуральное — рядом, буквально под ногами… 
«МК» побывал в гостях у подмосковного фермера и ботаника, 

кандидата биологических наук Александра Черкасова. От него мы 
узнали: 

  к какому дереву бежать, чтобы снять стресс;
  как бороться с эпидемией борщевика;
  чем российский перепел лучше американского, а иван-чай лучше 
цейлонского;
  сколько дней должна расти нормальная российская курица.

Читайте 5-ю стр.

Как прожить без химии – 
эксклюзивные советы ботаника

РУБЛЬ НЕ ТОНЕТ
«Деревянный» удержался на плаву после 

введения антироссийских санкций
С 27 августа официально вступили 

в силу новые санкции США против Рос-
сии. В соответствии с опубликованным 
Госдепартаментом документом Штаты 
вводят ряд ограничений на торговые и 
финансовые отношения с нашей страной. 
В частности, РФ лишается экспорта аме-
риканского оружия, продукции двойного 
назначения, а также «любых кредитов 
и другой финансовой поддержки». Это 
первый санкционный пакет из двух, ко-
торые намерен ввести Вашингтон против 

Москвы. Второй блок готовится к ноя-
брю и обещает быть более болезненным. 
Россия уже пережила удар в отношении 
отдельных компаний и граждан — теперь 
под прицелом целые отрасли экономики. 
А еще санкции грозят большими про-
блемами для российской нацвалюты: 
еще до введения августовских санкций 
рубль обрушился до уже подзабытых зна-
чений 2016 года и рискует продолжить 
падение.

Читайте 2-ю стр.
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Александр Черкасов  
с дочкой: приучать  

к сельской жизни надо  
с малолетства.

Лавры почившего Сергея Мавроди 
не дают спокойно спать современным 
аферистам. На какие только ухищрения 
не идут последователи Остапа Бендера! 
Они додумались оживить отца финансовой 
пирамиды «МММ».

Нет, хитрецы не пошли к генетикам для 
создания клона легендарного мошенника. 
Они просто нашли в глубинке человека, 
очень похожего на Мавроди, — 51-летнего 

Владимира Фомина из Кинешмы. Мужчина 
поведал «МК», как «великие комбинаторы» 
пытались загримировать его под Мав-
роди и просили под видеозапись читать 
нужные слова. Сулили золотые горы, но 
потребовали подписать договор с жест-
кими условиями неразглашения. Однако 
Фомин отказался дурить людей.

Читайте 3-ю стр.

МАВРОДИ  
И ТЕПЕРЬ ЖИВЕЕ 
ВСЕХ ЖИВЫХ
Знаменитого мошенника 
пытались воскресить  
с помощью двойника

Двойник 
Мавроди.

Дежурная бригада: Лев СПЕРАНСКИЙ, Светлана РЕПИНА, 
Наталья СТЕЙНЕРТ, Татьяна АНТОНОВА и др.

АВРОРА ВЕРНУЛАСЬ  
НА ПОВАРСКУЮ НАЗЛО 

СБОРЩИКАМ МЕТАЛЛОЛОМА
Бронзовая Аврора, утерян-

ная сто лет назад, вернулась 
на законное место в центре 
Москвы. Трехметровое извая-
ние скульпторы установили на 
старинном особняке на По-
варской улице.

Как рассказали «МК» в Мос-
горнаследии, скульптурная 
композиция «Аврора с играю-
щими детьми» украсила со-
бой фасад особняка Ивана 
Миндовского на Поварской, 
44/2. С 1972 года дом за-
нимает посольство Новой 
Зеландии. Монумент, сим-
волизирующий древнерим-
скую богиню утренней зари, 
был утрачен примерно век 
назад. Как предположил мо-
сквовед Павел Гнилорыбов, 
оригинальная бронзовая фи-
гура могла быть отправлена 
на переплавку вскоре после 
Октябрьской революции, так 
как на снимках начала 20-х го-
дов скульптура на доме уже 
отсутствует. Современные 
мастера восстановили Аврору 
по архивным фотографиям. В 
Мосгорнаследии рассказали, 
что в ходе работ художники 
неоднократно дорабатывали 
скульптуру, чтобы максималь-
но приблизить ее к утраченно-
му оригиналу. Сначала была 
создана небольшая модель 
из пластилина, далее модель 
в натуральную величину. Вы-
сота бронзовой скульптуры 
составила почти три метра, 
ширина постамента — полтора 
метра, а вес всей композиции 
— 650 кг. Аврора представлена 
стоящей с палитрой и кистью 
в руках, а у ее ног сидят два 
путти (декоративные изобра-
жения маленьких мальчиков, 
характерные для эпохи Ренес-
санса). Один малыш читает 
книгу, а другой смотрит на 
саму Аврору. После изготов-
ления скульптуры ее отшли-
фовали и покрыли патиной. 

А для защиты от негативного 
воздействия окружающей 
среды композицию обработа-
ли специальными составами. 
Как пояснил глава ведомства 
Алексей Емельянов, главной 
сложностью в воссоздании 
композиции было то, что 
практически не сохранилось 
никаких архивных данных, где 
бы был описан материал, из 
которого она сделана, внеш-
ний облик и другие особен-
ности. Вернуть ее на место, 
не нарушив исторической 
справедливости, позволили 
фотографии Авроры, обнару-
женные реставраторами. 

Восстановление скульпту-
ры стало частью масштабной 
работы по капитальному ре-
монту и реставрации особ-
няка. По данным портала 
госзакупок, стоимость всех 
работ составила почти 314 
миллионов рублей.

ВОЛОС СТАЛ ОРУЖИЕМ,  
С ПОМОЩЬЮ КОТОРОГО ЕНОТ 

ОТОМСТИЛ СКОРНЯКУ

Почти невероятный ме-
дицинский случай недавно 
произошел в Москве: из вос-
палившейся слюнной железы 
москвички извлекли… во-
лос енота! Причиной столь 
необычного недуга стала 
редкая профессия женщины 
и то, что она однажды нару-
шила технику безопасности 
на работе.

Как стало известно «МК», 
недавно к доктору меди-
цинских наук, профессору 
Андрею Орлову поступила 
пациентка с обширным вос-
палением щеки. Недуг мучил 
ее на протяжении несколь-
ких недель, однако его при-
чина оставалась неясной. 
Компьютерная томография 
приоткрыла завесу тайны: 
оказалось, что в слюнной же-
лезе женщины застряло едва 
заметное инородное тело — 
около полутора сантиметров 
в длину и очень тонкое. Из-
влекать его было решено сна-
ружи, через щеку пациентки: 
для этого под ее скулой был 
выполнен небольшой разрез. 
Сложность операции заклю-
чалась в том, что малейшая 
ошибка могла привести к по-
вреждению лицевых нервов 
больной и даже их частично-
му параличу. Чтобы избежать 
этого, все манипуляции про-
водились под микроскопом 
и с помощью тончайших ми-
кроинструментов. Операция 

прошла успешно, и на свет 
был извлечен небольшой 
черно-коричневый жесткий 
волос. «Да это же волос ено-
та!» — воскликнула женщина, 
когда ей показали находку.

Оказалось, что дама рабо-
тала скорняком и занималась 
выделкой шкур различных 
животных, а незадолго до 
первого обращения к вра-
чам в ее руки как раз попа-
ла пушистая шкура енота. В 
какой-то момент москвичка 
случайно вдохнула один во-
лосок, и он оказался у нее 
во рту. Протоки околоушной 
слюнной железы обладают 
собственной перистальтикой 
— иными словами, они могут 
волнообразно сокращаться, 
чтобы собирать слюну из же-
лезы и выводить ее в полость 
рта. Хотя ток слюны идет 
только в одну сторону, по-
хоже, что именно из-за этих 
сокращений волос прошел в 
железу и застрял в ней, став 
причиной воспаления. Если 
бы операция не состоялась, 
прогноз у пациентки был бы 
неутешительным: волос не 
мог выйти наружу, так что 
воспаление только усугу-
блялось бы, а со временем 
даже могло вызвать некроз 
тканей.

— Очевидно, волос попал с 
вдыхаемым воздухом через 
нос или через рот в полость 
рта, — объясняет профессор 
Орлов, — затем он каким-то 
образом смог проникнуть в 
околоушную слюнную желе-
зу в направлении, обратном 
току слюны. Такие случаи 
очень редки, но, безусловно, 
очень интересны.

По словам профессора 
Орлова, сейчас пациентка 
уже полностью оправилась 
от операции. А для того чтобы 
подобные случаи не повто-
рялись, ей будет достаточно 
во время работы носить про-
стую маску — медицинскую 
или противопыльную. 

ВЫБРАТЬ ЖЕРТВУ ПОХИТИТЕЛЮ 
ПОМОГЛИ СОБАКИ

C целью получения вы-
купа похитил свою соседку 
мужчина-собачник на западе 
Москвы. Злодей вошел в до-
верие к девушке, вызвался 
подвезти ее до аэропорта, а 
потом душил пакетом и тре-
бовал от ее матери деньги. 
Благодаря счастливому слу-
чаю и отваге полицейских по-
хититель был схвачен. 

Как удалось выяснить «МК», 
37-летний похититель, уроже-
нец Казахстана Рустам, и его 
24-летняя жертва предпри-
нимательница Александра, 
которая занимается продажей 
чемоданов и сумок в Интер-
нете, были шапочно знакомы 
около пяти лет. Девушка регу-
лярно выгуливала своего пи-
томца породы вест-хайленд-
уайт-терьер во дворе дома на 
Никулинской улице и часто 
пересекалась с соседом, на 
которого многие обращали 
внимание из-за того, что на 
улицу он выходил с 6–8 со-
баками разных пород. Не так 
давно собачники, как обыч-
но, встретились на площад-
ке. Рустам был разговорчивее 
обычного. В беседе Алексан-
дра рассказала ему про свой 
бизнес. Мужчине как раз по-
надобился чемодан, и вскоре 
он пополнил список клиентов 
Саши. Позже девушка при-
зналась ему, что она сама — 
заядлая путешественница (в 
соцсети у нее установлена 
цель — 38 стран) и 25 августа 
улетает на Кубу. Рустам вы-
звался подкинуть ее до аэро-
порта на своей «Ауди». В день 
вылета Александру разбудил 
звонок матери (она работа-
ет заведующей отделением 
в больнице и была на даче в 
Чеховском районе Подмоско-
вья). Женщины договорились 
созвониться снова, когда де-
вушка будет в аэропорту. Но 
неудавшаяся путешественни-
ца позвонила раньше... 

Около 8.10 утра в трубке 
телефона мать услышала плач 
своей дочери. Девушка сквозь 
рыдания только и смогла вы-
молвить, что ее похитили. Раз-
говор прервал мужской голос, 
который сказал: «Ваша дочь 
у меня. Вам нужно заплатить 
мне 185 тысяч евро — или она 
умрет...» Похититель запретил 
женщине кому-либо говорить 
об этом и предупредил, что 
ее телефон прослушивается. 
На поиски денег преступник 
отвел три дня. Тогда роди-
тельница с другого телефо-
на позвонила своей подруге, 
и та обратилась в полицию. 
А между тем дочь снова вы-
шла на связь и сказала: «Ты 
не поверишь, меня похитил 
собачник». Кроме того, она 
сообщила, что находится на 
еврейском кладбище на той 
же Никулинской улице в поли-
цейской машине, и спастись 
ей удалось по счастливой 
случайности. Александра по-
яснила, что села к Рустаму в 
машину и они поехали якобы 
в аэропорт, но мужчина завез 
ее в тупик в районе кладби-
ща. Он заблокировал двери 
и надел на нее наручники, 
всячески устрашал жертву, 
приставляя к голове пистолет, 
а к горлу — нож, а также, по 
ее словам, он периодически 
душил ее полиэтиленовым 
пакетом. Девушка уже по-
теряла всякую надежду, но 
неожиданно мимо них про-
ехала машина ППС ОМВД по 
району Тропарево-Никулино. 
Пленница из последних сил 
закричала и подняла руки в 
наручниках. Стражи порядка, 
заметив неладное, бросились 
в погоню за иномаркой, и им 
удалось перегородить ей путь. 
Из «немца» выбежали девушка 
и мужчина. Через несколько 
мгновений полицейский-
водитель старший сержант 
Михаил Леонов настиг по-
хитителя. Но злодей оказал 
сопротивление и попытался 
выхватить у стража порядка 
пистолет. Патрульному при-
шлось стрелять. Похититель 
получил ранения в бедро и го-
лень правой ноги, был задер-
жан и доставлен под конвоем 
в больницу. Александру также 
госпитализировали — врачи 
подозревают у нее перелом 
шейного позвонка и диагно-
стировали множественные 
ушибы и ссадины.

ВОРЫ ВЫБРОСИЛИ НА ПОМОЙКУ ТО, ЧТО НЕ СМОГЛИ 
УНЕСТИ ИЗ КВАРТИРЫ КОЛЛЕКЦИОНЕРА

Ценные картины и шесть 
ящиков столового серебра 
на сумму около 500 тысяч 
долларов вынесли воры из 
квартиры-склада коллекцио-
нера на юго-западе Москвы. 
Добычи было столько, что по-
хитители не смогли утащить 
все и по пути избавились от 
нескольких ящиков награ-
бленного. 

Как удалось выяснить «МК», 
целью злоумышленников 
была квартира на первом 
этаже в одном из домов по 
улице Панферова, где прожи-
вает 70-летний коллекционер 
живописи. «Двушку» ценитель 
искусства приспособил под 
склад, где хранил раритеты, 
а сам чаще всего оставался 
ночевать в одном из соседних 
домов, где живут его жена, 
дети и внуки.

Коллекционер уже много 
лет подряд уезжает на лето 
с семьей на море в Грузию, к 
родственникам. 2018 год не 
стал исключением: пенсионер 
уехал отдыхать в мае, а вер-
нулся в августе. По приезду 
первым делом он наведался 
в свое хранилище и заметил, 
что вещи лежат не на своих ме-
стах, и не хватает множества 

картин и других ценностей. 
Предварительно подсчитав 
ущерб, пенсионер написал 
заявление в полицию. В спи-
ске исчезнувших ценностей 
— около ста пунктов, из них 
самыми дорогостоящими счи-
таются картина Павла Уткина 
«Бермамыт», Александра Шев-
ченко «Натюрморт» и портрет 
неизвестного мужчины кисти 
Роберта Фалька. Каждая из 
них стоит около ста тысяч дол-
ларов. Кроме того, пропали 
шесть ящиков со столовым 
серебром и драгоценности.

Правоохранители устано-
вили, что следов взлома не 
было и решетки на окнах не 
повреждены. Сигнализации 
в квартире нет. Ключи от жи-
лища были только у хозяина 
и его 18-летнего внука, кото-
рый, по словам мужчины, вне 
подозрений. Стражи порядка 
изъяли личинку замка, чтобы 
эксперты установили, каким 
образом был открыт замок, 
и просмотрели камеры ви-
деонаблюдения. Записи из 
подъезда не сохранились, 
однако в объектив уличных 
камер попали кадры, как 
дворники-гастарбайтеры на 
скамейке разбирают ящики 
со столовым серебром. Ми-
грантов тут же вычислили, и 
они сразу же сознались, что 
нашли богатства на придво-
ровой территории недалеко 
от помойки и через своего 
знакомого сдали ценности в 
ломбард.

Правоохранители возбуди-
ли уголовное дело по статье 
«Кража». Под подозрением 
— трое знакомых-коллег кол-
лекционера, которые знают 
о складе, его содержимом и 
о том, что хозяин находился 
в отъезде. 

В ВОДИТЕЛЬСКИХ ПРАВАХ НАЙДЕТСЯ МЕСТО  
ДЛЯ ДАННЫХ ОБ ИНСТРУКТОРЕ?

Дополнить «чипованные» 
водительские права, которые 
в скором времени введет в 
обращение МВД, новой ин-
формацией об истории уче-
бы водителя предложили 
представители автошкол. 
Если инициатива получит 
одобрение, в электронный 
код документа будут вшиты 
сведения об инструкторе и 
экзаменаторе.

Идея у общественников 
родилась вдогонку к проекту 
приказа МВД, в котором опи-
сана обновленная внешность 
российского водительского 
удостоверения. По задумке 
силового ведомства новые 
права должны быть снабже-
ны микросхемами, а также 
QR-кодом для оперативной 
проверки подлинности до-
кумента. Как рассказал «МК» 
председатель Гильдии автош-
кол России Сергей Лобарев, 
электронные права необхо-
димо дополнить сведениями 
о том, у кого учился автомоби-
лист. Речь идет о конкретном 

инструкторе, который давал 
тогда еще будущему води-
телю практические уроки по 
управлению автомобилем. 
Также в документе может 
появиться информация об 
экзаменаторе — сотруднике 
ГИБДД, который принимал 
у претендента испытания на 
площадке и в городе. Как по-
яснил Лобарев, новые данные 
в чипе прав решат сразу две 
задачи. Во-первых, помогут 
отфильтровать из автошкол 
тех инструкторов, которые 
обучают потенциальных во-
дителей некачественно. Во-
вторых, помогут справиться с 
коррупцией в экзаменацион-
ных подразделениях ГИБДД. 
Экзаменатора, выпустившего 
на дороги недоучку, постоян-
но получающего штрафы и 
попадающего в ДТП, поставят 
на контроль. Если окажется, 
что инспектор регулярно ста-
вит отметку «сдал» тем, кому 
надо еще учиться и учиться, 
ему будет грозить дисципли-
нарное взыскание или даже 

увольнение из рядов до-
рожной полиции. По мнению 
представителей автошкол, 
оба пункта сыграют важную 
роль в профилактике до-
рожных инцидентов. Напом-
ним, проект приказа МВД об 
утверждении водительских 
удостоверений нового об-
разца сейчас находится на 
общественном обсуждении. 
Кроме электронного чипа 
корочка также приобретет 
новый внешний облик. Фра-
за «водительское удостове-
рение» будет дублироваться 
на английском и французском 
языках, а все надписи — ла-
тиницей с учетом междуна-
родных правил транслите-
рации. Правый нижний угол 
пластиковой карточки станет 
украшать голографическое 
изображение руля, меняю-
щее под разным углом зрения 
цвет с зеленого на розовый. 
А в микросхему будет зашита 
вся информации о водителе, 
включая его медицинские 
противопоказания.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный звонок 
может принести вам 5000 рублей! Этот гонорар ждет 

любого, чья новость будет опубликована на страницах 
«Московского комсомольца». Сообщайте нам все самое 
интересное, сенсационное и необычное — и вы не остане-
тесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

Подозреваемый 
в похищении.

Картина Фалька.
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ЛУЧШАЯ ШКОЛА:  
ТОП-100
В Московской области 
составили 
Единый рейтинг школ 
Подмосковья-2018
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Перевожу как могу с русского 
научного на бытовой: жить стали 
хуже, но виноваты в этом не мы 
сами, а кто-то еще. Надо кого-то 

обвинить — не себя же любимого.
Вот, например, что думает по этому по-

воду ведущий эксперт Центра политических 
технологий Алексей Макаркин:

— В обществе идет накопление негативных 
эмоций. Выплескивать раздражение на кого-то 
надо. А на кого у нас можно выплеснуть раз-
дражение? Ну, во-первых, на власть. Можно 
выплеснуть раздражение в Интернете, но с 
оглядкой. Так что люди либо анонимно выра-
жаются, либо на кухне по старинке. Второй 
объект для раздражения — Запад. Интересно, 
что негативное отношение здесь уменьшается. 
Уходит сильная антизападная эмоция, уходит 
ощущение великого противостояния, суще-
ственно снизился «крымский эффект», спла-
чивающий и объединяющий. Ну и кто остается 
у нас? Всякие чужие внутри страны.

Интересно, что на первое место вышли 
цыгане. Это очень показательно. Традиционно 
у нас чужой воспринимался в двух контекстах. 
Один контекст — это угроза жизни, безопас-
ности, здоровью. Второй — конкуренция за 
работу. Вот сейчас, поскольку в экономике 
ситуация осложнилась, у нас фактически 
стагнация, тема конкуренции за работу хоть и 
осталась, но значительно ослабла. На первый 
план выходит тема безопасности. Люди все 

менее уверенно чувствуют себя в этом мире: 
и у тебя самого заработок снизился, и уволили 
знакомого, но при этом ты не чувствуешь, что 
тебя вытесняют. Поэтому ты оглядываешься 
вокруг — и у тебя страх по поводу безопасно-
сти. Вот таким образом цыгане и принимают 
на себя такой удар.

То, что говорят социологи и политологи, 
— это, скажем так, первый, внешний уровень 
проблемы. О внутреннем мы поговорили с про-
тоиереем Димитрием Смирновым. Вот, что 
он сказал:

— Рост ксенофобских настроений связан 
с общей дикостью. Присутствие на нашей тер-
ритории представителей других народов и рас 
оказывает давление. В некоторых классах до 
половины деток — из мусульманских семей. А 
народ не просвещен светом Христовым, ни-
кто не учит, как с этим быть. Нужна усиленная 
пропаганда добра и христианства. Это нам 
соприродно. Это может вернуть к жизни то, 
что лежит на дне души человека. Но этим ни-
кто не занимается. Интеллигенция выступает 
против. Они же считают, что светское государ-
ство — это что-то совершенно не религиозное. 
У нас со строительством каждого храма или 
реставрацией — обязательно битва должна 
быть. А ведь еще патриарх Алексий сказал: чем 
больше храмов, тем меньше тюрем. Неужели 
непонятно? Нет, начинают: надо 12 тысяч учеб-
ников истории, чтобы была толерантность, 
новые какие-то глупости прививают людям 
вместо того, чтобы прививать исконные при-
родные наши ценности… Надо учить детей 
христианству: что такое добро, что такое зло, 
что такое заповеди, какие последствия их на-
рушения. Мы же превращаемся в животных. 
Ксенофобия — это чисто животное проявление. 
По мере вытеснения христианства из сознания, 
из души мы превращаемся в животных. Даже 
одного отряда звери насмерть борются за свои 
ареалы. Вот и все.

Дмитрий ПОПОВ.

СУД ДО ЛЕТА ПОДОЖДЕТ
Алексея Навального все 
же арестовали за акцию, 
проходившую 28 января
Оппозиционера Алексея Навального за-
держали днем в субботу и до понедель-
ника продержали в ОВД, по его словам, 
«вместе с бомжем». Но самое интерес-
ное в этой истории, что в понедельник 
его судили не за призывы на какую-то 
новую несогласованную акцию, а за 
мероприятие, которое проходило… 28 
января. Похожая ситуация произошла 
с другим оппозиционным политиком — 
Сергеем Удальцовым, которого по про-
шествии времени осудили за сжигание 
портретов «лиц, похожих на руководи-
телей государства». И все это, чтобы не 
допустить их участия в акциях протеста 
в сентябре. 

«За последние 4 года ни мне, ни сотруд-
никам ФБК не согласовали массовую акцию. 
Это нарушение. Я от своего права на уличные 
акции никогда не откажусь», — заявил на суде 
Навальный.

Аргументы следствия, в свою очередь, по 
меньшей мере смешны, если не сказать абсур-
дны. Навального якобы не задерживали после 
акции 28-го из-за того, что он «был недоступен». 
При этом он проводил акции и за них арестовы-
вался, ездил за границу и возвращался оттуда, 
встречал брата из тюрьмы — и вообще все свои 
передвижения как добропорядочный блогер 
документировал в соцсетях. Как мы знаем, при 
необходимости следователи изучают их содер-
жимое за несколько лет. Однако за зимнюю акцию 
его задержали в конце августа, причем посреди 

улицы — скрутили и отобрали силой телефон, по 
которому он в тот момент разговаривал.

Согласно протоколу, зачитанному судьей, 
28 января Навальный организовал массовое 
мероприятие, чем нарушил часть 8 статьи 20.2 
КоАП («Повторное нарушение правил проведения 
акции»). На этой акции он был задержан, о чем 
рассказал свидетель защиты.

«Мы шли, подъехал автомобиль, из него 
выскочили сотрудники, среди людей выхватили 
Алексея Анатольевича, заволокли и уехали», — 
заявил свидетель Пахомов.

По мнению защиты, у обвинения нет данных 
о том, что Навальный кидал бутылки, перего-
раживал дорогу или совершал иные подобные 
действия. При этом организация мероприятия 
не доказана.

По словам адвоката Ивана Жданова, На-
вального судят за повторное нарушение, при-
чем неясно, за какое именно: за организацию 
мероприятия с нарушениями или за проведение 
мероприятия без подачи уведомления. «Нельзя 
просто запостить один твит и организовать пу-
бличное мероприятие — уверен, организаторы 
имели в виду другие вещи», — рассуждает он.

По словам Навального, с которыми он обра-
тился к суду, он никогда не откажется от участия 
в массовых акциях. «У меня есть это право, и с 
решением КС в некоторых случаях это можно 
делать даже без уведомления — мы наблюдали 
это у посольства Мьянмы, и мэрия Москвы со-
общила, что никто не задержан, хотя там уве-
домления не было». 

Но в ближайшие 30 суток об участии в пу-
бличных акциях ему беспокоиться не придется: 
это время он проведет в изоляции. Как, впрочем, 
и его бывший товарищ Сергей Удальцов. По-
следнего из-за голодовки вновь отправили из 
спецприемника в больницу.

Но, судя по всему, акции, которых отчего-то 
так боятся власти, состоятся и без протестных 
лидеров, а их арест может только усугубить не-
довольство горожан.

Анастасия РОДИОНОВА.

РУБЛЬ НЕ ТОНЕТ
c 1-й стр.

Повод для введения санкций США 
нашли совсем не экономический. 
Белый дом обвиняет Россию в при-
менении химического оружия для 

отравления в британском Солсбери бывшего 
офицера ГРУ Сергея Скрипаля и его дочери Юлии. 
Руководствуясь Законом о контроле за химиче-
ским и биологическим оружием от 1991 года, 
правительство США поспешило применить меры 
в «интересах национальной безопасности». В 
итоге американцы запретили экспорт в Россию 
товаров и технологий, помеченных в торговой 
номенклатуре признаком «нацбезопасность». 
Это электроника, подводные аппараты, некото-
рые газовые турбины… Сюда же попадают товары 
двойного назначения — сырье, материалы и 
технологии, которые могут использоваться как 
в гражданском, так и в военном производстве. 

Кроме того, Закон о химоружии позволяет огра-
ничить доступ «провинившейся стороны» к аме-
риканским кредитам, чем США также восполь-
зовались. Если Москва до ноября не докажет, 
что непричастна к отравлению Скрипалей, Аме-
рика введет второй пакет санкций — посерьез-
нее: он может включать в себя снижение уровня 
дипломатических отношений, приостановку 
авиаполетов в США и почти полное ограничение 
импорта и экспорта.

В то же время проблемы крупного россий-
ского бизнеса рикошетом бьют по населению. В 
ожидании новых санкций (Америка, подошедшая 
к введению мер в лучших традициях агрессив-
ного маркетинга, обещала их еще 22 августа) 
рубль потерял десятую часть своей стоимости. 
До объявления этой даты курс был 62–64 рубля 
за доллар, а потом резко упал и за пять дней 
потерял 5 рублей. А слабый рубль, как известно, 
это удорожание закупок иностранных товаров 
— соответственно, рост цен на одежду, техни-
ку, оборудование, продукты, путевки за рубеж, 

авиабилеты и другие товары и услуги. 
Россияне еще слишком хорошо помнят дол-

лар по 80 рублей и выше из-за антироссийских 
санкций 2014–2015 годов и больше всего боятся 
повторения того кошмара. Однако очередной 
«черный понедельник», намеченный на 27 авгу-
ста, не состоялся: рубль на биржевых торгах в 
этот день устоял. Более того, Центробанк даже 
немного укрепил курс нацвалюты, установив 
ее стоимость на уровне 67,4 рубля за доллар 
на 28 августа.

Аналитики не спешат радоваться: по их сло-
вам, последствия санкций проявятся не сразу. 
«Рынки к введению мер успели подготовиться 
или «дисконтировали» риски, как говорят трей-
деры», — считает директор по инвестициям ИК 
«Питер Траст» Михаил Алтынов. По его словам, 
гораздо опаснее для рубля второй пакет санк-
ций. С коллегой согласен эксперт БКС Брокер 
Сергей Гайворонский, который уверен, что пакет 
санкций «за Солсбери» не несет большой угро-
зы для рубля и отечественных активов. «Рынок 

сконцентрирован на возможных санкциях против 
госбанков и облигаций федерального займа (их 
готовит Сенат США), а также на втором пакете 
по делу Скрипалей», — полагает он.

Аналитики из банковской сферы в свою 
очередь объясняют, как рублю удалось удер-
жаться на плаву в санкционной буре. «Нацвалюте 
помогли заканчивающийся налоговый период 
и повышение нефтяных цен. Но в ближайшей 
перспективе не исключено их небольшое сни-
жение, так что курс может начать слабеть до 
68 рублей за доллар, — полагает заместитель 
председателя правления «Локо Банка» Андрей 
Люшин. — Далее, если Конгресс и Сенат США от-
клонят или смягчат оба варианта антироссийских 
законопроектов или Вашингтон не выявит новых 
фактов вмешательств России в американские 
выборы, рубль резко укрепится. Если, наобо-
рот, будет реализован негативный сценарий, 
то и ослабление может достичь 70–72 рублей за 
доллар, причем падение будет резким».

Инна ДЕГОТЬКОВА.

ГОРНЯКИ 
И ПУТИН
Глава государства поддержал 
кемеровского губернатора. 
Губернатору это стоило две 
квартиры
Владимир Путин в понедельник начал 
турне по сибирским регионам, чтобы 
поддержать и.о. губернаторов, идущих 
на выборы 9 сентября. От поездки в 
первую очередь ждут заявлений главы 
государства о смягчении пенсионной ре-
формы. Но в первом пункте маршрута — 
Кемерове — преимущественно говорили 
о развитии топливно-энергетического 
комплекса (ТЭК), а обсуждение соци-
альных проблем ограничилось обе-
щанием дать квартиры двум горнякам, 
отважившимся публично пожаловаться 
президенту.

В СФО выборы губернаторов в этом году 
состоятся в семи регионах, но Путин посетит 
только три, из которых Кемеровская область 
считается самой проблемной. Несмотря на то 
что с Сергеем Цивилевым, назначенным врио 
вместо казавшегося вечным Амана Тулеева, пре-
зидент с апреля встречался уже три раза, лучше 
его позиции не становятся. В Национальном 
рейтинге губернаторов Цивилев продолжает 
плестись в конце списка, тогда как другие на-
значенцы — например, глава Алтайского края 
Виктор Томненко — смогли заметно продви-
нуться вперед. Единственное достижение Ци-
вилева — попадание в двадцатку губернаторов-
блогеров, но на нем на выборах явно далеко 

не уедешь. Неудивительно, что четвертую, ре-
шающую встречу врио губернатора и Влади-
мира Путина решено было провести в месте, 
наиболее ярко характеризующем заманчивые 
перспективы Кузбасса (если, конечно, у него 
появится правильный руководитель), а именно 
у кромки угольного разреза. Надо сказать, что 
времена, когда усталое чумазое лицо шахтера 
символизировало всю накопившуюся за годы 
реформ социальную несправедливость, давно 
прошли. Угольная отрасль сейчас находится 
на подъеме, и если грамотно воспользоваться 
мировой конъюнктурой, Кемеровская область, 
где добывается более 70% российского угля, 
может стать первым регионом за Уралом.

Обо всем этом Владимир Путин с воодушев-
лением рассказывал шахтерам, выстроившимся 
около горнодобывающей техники, поражающей 
своими гигантскими размерами. Но разговор по-
началу не клеился.

— Это ж надо, какая громадина, целый дом! 
— искренне восхищался президент самосва-
лом, одно колесо которого вдвое превосходило 
его собственный рост. — И как только вы с ней 
управляетесь?

— Потихонечку, — односложно отвечали 
рабочие.

— У нас в стране горняков любят, относятся 
с большим уважением! — продолжал солировать 
ВВП. — Зарплата вот подрастает, но хотелось 
бы, конечно, чтобы более быстрыми темпами. 
Особенно приятно, что отрасль развивается вы-
сокотехнологично. — Однако народ продолжал 
безмолвствовать. И только когда стало понятно, 
что президент сказал все, что хотел, и вот-вот 
уйдет, точнее, улетит, как волшебник, на своем 

вертолете, горняков прорвало — они не хотели 
упускать уникальную возможность круто изменить 
свою жизнь. Оказалось, что мама и тетя одного из 
шахтеров остаются зимовать в аварийном доме, 
из которого уже выселены все жильцы, кроме 
двух квартир.

— Там печное отопление, канализация раз-
бита, температура в морозы не поднимается выше 
13 градусов, — перечислял типичные для многих на 
Кузбассе проблемы рабочий. — В администрации 
нашего города сказали готовиться к зиме, «пере-
селять вас точно не будем».

— Это они в администрации ошибаются, — 
вступил в разговор Сергей Цивилев. — За маму 
человек переживает, мама есть мама, — изви-
няющимся тоном добавил он. Но президенту не 
надо было ничего объяснять: 90% просьб во время 
поездок в регионы традиционно касаются похожих 
бытовых проблем. Люди пытаются с помощью 
Путина решить годами не решающиеся вопросы, 
и их трудно за это винить.

— И мне квартира нужна. Я сирота, а до сих 
пор жилье не получил. Семь лет снимаю, уже с 
женой и ребенком, — осмелев, подал голос еще 
один горняк.

— Мы вам все дадим, и квартиру, и детский 
сад, — торопливо отозвался Цивилев, пони-
мая, что еще немного, и поток просьб будет не 
остановить. — Получите через месяц квартиру в 
Березовском.

— Но я же в Кемерове уже 7 лет живу...
— Ну, значит, сделаем вам квартиру в Кемеро-

ве, — Цивилев готов был согласиться на что угодно, 
лишь бы поскорее увести президента в сторону 
вертолета. Однако Путин был расположен про-
должить с таким трудом завязавшийся разговор.

Акцизы вырастут к Новому году 
Правительство повысит акцизы на 
бензин с 1 января 2019 года, заявил 
вице-премьер Дмитрий Козак. Чинов-
ники пошли на этот шаг, несмотря на 
беспокойную ситуацию на топливном 
рынке. Напомним, что в июне, из-за 
предшествующего резкого взлета 
оптовых и розничных цен на горючее, 
власти решили повременить с повы-
шением акцизов. Но стоило табло на 
заправках немного стабилизироваться, 
как кабинет министров тут же вернулся 
к намеченному плану по росту акцизов. 
Расплачиваться в результате придется 
рядовым автомобилистам. Причем, как 
поясняют эксперты, цены на бензин нач-
нут расти, не дожидаясь 1 января.  

Повышение акцизов на бензин — дело при-
вычное, которое и раньше случалось регулярно. 
Однако в этом году на этот фактор наложились 
еще сразу несколько — ослабление курса рубля 
и рост цен на нефть на мировом рынке. В ре-
зультате к маю цены на АЗС подскочили на 7,7%, 
опередив инфляцию в 4,5 раза. «Негативная на 
тот момент ситуация на топливном рынке, что 
называется, подсветила нам проблемы буду-
щего», — заявил Козак. 

Правительство не смогло игнорировать 
такие высокие колебания, тем более что об-
щественность стала выражать недовольство. 
Поэтому чиновники решили: чтобы сбить волну 

подорожания бензина, нужно отказаться от по-
вышения акцизов с 1 июля и перенести их на 
1 января будущего года. Если бы они этого не 
сделали, то, по оценкам экспертов, стоимость 
литра 95-го бензина вышла за пределы 50 рублей 
еще этим летом. 

Но правительство решило не провоцировать 
социальное недовольство и с 1 июня срочно сни-
зило акцизы на 3 тыс. рублей на тонну бензина 
и на 2 тыс. рублей на тонну дизельного топлива. 
Однако стоило ценам немного стабилизировать-
ся, чиновники тут же поспешили вернуть все на 
круги своя. «Акцизы будут восстановлены в тех 
объемах, которые планировались с 1 июля 2018 
года», — сказал Козак. То есть с 1 января 2019 
года акцизы вырастут на 2,7 тыс. рублей за тонну 
дизельного топлива и 3,7 тыс. рублей на тонну 
бензина. Таким образом, они компенсируют лет-
нее падение и поднимутся до 8,258 тыс. руб. и 
11,892 тыс. руб. за тонну соответственно.

Как поясняет аналитик eToro в России и СНГ 
Михаил Мащенко, пойти на такой шаг правитель-
ство вынудила перманентная нехватка денег в 
казне. Дело в том, что акцизы — одна из основных 
статей пополнения бюджета. А тут еще майские 
указы президента висят над обновленным каби-
нетом Дмитрия Медведева дамокловым мечом. 
«Видимо, выручить деньги каким-либо другим 
способом на данный момент у правительства 
просто нет возможности», — отмечает эксперт. 

Правда, если верить заявлениям Козака, 
несмотря на повышение акцизов, на АЗС «скач-
ка цен на бензин не будет». «Во всяком случае, 

будем применять весь тот набор инструментов, 
который есть у правительства, чтобы этого не 
произошло», — пообещал вице-премьер. 

Однако эксперты сомневаются в наличии 
у чиновников действенных инструментов про-
тив повышения цен на бензин. «Мы неуклонно 
движемся к выравниванию стоимости бензи-
на внутри страны и на внешнем рынке, где они 
выше», — поясняет руководитель аналитического 
департамента Международного финансового 
центра Роман Блинов. 

Как обычно, крайними окажутся рядовые 
российские потребители. Кроме того, помимо 
акцизов и налогового маневра против кошель-
ков населения работают и другие факторы. «На 
формирование цены бензина влияют стоимость 

нефти, повышение НДС, американские санкции, 
ослабившие рубль, а также сезонные ремонты на 
нефтеперерабатывающих заводах», — поясняет 
управляющий партнер экспертной группы Veta 
Илья Жарский.

Поэтому рост цен на бензин, скорее всего, 
мы увидим еще до начала 2019 года, когда ожи-
даемо вырастут НДС и акцизы. «Все эти факторы 
могут привести к очередному витку напряжен-
ности на рынке и увеличить стоимость топлива 
на 5% еще до вступления изменений в силу. 
Правительству под силу оказать долгосрочное 
влияние на цены на бензин, однако оно не спо-
собно оперативно изменить ситуацию», — под-
черкивает Мащенко. 

Ирина БАДМАЕВА. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО ЗАТЯГИВАЕТ 
БЕНЗИНОВУЮ УДАВКУ 

— А сколько у вас детей? — спросил он.
— Одна дочь, три года.
— Мало, — с сожалением констатировал ВВП. 

— Надо бы еще, тем более что и квартиру дают.
Осчастливленный рабочий, естественно, 

пообещал главе государства тут же заняться 
продолжением рода. А Путин решил, что при-
шла пора похвалить Цивилева — другого случая 
может уже не представиться. «Ему даже не нужно 
из Москвы помогать, он сам справится. Да и что 
тут? Две квартиры всего. А ведь ему с апреля 
этого года удалось полностью расчистить баланс 
Кемеровской области, он больше не обременен 
долгами перед банками. Возможности бюджета 
наращиваются». 

Более предметный разговор о будущем Куз-
басса в итоге состоялся на заседании комиссии по 
развитию ТЭКа. Владимир Путин, а вслед за ним и 
министр энергетики Александр Новак подчеркну-
ли, что угольная отрасль, от которой зависит благо-
получие региона, полностью отыграла кризисное 
падение 90-х. Добыча практически вернулась к 
советским показателям, производительность 
труда с 2000 года выросла втрое, аварийность 
и смертность снизились в 4,5 газа, а объем экс-
порта увеличился на 337%. Сейчас Россия входит 
в тройку крупнейших экспортеров угля и за счет 
хорошей конъюнктуры рассчитывает увеличить 
свою долю на мировом рынке, прежде всего в 
странах Азии и Африки, не имеющих возможности 
развивать так называемую «чистую энергетику». 
«Российский уголь имеет значительные конку-
рентные преимущества ввиду своих качественных 
характеристик, и этим надо воспользоваться», 
— заявил Новак. По его оценкам, рост спроса по-
зволит горнякам увеличить добычу до 560 млн тонн 
к 2025 году и до 590 млн тонн к 2030-му. Это зна-
чительно больше, чем прогнозировалось ранее. 
Правда, на совещании не обсуждалась главная 
проблема Кузбасса, а именно: растущий экспорт 
угля пока слабо сказывается на благосостоянии 
самого региона. Дело в том, что угледобывающие 
компании сначала продают топливо своим же 
офшорным фирмам по минимальной стоимости и 
с минимальной накруткой, оставляя в областном 
бюджете совсем небольшие налоги. А основная 
прибыль получается уже при заключении сделок 
между офшорными структурами и иностранными 
потребителями и не доходит до региона. Эта по-
рочная схема всем хорошо известна, но ни у врио 
губернатора, ни у Александра Новака не достало 
смелости вынести ее на суд президента. А горняки 
были рады и двум квартирам.

Елена ЕГОРОВА, Кемерово.

ОППОЗИЦИЯ

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В столице Кубы Гаване Ассоциация кубин-
ских барменов попыталась установить миро-

вой рекорд и сделать самый большой коктейль «Куба 
либре». На него ушло 192 бутылки кубинского рома, 350 
литров кубинской газировки «Тукола», килограммы ли-
монов и льда. 

КАДР

БЕЗОПАСНОСТЬ

ИССЛЕДОВАНИЯ

ФИНАНСЫ

КТО МНОГО СПИТ, РИСКУЕТ РАНЬШЕ УМЕРЕТЬ?

РОССИЯНАМ 
ПРИСВОЯТ 
ПЕРСОНАЛЬНЫЙ 
КРЕДИТНЫЙ РЕЙТИНГ

В столичном Управлении ЗАГС назва-
ли самые необычные имена, которые 
получили новорожденные с начала 
года. В Москве появился Арамис — имя 
мушкетера из романов Александра Дюма. 
Подрастают в столице и мальчишки с 
литературными именами Уолтер и Яго. 
Девочек назвали именами Семирамида, 
Камелия, Хлоя, Лолита и Ляля. Одну ма-
лышку назвали Джульеттой, другой дали 
имя Герда. Иными нетипичными именами 
стали Дональд и Томислав. Возможно, 
они даны в честь известных правителей 
(соответственно, США и Черногории). А 
может, родители хотели наделить своих 
чад энергетикой, которую, как считается, 
несут эти имена: Дональд — властелин 
мира, Томислав — готов бросить весь мир 
к ногам объекта почитания (но снача-
ла ведь его нужно завоевать). Редкими 
славянскими и греческими именами стали 
у мальчиков Святополк, Амвросий, Дар, 
Поликарп, Леонтий, Домислав, Северьян, 
Никанор и Евстафий; у девочек — Ладис-
лава, Добромира, Гликерия, Ладомира, 
Степанида, Мстислава, Ива, Муза и 
Весна.В Управлении ЗАГС говорят, что 
редкое имя обычно дают ребенку, если 
один из родителей — иностранец. Но в 
последнее время москвичи все чаще на-
зывают детей традиционными именами. А 
потому самыми популярными для мальчи-
ков стали Александр, Михаил и Максим. За 
ними — Даниил (Данила, Данил), Артем, 
Иван, Дмитрий, Кирилл, Марк и Матвей. 
А у девочек это — София (Софья), Мария 
и Анна. В десятке также оказались Алиса, 
Виктория, Анастасия, Полина, Александра, 
Варвара и Елизавета.

Чем больше спишь, тем 
больше проблем с здоро-
вьем и даже риск преждев-
ременной смерти. К такому 
неожиданному выводу пришли 
греческие ученые, проанали-
зировав 11 крупных исследо-
ваний ученых из разных стран 
и сделав доклад на эту тему 
на последнем собрании Евро-
пейского кардиологического 
общества в Мюнхене. Они 
же вывели идеальное время 
для сна — от 6 до 8 часов. Как 
оказалось, риск ишемической 
болезни сердца и инсульта 
у людей возникает не только 
от недосыпа. Гораздо выше 

— 33% против 11% — он ока-
зался у тех, кто спит больше 
положенного времени. Это 
показали исследования мил-
лиона человек. Однако точно 
ответить на вопрос, чем имен-
но пересып вреден для здоро-
вья, исследователи не смогли. 
Как прокомментировал «МК» 
доктор биологических наук, 
главный научный сотрудник 
Института проблем экологии и 
эволюции им. А.Н.Северцова 
РАН Владимир КОВАЛЬЗОН, 
если какая-то корреляция 
длинного сна с болезнью и су-
ществует, то отталкиваться тут 
надо не от сна, а от болезни. 

То есть у человека изначально 
было больное сердце, и от 
этого возникала избыточная 
сонливость. У здоровых людей 
избыточного сна не бывает. 

Об этом заявил исполняю-
щий обязанности генди-
ректора Объединенного 
кредитного бюро Николай 
Мясников. По его словам, 
баллы каждому клиенту банков 
будут автоматически рас-
считываться на основе разных 
параметров кредитной исто-
рии человека. В частности, 
будут учитываться наличие 
просрочек, количество запро-
сов на проверку кредитной 
истории, уровень долговой на-
грузки. Чем выше будет балл, 
тем ниже риск отказа в займе. 
Нововведение вступит в силу 
в 2019 году. Как пояснил «МК» 
аналитик «ФинИст» Денис Ли-
сицын, таким образом можно 
выявить платежеспособное 
население — сформировать 
психотип «качественного» 
заемщика. Прежде всего на 
руку мера будет кредиторам. 
«Рейтинг позволит узнать, как 
клиент отвечает по обяза-
тельствам — выдерживает ли 
график погашения платежа. 
Безусловно, банкам выгоден 
заемщик, который платит, 
соблюдая график погашения 
платежей: чем дольше он вы-
плачивает кредит, тем больше 
заработает кредитная орга-
низация», — говорит эксперт. 
Кроме того, такой подход 
будет формировать общий 
кредитный рейтинг страны. А 
уже посредством него можно 
определить общее положение 
дел в экономике.

Будьте бдительны!
Не принимайте незнакомцев, когда вы одни
Не давайте чужим людям в руки паспорт
Не сообщайте ПИН-код и CVV банковской карты
Не пересчитывайте деньги при незнакомцах
Позвонили в дверь: что происходит / что делать
Пришли представители служб, которых вы не вызывали
Позвоните в учреждение, от которого якобы пришли незнакомцы
Вы почувствовали потенциальную опасность от незнакомцев
Позвоните в полицию и родным
Вам предлагают совершить покупку на дому 
с большой скидкой
Скорее всего, это мошенники, ничего не покупайте, не посовето-
вавшись с близкими
На видном месте повесьте телефоны важных служб, банка, сосе-
дей и родственников

Распространенные виды обмана
Проникновение в жилище под видом 
работников разных служб
Посещение квартир с сообщениями о надбавке 
к пенсии, перерасчете квартплаты, обмене 
денег «для ветеранов и пенсионеров»
Продажа дорогостоящих товаров, 
не соответствующих требованиям к качеству

КАК ПОЖИЛЫМ ЗАЩИТИТЬСЯ ОТ МОШЕННИКОВ

СИТУАЦИЯ

ОРЕНбУРГСКИх ПЕРВОКЛАШЕК 
НАПУТСТВОВАЛ АРЕСТОВАННЫЙ 
ГРАДОНАЧАЛЬНИК
В Оренбурге, в рамках акции «Соберем 
ребенка в школу» местным первоклаш-
кам вручили дневники с фотографией 
и напутственной тирадой за подписью 
арестованного неделей ранее за получе-
ние взятки в размере 400 тыс. рублей мэра 
города Евгения Арапова. Как пояснили «МК 
в Оренбурге» в горадминистрации, дневники 
издатель отпечатал и передал родителям 
еще в марте-апреле 2018 года, когда не было 
известно, возьмут ли городского голову под 
стражу или нет. Ходят слухи, что учителя со-
ветуют папам и мамам ребятишек заклеить 
страницу с напутствием Арапова. 

ИМЕНА

В МОСКВЕ РОДИЛИСЬ 
ДЖУЛЬЕТТА, АРАМИС  
И ДОНАЛЬД
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Худший подарок Льву Толстому к его 
славному 190-летию сделал телеящик, по-
вторив английский сериал «Война и мир» 
(2016). Я как в той басне: «Суди, дружок, 
не выше сапога!» — буду судить не ниже 
шеи актрисы Лили Джеймс (Наташа Ростова 
в английском изделии), то есть о ее лице, 
прическе. О вкусах спорить трудно, мане-
ра игры — вещь субъективная, бесспорно 
одно: английская Наташа Ростова получи-
лась… бледно-рыженькой. С волосами так 
называемого тициановского цвета, очень 
ценимого в Европе. 

Кто-то спросит: а это важно? Вообще-то 
сие было очень важно для Льва Николае-
вича, живописавшего Наташу, всякий раз 
напоминая увиденное на первых страницах: 
«Черноглазая, с большим ртом, некрасивая, 
но живая девочка, с своими детскими откры-
тыми плечиками, выскочившими из корсажа 
от быстрого бега, с своими сбившимися 
назад черными кудрями».

Почему б не уважить старика Толстого, 
на 1200 страницах эпопеи неустанно по-
вторявшего: яркая черноглазая брюнетка? 
Но главное — убедительно увязывавшего 
портрет Наташи с чертами ее характера. 
Любому (кроме, как оказалось, британского 
режиссера) ясно: Лили Джеймс — не Ната-
ша, даже если вылить на ее волосы пинту 
лучшей черной краски, намазать пуд «Макс 
Фактора»…

Не сочтите это за киноксенофобию: я 
обожаю Наташу Ростову — Одри Хепберн 
(американская версия 1956 года). Аристо-
кратка по рождению (не киношному) взяла бы 
Одри эту Лили Джеймс себе хотя бы в ком-
паньонки, камеристки? Сомневаюсь. Даже 
участие (отнюдь не киношное!) Одри Хепберн 
в движении Сопротивления — нить ее связи 
с толстовской героиней, черта сходства с 
Наташиным порывом помощи раненным 
в эвакуации Москвы 1812 года. И главное: 
Наташа–Одри — яркая брюнетка! Как и Люд-
мила Савельева в советской версии.

Кого забыли напрочь (не только англоре-
месленники, но и все литературоведы) — так 
это мать Наташи Ростовой. Том Харпер (ре-
жиссер) с его любовью к тициановской масти 
мог тут дать хоть «Венеру Урбинскую», хоть 
«Магдалину кающуюся», но у графа Толстого 
был свой взгляд на мать Наташи. «Война и 
мир», часть 1, глава 13: графиня была жен-
щина с восточным типом худого лица, лет 
сорока пяти, видимо, изнуренная детьми, 
которых у ней было двенадцать человек…

Далее. Главный фрагмент, раскрываю-
щий «русскость» Наташи, уже 160 лет всем 
известен. Это когда они с братом Николаем 
после охоты заехали к дядюшке, а тот взял 
гитару и затянул народную песню, бросившую 
Наташу в танец: «Где, как, когда всосала в себя 
из того русского воздуха, которым она дыша-
ла, эта графинечка, воспитанная эмигранткой-
француженкой, откуда взяла она эти приемы, 
но как только она стала, улыбнулась — весело, 
торжественно и гордо — и повела плечом… 
Анисья Федоровна прослезилась, глядя на 
эту тоненькую, грациозную, такую чуждую 
ей, в шелку и бархате воспитанную графиню, 
которая умела понять все то, что было и в 
Анисье, и в отце Анисьи, и тетке, и матери, 
во всяком русском человеке»…

Но отступим на час ранее — они только 
подъезжают к дядюшке, причем Наташа — 
верхом, что вызывает удивление местных 
крестьян: «Аринка, глянь-ка, на бочку сидит, а 
подол-то болтается. Батюшки-светы… Вишь, 
татарка».

И еще часом ранее. Сама охота: «Наташа 
визжала в одно и то же время, не переводя 
духа, так, что в ушах звенело. Она не могла не 
визжать всякий раз, как при ней затравлива-
ли зайца. Она как какой-то обряд совершала 
этим визгом. Она этим визгом выражала все 
то, что выражали и другие охотники своими 
единовременными разговорами…»

Я не самый великий знаток восточных 
женщин, татарочек, но какое-то общение 
имел: могу утверждать, что переход на зали-
вистый визг, регистр восторга (при сильных 
впечатлениях в самых разных жизненных 
ситуациях) — часть их стиля. «Татаркой» ее 
назвали крестьяне. Ну и Лев Николаевич 
начинает знакомство с матерью Наташи Ро-
стовой: «восточный тип лица».

К общеизвестным этапам жизни Льва 
Толстого (учеба в Казанском университете 
на Восточном факультете, служба на Кавказе, 
первые повести, присланные в «Современ-
ник» из Чечни) добавлю следующее. При-
мерно 60% русского дворянства — потомки 
выходцев из Орды. Начнешь перебирать 
справочники — и вслед за «говорящими» 
фамилиями (Юсуповы, Карамзины, Рахма-
ниновы, Корсаковы, Тургеневы, Тимирязевы, 
Бехтеревы) копнешь далее, и… 

«Поливановы — дворянский род, про-
исходящий от татарина Кочевы, в крещении 
Онисифора, выехавшего из Орды к великому 
князю Дмитрию Донскому… 

Огаревы — от мурзы Кутлу-Мамета, 
прозванного Огар, служившего Алексан-
дру Невскому и крестившегося с именем 
Пантелеймона… 

Ртищевы…» И так далее.

Правда, Толстые — в других 40 про-
центах. Но Лев Николаевич, приступая к 
роману, просто не мог не вглядеться в одного 
из главных героев 1812 года — Александра 
Остермана-Толстого. В том пантеоне по-
бедитель при Кульме занимал совершенно 
особое место — некий аналог французского 
маршала Нея: главный храбрец, любимец 
армии. Конечно, жаль, что исключительность 
фигуры Остермана-Толстого я должен по-
яснять через маршала Нея, но увы, таковы 
«уровни раскрученности» наших героев. Фа-
милию Остерман (и гигантское состояние) 
ему добавила Екатерина еще в 1796 году, а 
вот от деда Бибикова он заимствовал «чер-
кесский, татарский» (тогда это особо не раз-
делялось) смуглый облик. Образ дальнего 
родственника, героя 1812 года, несомненно 
лег в копилку Льва Николаевича. 

Но не пора ли вернуться к брюнеткам? 
Возьмем следующий великий роман Тол-
стого «Анна Каренина»: часть 1, глава 22… 
«Анна была… в черном бархатном платье… 
На голове у нее, в черных волосах, своих без 
примеси, была маленькая гирлянда анютиных 
глазок… Прическа ее была незаметна. Замет-
ны были только, украшая ее, эти своевольные 
короткие колечки курчавых волос, всегда 
выбивавшиеся на затылке и висках...» 

Тоже брюнетка. Тенденция, однако? Из-
вестно, литературоведы называют «Анну Ка-
ренину» пушкинским романом, а прототипом 
Анны считают Татьяну Ларину — мысленным 
продолжением, отвечавшим на вопрос Льва 
Толстого себе: «А если б Татьяна все же из-
менила мужу?» Кстати, и Набоков в сво-
ем титаническом комментарии к «Евгению 
Онегину» уверен, что финальная встреча 
Татьяны и Евгения — завязка именно такого 
продолжения.

Это — факты литературоведения. На-
ведите справки у Эйхенбаума и заодно про-
чтете: «Достоверно известно, что внешний 
облик героини Анны сложился у писателя под 
впечатлением встречи с дочерью Пушкина 
Марией (по мужу Гартунг)».

Было бы упрощением валить всех в кучу 
и предполагать, что и на брюнетке Росто-
вой — отблеск старшей дочери Пушкина. 
Все сложнее и гораздо интереснее! Мария 
Гартунг повлиять на внешний облик еще и На-
таши никак не могла. Первая встреча, столь 
важная для Толстого (и «Анны Карениной»), 
состоялась в 1868 году. Свояченица Толстого 
Кузминская писала: «Когда представили Льва 
Николаевича Марии Александровне, он сел 
за чайный столик подле нее. Она послужила 
типом Анны Карениной… Он сам признавал 
это». Но к тому моменту первые главы «Войны 
и мира» с чернокудрой и черноглазой Ната-
шей были уже три года как опубликованы.

Здесь кончается каноническое литера-
туроведение. Дальше предлагаю следующую 
литературно-психологическую гипотезу: 
«сцепленные признаки». В голове велико-
го автора имела места некая корреляция 
генетических признаков. Похоже, накопле-
ние примеров сформировало у Толстого 
ощущение: предки брюнеток, вероятнее, 
были связаны с какими-то приключениями, 
походами, пленениями — со времен поло-
вецких еще. Что отразилось в цвете волос, 
характерах. Брюнетка Анна Каренина через 
Машу Пушкину тоже ведь восходит к боль-
шому приключению эфиопского пленного 
царевича.

Подчеркну: процесс «вероятностный». 
Турецкая полонянка, получившая традицион-
ную фамилию Турчанинова — мать Василия 
Жуковского, кроткого добродушнейшего 
человека. А внук полонянки Григорий Ме-
лехов («горбоносые, диковато-красивые» 
Мелиховы «Тихого Дона») после ссоры с бра-
том Петром слышит: «Весь в батину породу 
выродился, истованный черкесюк».

Занятно ситуацию «зеркалит» рубеж 
— Черное море. У турок, арабов северные 
полонянки зародили столь же полуинтуи-
тивное отношение: рыжие женщины же-
ланны, но и опасны. Классический пример 
— Роксолана.

Западноевропейский культ белокоже-
сти, блондинистости дошел до того, что 
сбривали даже черные брови! Гляньте на 
средневековые полотна. Там, правда, при-
мешивался социальный момент: загорелые 
— работавшие в поле простолюдины. Буйно-
рыжая масть пришла от викингов. Вспомним 
тогдашнюю молитву: «Боже, спаси нас от 
ярости норманнов». Смягчив за несколько 
веков нравы и масть, так и дошли до идеа-
ла: тициановских бледно-рыжих — одна из 
которых и свалилась на нас в английском 
сериале 2016 года.

Что ж, у европейцев свои идеалы внеш-
ности, у нас — свои. Но дело даже не в идеа-
лах, а в том, что хотел сказать о своих ге-
роинях, наделяя их определенным цветом 
волос и мастью, гениальный Толстой. Так 
что лучше читайте и перечитывайте перво-
источник — вглядывайтесь в лица и локоны 
сквозь страницы книг, а не с помощью теле-
визионных «посредников».

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

СЕГО ДНЯ
стр. 
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Очередная бойня во Флориде 
произошла во время 
киберспортивного турнира
Американский штат Флорида снова 
стал сценой, на которой развернулась 
трагедия. До боли знакомый местным 
жителям сценарий: убийца достает 
огнестрельное оружие в обществен-
ном месте и расстреливает случайных 
жертв. На этот раз бойня произошла 
в Джексонвилле, на соревновании по 
компьютерной игре Madden NFL 19 — 
симуляторе американского футбола. 
По данным полиции, убийцей стал 
проигравший участник турнира Дэвид 
Кац. Он свел счеты с жизнью на месте, 
забрав с собой на тот свет еще двух 
киберспортсменов и ранив 11 человек. 
Хотя после похожего случая массо-
вой стрельбы в Паркленде Флорида 
ужесточила оружейное законода-
тельство, именно в этом штате подоб-
ные трагедии случаются с завидной 
регулярностью.

Стрельба произошла в оживленной части 
Джексонвилла — торговой и развлекательной 
зоне Landing на берегу реки Сент-Джонс. Именно 
там находился игровой бар GLHF, в котором в 
воскресенье проходил турнир по игре Madden 19. 
Это был региональный чемпионат юго-востока 
США, поэтому в бар съехались лучшие игроки из 
других штатов. Приз за третье место составлял 
$1000, а занявшие первое и второе места на-
граждались выходом в финал турнира по этой 
видеоигре в Лас-Вегасе, где главным призом 
были уже $165 000, сообщает Reuters.

Как говорят очевидцы, соревнование было 
в самом разгаре, когда в клубе раздались звуки 
стрельбы. Один из игроков — 24-летний Дэвид 
Кац — достал оружие и открыл огонь по другим 
участникам чемпионата, убив двоих и ранив 11 
человек. Его тело нашли среди других жертв — 
полиция считает, что он добровольно ушел из 
жизни. Хотя стражи порядка все еще пытаются 
выяснить мотивы убийцы, по предварительной 
версии он решился на отчаянный шаг, потому 
что проиграл в турнире.

Среди убитых были лучший игрок прошло-
годнего турнира по Madden NFL 27-летний Тэйлор 

Робертсон и 22-летний Эли Клейтон. Сам стрелок, 
по данным Miami Herald, был позапрошлогодним 
чемпионом. Он приехал в Джексонвилл из Бал-
тимора, штат Мэриленд, специально для того, 
чтобы принять участие в игре. Ведущий турнира, 
сообщает издание, представил Каца зрителям 
и другим игрокам так: «Вы не увидите эмоций 
на его лице. Дэвид Кац — человек закрытый. Он 
человек дела. Он здесь не для того, чтобы заво-
дить друзей». Этот жутковатый анонс считаные 
часы спустя оказался почти пророческим.

Свидетельница события Тейлор Пуандекстер 
поделилась со СМИ увиденным. Она прилетела из 
Чикаго со своим бойфрендом Маркусом Уильям-
сом, чтобы понаблюдать за соревнованием. «Мы 
видели его: он держал оружие обеими руками, 
пятился и стрелял, — рассказал Тейлор. — Я 
боялась за свою жизнь и за жизнь бойфренда». 
Другие посетители игрового бара пригнулись и 
попытались спрятаться: кто в соседних заведе-
ниях, кто в туалетах, кто под столами… 

Как заявляют создатели Madden NFL 19, это 
самый реалистичный симулятор американского 

футбола. Игра доступна на двух игровых консолях 
и на персональном компьютере. Первая игра 
этой серии вышла в далеком 1998 году — с тех 
пор усовершенствованная версия симулятора 
выпускается каждый год. Игрокам в ней пред-
стоит развивать свою футбольную команду, пла-
нировать стратегию и управлять футболистами 
во время матча. 

Турнир в Джексонвилле проходил на игровой 
консоли. Компания — производитель симулятора 
поспешила выпустить заявление с соболезнова-
ниям семьям погибших и заверила, что «сотруд-
ничает с властями для выяснения обстоятельств 
случившегося».

Это не первый случай массового расстрела 
во Флориде. Примерно полгода назад штат по-
трясла трагедия в школе Паркленда. Тогда 19-
летний бывший ученик школы Николас Круз вошел 
в здание учебного заведения и успел расстрелять 
17 человек, прежде чем его арестовали.

Хотя подобное случается в Америке не так 
уж редко, количество жертв и то, что они были 
детьми, потрясло страну. Массовые протесты 
сторонников ужесточения оружейного законода-
тельства докатились до Вашингтона. Несколько 
штатов, включая Флориду, не дожидаясь указа 
сверху, пошли навстречу протестующим. Мини-
мальный возраст покупки оружия в магазинах 
во Флориде был повышен до 21 года (19-летний 
Круз приобрел винтовку совершенно легально). 
Также была запрещена продажа устройств, по-
зволяющих преобразовать обычную винтовку в 
полуавтоматическую, а приобрести оружие стало 
возможно только после трехдневного ожидания, 
во время которого ведутся проверки покупателя 
на психическое здоровье и проблемы с законом. 

В рамках нового законодательства также было 
разрешено вооружать школьный персонал, ко-
торый прошел специальные тренировки.

Тем не менее все эти меры, как показала 
трагедия в Джексонвилле, пока что малоэффек-
тивны. На фоне пугающих новостей в Америке 
набирают популярность пуленепробиваемые 
одежда и школьные рюкзаки. Компания, произ-
водящая подобные средства защиты, на своем 
сайте даже создала специальный раздел, посвя-
щенный безопасности школьников. В нем помимо 
рюкзаков представлены пуленепробиваемые 
обложки для планшетов и папки, которые в случае 
необходимости могут превратиться в щит… 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

c 1-й стр.
Сразу заметим: наш собеседник 
— человек своеобразный. В соц-
сетях он «прославился» откровен-
ными фотографиями в женской 

одежде и без нижнего белья. А его рассказ под-
тверждается лишь косвенно. Тем не менее сама 
история очень похожа на правду.

— Как вам пре д лож или стать 
Мавроди?

— Думаю, это случилось из-за моей внешней 

схожести с ним. На меня вышли некие люди из 
Москвы. Они мне сказали, что этот образ им 
нужен для создания онлайн-игры. Я согласился. 
Мне сразу перечислили 17 тысяч рублей. Потом 
предложили поехать в столицу. Я с женой прибыл 
в минувшую пятницу на Ярославский вокзал. 
Меня постригли, покрасили и загримировали. Мы 
много раз репетировали, чтобы я стал похож как 
две капли воды на создателя «МММ». Я должен 
был говорить: «Ну что, испугались? Думали, что 

я уже на том свете? Не дождетесь!» — и всячески 
изображать Мавроди, подражая его мимике и 
жестам. Меня отвезли к стоматологу — он сделал 
слепок зубов. В понедельник мне должны были 
сделать накладки на зубы для имитации прикуса, 
как у него. Еще мне сделали слепок с лица, чтобы 
сделать максимально правдоподобный грим, 
а в дальнейшем планировалась пластическая 
операция. Обещали чуть ли не за один день 
сделать полную копию Мавроди. 

— Какое вознаграждение они вам пред-
ложили за этот спектакль? 

— Сначала обещали 30–40 тысяч рублей 
в месяц. Но их руководитель сказал, что пока 
20 тысяч рублей, и плюс полное обеспечение 
продуктами питания. 

Позже обещали еще сделать загранпаспорт, 
чтобы я мог уехать за границу. Я там тоже дол-
жен был играть роль Мавроди — агитировать 
людей вступать в «МММ». Обещали мне жизнь 
в теплой стране, а мне это важно: ведь я хожу 
в юбке без трусов, и моя супруга так ходит. Я 
должен был оттуда записывать видеоролики. 
Также мне предстояло написать книгу — как бы о 
жизни ожившего Мавроди. А потом нужно было 
уехать в глухую деревню, где нет мобильной 
связи, Интернета, и жить натуральным хозяй-
ством. «Вас никто не найдет с супругой, и все вас 
оставят в покое. Для мира вы умрете…» — так 
они говорили мне.

— Кто эти люди, которые на вас 
вышли?

— Они назвались только по именам: Вадим, 
Иван, Виктория. Их руководителя, с которым я 
встречался, зовут Константин.

— Какие условия они вам поставили?
— Самое главное — чтобы никто об этом не 

знал. Официальная версия: я играю Мавроди в 
массовках. У меня есть аудиозапись разговоров 
с этими людьми (имеется в редакции «МК». — 
Прим. авт.).

— Почему вы отказались в этом 
участвовать?

— Просто я в очередной раз убедился в 
человеческой подлости. Поэтому я опубликовал 
пост в соцсети, где на столе лежат денежные 
купюры, которые они мне дали за такую работу 
Они требовали, чтобы я убрал этот пост. 

— Не логично было бы в вашей ситуации 
обратиться в полицию?

— Прямых доказательств мошенничества с 
их стороны у меня нет. Вдруг они правда хотели 
всего лишь создать компьютерную игру?..

Разумеется, если продолжатели дела Мав-
роди существуют в действительности, то Фомина 
они выбрали не только из-за внешности. На 
своей страничке он постит довольно здравые 
рассуждения о ситуации на финансовых рын-
ках, т.е. какими-то минимальными познаниями 
в экономике Владимир обладает. Так что если в 
скором времени Сергей Пантелеймонович все же 
воскреснет, не торопитесь верить в загробную 
жизнь. Желающих занять место Остапа Бендера 
наших дней хоть пруд пруди.

Заметим, что у скончавшегося (на самом 
деле!) Сергея Мавроди оказалось просто море 
задолженностей, судя по данным, опубликован-
ным на сайте ФССП. Однако исполнительное 
производство по ним было прекращено, так 
как у должника не имеется вообще никакого 
имущества, которое можно пустить с молотка. 
До самой смерти афериста в Хамовнический 
районный суд Москвы поступали иски в отноше-
нии него. Люди пытались вернуть свои деньги, 
но безрезультатно.

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.
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Игорь ШУМЕЙКО, писатель

ТАЙНЫЙ КОД 
ЛЬВА ТОЛСТОГО

Прекрасным брюнеткам гения русской литературы 
посвящается

Правоохранительные органы 
оцепили место трагедии.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
Могут ли компьютерные игры кардинально 

влиять на психику человека, делать его агрес-
сивным и опасным для общества или причина 
подобных преступлений кроется в чем-то дру-
гом? Комментирует психотерапевт Андрей 
ШИЛОВ:

«На самом деле степень, а также харак-
тер влияния различных компьютерных игр на 
психику человека на данный момент еще очень 
мало изучена. Различные исследования ученых 
последних лет показали очень противоречивые 
результаты. В разных странах не раз законо-
дательно вводили запрет на распространение 
различных агрессивных игр, однако никто не 
проводил анализ, снижали ли эти меры коли-
чество преступлений.

Масштабное исследование американских 
ученых, сделанное на основе 20-летних наблю-
дений за игроманами, показало, что в боль-
шинстве случаев жестокость в компьютерных 
играх значительно повышает агрессивность 
геймеров и в обычной жизни. Особенно это 
касается подростков и молодых людей, кото-
рые склонны переносить образ, увиденный на 
экране, в обычную жизнь. По данным ученых, 
некоторой части ребят, чрезмерно увлеченных 
агрессивными играми, со временем даже начи-
нало казаться, что все дозволенное в игре раз-
решено и в обычной жизни. То есть в их психике 
виртуальная реальность перемешивалась с ре-
альностью истинной. При этом было замечено, 
что максимальный уровень агрессии у геймеров 
наступает именно в момент проигрыша: они 
настолько вживались в игру, что готовы были 
рвать и метать из-за неудачи.

Однако в реальности лишь единицы гей-
меров совершают серьезные преступления, 
и, возможно, это обусловлено проблемами 
их собственной психики, которые от жестоких 
компьютерных стрелялок еще больше обо-
стряются. Достоверно доказать, что жестокие 
игры вызывают у психически здорового чело-
века агрессию, на данный момент никому не 
удалось. Напротив, в недавнем исследовании 
группы ученых из Европы, специалисты пришли 
к выводу, что компьютерные игры оказывают 
позитивное влияние на умственное развитие 
подростков».

Светлана ЦИКУЛИНА.

ИГРА НЕ НА ЖИЗНЬ, 
А НА СМЕРТЬ

Дэвид Кац.
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МАВРОДИ И ТЕПЕРЬ ЖИВЕЕ ВСЕХ ЖИВЫХ

Но в самом начале мероприятия эксперты 
обсудили другую тему. Совсем недавно телефон 
у каждого в кармане выполнял одну функцию 
— собственно, работал по своему прямому на-
значению. Максимум, что мог еще владелец 
— отправить сообщение или сыграть в неза-
мысловатую игру. Сейчас в смартфоне, что мы 
держим в руках, заключена практически вся 
жизнь пользователя. «Лаборатория Касперско-
го» провела исследование и выяснила, что 45% 
опрошенных не расстаются с девайсом во время 
еды, а каждый пятый человек берет его в душ 
(что, к слову, еще и опасно). Зависимость от 
гаджетов приобретает, порой, совсем уж стран-
ные формы: так, 18% респондентов используют 
гаджеты, чтобы притворяться, что заняты, чтобы 
их просто не беспокоили. 

Оказалось, что люди предпочли бы многим 
пожертвовать, лишь бы всегда оставаться на 
связи или «сидеть» в интернете. Речь идет о 
базовых вещах — отказаться от лекарств при 
болезни или от еды при голоде. Почти половина 
из опрошенных лучше промокнут под дождем, 
чем откажутся от любимого девайса: надо же 
позвонить близким или прочитать что-то важное 
в Сети. Смартфон или планшет — это удобно, а 
всегда быть на связи приятно и полезно, и от-
казаться от такого сервиса современный человек 
уже не сможет.

«Мы доверяем им важные вещи и рассчи-
тываем на них практически в любой ситуации, 
— считает руководитель российского исследо-
вательского центра «Лаборатории Касперско-
го» Юрий Наместников. — К сожалению, это не 
смогли не заметить киберпреступники. Только 

за первое полугодие 2018 года в России мы 
обнаружили почти в 1,5 раза больше мобильных 
зловредов для Android, чем за тот же период 
2017 года». 

Действительно, мало кто задумывается о 
защите своих мобильных устройств. О том, что 
защита должна быть на стационарном компью-
тере, знают уже практически все (хотя не все 
утруждают себя обновлением, что тоже облег-
чает работу злоумышленникам). Тем временем 
на смартфоне, где хранятся личные фото, а 
то и наши банковские данные, не все ставят 
банальный пароль — 58% пользователей, по 
данным другого исследования, не пользуются 
даже таким базовым защитным механизмом. А 
если и ставят, то он достаточно простой, вроде 
цифр от 0 до 9. 

Но на самом деле украсть могут не только 
милые фотографии из поездки к бабушке в де-
ревню, и не только из телефона. Так, согласно 
исследованию, проведенному в августе 2017 

года, 82% российских пользователей регуляр-
но совершают операции в системах онлайн-
банкинга, а 79% пользуются сетевыми платеж-
ными системами или электронными кошельками. 
Под угрозой кибератак находятся данные и на 
смартфонах, и на ноутбуках, и на планшетах. 
При этом злоумышленнику не надо даже красть 
гаджеты — он может заразить устройство, если 
пользователь просто скачает вредоносное про-
граммное обеспечение из Сети. 

Понятно, что свои данные надо защищать. 
И у компании есть для этого средства, даже 
целая линейка самых разных решений для раз-
нообразных устройств. Однако пользователи 
просто путаются: какую функцию включать сей-
час? Пора ли его обновлять? Или лучше вообще 
ничего не трогать? В итоге получается, что хо-
роший продукт просто не может эффективно 
использоваться. Не каждый может определить 
— безопасный перед ним сайт или лучше не 
ходить по этой ссылке, можно ли подключаться 

к сети Wi-Fi или не стоит. На днях, эксперты 
презентовали специальную «заботливую» за-
щиту, которая будет выступать еще и полезным 
советчиком для владельца девайса. Например, 
пользователи часто подключаются к первым по-
павшимся открытым Wi-Fi-сетям (таких в России, 
по данным опроса, 49%) в торговых центрах или 
кафе, не взирая на их защищенность. В этом 
случае есть риск, что злоумышленники смогут 
получить доступ к данным, передаваемым по 
этим сетям. Решение автоматически проверит 
подключение к сети и, если она не безопасна, 
предложит активировать защищенный канал. 
Программа сможет защитить и данные банков-
ских карт при он-лайн покупках, а еще оповестит, 
если к домашней сети Wi-Fi захочет подключиться 
незваный гость. Если дома есть дети, то мож-
но включить функцию гибкого родительского 
контроля — программа, в частности, позволит 
ограничить время пользования теми или иными 
устройствами и приложениями. 

Самое интересное, что новое решение 
нацелено в первую очередь на защиту не кон-
кретного девайса, а самого пользователя. 

Анна СЕРГЕЕВА.

ХАКЕР ГАДЖЕТА
БОИТСЯ

Задумайтесь, что первое вы берете 
в руки после пробуждения? А что по-
следнее держите в руках перед сном? 
Скорее всего, это будет какой-нибудь 
гаджет — смартфон, планшет или но-
утбук. За последние годы эти устрой-
ства прочно вошли в нашу жизнь, да 
так, что многие уже и не помнят, как 
жили без них. Пользователи с помо-
щью гаджетов совершают покупки, 
передают и хранят огромные объемы 
данных. Большинство даже и не подо-
зревает, что информация, которая на 
них хранится, в какой-то момент может 
оказаться в руках у злоумышленников. 
23 августа в Omega Rooftop «Лаборато-
рия Касперского» презентовала умную 
адаптивную защиту для пользователя 
— Kaspersky Security Cloud.

ТЕХНОЛОГИИ
Юрий Наместников.
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Специалисты представили 
новое «заботливое» решение

Замаскироваться под Мавроди совсем несложно.
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— Вчера внешний фон на рынке акций был 
довольно оптимистичен: за минувшую неделю 
Brent подорожала на 5,6% до $76 за баррель, 
подъем был отмечен впервые за четыре не-
дели. Кроме этого, американские фондовые 
индексы S&P 500 и Nasdaq достигли новых 
рекордов на фоне выступления главы Феде-
ральной резервной системы Джерома Пауэлла, 
который подтвердил приверженность Федре-
зерва стратегии постепенной нормализации 
монетарной политики. Азиатские бенчмарки 
рынка акций также уверенно росли.

Официальная информация о введении 
с 27 августа первого пакета санкций против 
России повлияла на настроения на российском 
рынке незначительно. Не исключено, что общий 
позитивный фон даже может поспособствовать 
росту акций российских компаний. На прогноз 

по индексу МосБиржи — 2270–2300 пунктов. 
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ 

 Анастасия СОСНОВА,  
аналитик ИК «Фридом Финанс»:
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Большой ажиотаж на прошлой неделе 
вызвали комментарии ЦБ о приостановлении по-
купок иностранной валюты в рамках бюджетного 
правила с 23 августа до конца сентября. По факту 

объявления решения ЦБ российский рубль за-
метно укрепился — пара доллар/рубль за полчаса 
опустилась с 69 руб./долл. до 67,70–67,80 руб./
долл. Также на рубль влияют общие настроения в 
развивающихся странах (EM). Если оценить дина-
мику валют EM с начала августа, то в целом рубль 
здесь не выбивается из общей когорты — общий 
тренд во всех валютах EM по-прежнему пока 
негативный, и его роль в текущем ослаблении 
российской валюты, вероятно, не менее важна, 
чем развитие санкционных рисков.

Приостановление покупок валюты со сто-
роны ЦБ, безусловно, позитивно для рубля. И 
это решение будет оказывать влияние на на-
циональную валюту в ближайшие недели. Во-
первых, объем спроса на валютную ликвидность 
на ближайшие полтора месяца уменьшается (а 
с учетом текущей цены нефти, объем покупок 
действительно был значительным, особенно с 
учетом сезонно слабого счета текущих опера-
ций). Во-вторых, само изменение правил вос-
принимается участниками рынка как готовность 
регулятора реагировать на изменение обще-
рыночной конъюнктуры.
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

Михаил ПОДДУБСКИЙ,  
главный аналитик 
Промсвязьбанка: 
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Российскую экономику замедляют указы Путина  
и санкции Трампа

С ОГЛЯДКОЙ НА ПРЕЗИДЕНТОВ

 Николай НЕЙЛОР

Ольга Балдина из Москвы, стала 
1,5-миллионным обладателем 
карты рассрочки «Халва», которую 
выпускает ПАО «Совкомбанк». Мы 
связались с ней по телефону, но 
от неожиданности она сначала не 
поверила, что это не розыгрыш, и 
чуть было не бросила трубку. Но 
любопытство и позитивный настрой 
все-таки победили, и теперь Ольга 
— юбилейный клиент карты «Халва», 
а также счастливый обладатель 
подарка от «Совкомбанка» — нового 
IPhone X, а также подарочной карты 
ювелирного дома «585*Золотой», 
который является одним из круп-
нейших партнеров карты «Халва» на 
всей территории России в катего-
рии «ювелирные украшения».

— Как Вы узнали о «Совкомбанке» и 
карте рассрочки «Халва»?

— Офис «Совкомбанка» находится ближе 
всего к нашему дому, поэтому, когда мы с 
мужем выбирали, где открыть расчетный счет, 
выбор пал именно на него — призналась Ольга 
в беседе с представителем банка. Когда мы 
пришли в офис, то в ходе беседы с сотрудником 
мы заинтересовались картой рассрочки. Я хоть 
и слышала раньше, что появились такие карты, 
но до конца не понимала, как они работают. 
Больше всего меня в ней впечатлил размер 
кешбэка за покупки с помощью смартфона, 
12% — это очень большая ставка, которая по-
зволит серьезно сэкономить на некоторых 
покупках, потому что я уже давно плачу в кафе 
и магазинах своим телефоном! Кроме того, по 
карте есть процент на остаток — 6,5%! В неко-
торых крупных банках даже ставки по вкладам 
меньше, а возни с бумагами в разы больше. 

— То есть фактически Вы поль-
зуетесь по карте только собственными 
средствами?

— Пока да, но нам очень нравится! Мы 
только недавно сделали с ее помощью ряд 
покупок, а нам уже были начислены баллы 
кешбэка. Это очень удобно! Мы сразу уста-
новили в смартфон мобильное приложение 
«Халвы» и теперь видим все свои покупки и 
баллы онлайн.

— А Вы знаете, что по карте сейчас 
действует акция «Школьная Халва», по 
которой на все покупки в магазинах-парт-
нерах в категориях «Одежда», «Обувь», 
«Спорт», «Книги», «Канцелярские товары» 

и «Детские товары» доступна рассрочка 
на 12 месяцев?

— Да, конечно, недавно нам пришло в 
мобильном приложении уведомление об этой 
акции, и мы уже планируем, как этой акцией 
воспользоваться. Все-таки это получается бес-
процентный кредит на год — я такого раньше 
нигде не видела. Тем более что в ближайшее 
время мы с мужем планируем путешествия, и 
нам нужно кое-что обновить в гардеробе.

— Кстати, посмотрите у нас раздел 
«Путешествия», там много предложений 
от турагентств и операторов на покупку 
туров в рассрочку до 7 месяцев.

— Да, мы увидели эти предложения, 
когда стали изучать мобильное приложение 
«Халвы». Я думаю, что кое-какие из них могут 
нас в ближайшее время заинтересовать!
Для всех обладателей карты «Халва» до 15 сентября 
2018 года Совкомбанк проводит специальную акцию 
«Школьная Халва»: 12 месяцев беспроцентной 
рассрочки на покупки в магазинах-партнерах в 
категориях «Одежда», «Обувь», «Спорт», «Кни-
ги», «Канцтовары» и «Детские товары». Для по-
лучения этих условий нужно совершить покупку 
по карте «Халва» за счет кредитного лимита до 
15.09.2018. Для оформления заявки на карту ска-
нируйте QR-код в этом объявлении, или пройдите по 
ссылке go.halvacard.ru/school, или принесите газету/
вырезку этой статьи в любой офис Совкомбанка. 
Тел. горячей линии 8-800-100-777-2.

ВЛАДЕЛЬЦАМИ КАРТЫ РАССРОЧКИ «ХАЛВА» 
СТАЛИ УЖЕ 1,5 МЛН КЛИЕНТОВ «СОВКОМБАНКА» 

Чтобы заказать карту «Халва» и получить по акции «Школьная Халва» 12 ме-
сяцев беспроцентной рассрочки, отсканируйте этот QR-код и зайдите на сайт 
акции. Либо просто принесите вырезку этой статьи в отделение «Совкомбанка». 
Акция действует как для уже выпущенных карт рассрочки «Халва», так и для 
впервые оформляемых карт.

РЕКЛАМА

Москвичам сохранят 
надбавки к пенсиям
Московское правительство планирует со-

хранить региональные доплаты пенсионерам 
после запуска пенсионной реформы. Напомним, 
в июне Правительство РФ предложило повы-
шать пенсионный возраст на год каждые два 
года: мужчинам — до 65 лет к 2028 г., женщи-
нам — до 63 лет к 2034 г. Госдума в июле при-
няла законопроект в первом чтении. Столичные 
власти желают начинать предоставлять льготы 
москвичкам и москвичам с 55 и 60 лет, как и 
сейчас. Например: 55 лет женщине исполнится 
в 2022 г., на пенсию по новому закону она пой-
дет в 2026 г., но Москва эти четыре года будет 
платить ей региональную доплату. Пенсионеры, 
проживающие в Москве, могут претендовать 
на одну из двух региональных доплат к пенсии: 
неработающие — на социальную доплату; рабо-
тающие — на компенсационную выплату. Соци-
альная доплата доводит пенсию до городского 
социального стандарта (в 2018 г. — 17 500 руб. в 
месяц), в случае если неработающий пенсионер 
зарегистрирован по месту жительства в Москве 
не менее 10 лет; если же регистрация длилась 
менее 10 лет или пенсионер зарегистриро-
ван по месту пребывания, Москва доводит его 

пенсию до прожиточного минимума пенсио-
нера в Москве (в 2018 г. — 11 816 руб. в месяц). 
Ежемесячная компенсационная выплата также 
устанавливается до городского социального 
стандарта (17 500 руб. в месяц).

Долги взыщут  
через Интернет 
Готовится законопроект, который разрешит 

совершать некоторые нотариальные действия 
в удаленном режиме — через Интернет. Одно 
из таких действий — получение у нотариуса ис-
полнительной надписи. Говоря упрощенно, это 
виза нотариуса на долговых документах, и она 
служит для судебных приставов руководством 
к действию. Человеку не надо судиться, чтобы 
вернуть свой долг. Исполнительная надпись 
наносится на договоры, оформленные нотари-
ально. Допустим, кто-то дал в долг не просто 
под расписку, а под печать нотариуса на доку-
менте — в суд в случае проблем идти не надо. 
Если должник не платит, можно обратиться к 
нотариусу, а потом идти к судебным приста-
вам — они все сделают. В Также в удаленном 
доступе можно будет засвидетельствовать у 
нотариуса верность перевода документов на 
другой язык.

  Николай ВАРДУЛЬ

Почему рубль откатился почти до 
70 за доллар и 80 за евро? Почему 
после этого стал подниматься? Кто 
его раскачивает? Сегодня стан-
дартный ответ: во всем виноваты 
санкции. В принципе, верно, но на 
последних «американских горках» 
рубль прокатили не они. Так кто же 
постарался?

На санкционном фронте без перемен. Хотя 
с 27 августа США ввели первый пакет анти-
российских санкций в ответ на отравление 
Скрипалей. Но этот факт был известен заранее 
и уже отыгран рынком, да и сами эти санкции на 
общем фоне пока едва заметны. Здесь новая 
волна в соответствии с американским законом, 
действующим с 1991 года и направленным на 
ликвидацию химического и биологического 
оружия, последует только через три месяца. 

Что же касается нового американского за-
конопроекта, предусматривающего в том числе 
санкции на операции с новыми выпусками рос-
сийских гособлигаций и отлучение крупнейших 
российских банков от долларовых расчетов, 
то здесь последняя новость только в том, что 
дистанция до его превращения в закон еще до-
статочно велика, о чем рассказал, в частности, 
президент Американской торговой палаты в 
России Алексис Родзянко. Так что в деле о по-
следнем падении рубля у санкций алиби.

Рубль столкнуло вниз решение отечествен-
ных Минфина и ЦБ о возобновлении с 20 августа 
закупок валюты. Рынок расценил этот шаг как 
отказ властей оказать поддержку рублю. И соот-
ветственно отреагировал бегством от рубля.

Почему они это сделали? В принципе, 
масштабы российских золотовалютных ре-
зервов опасений не вызывают. Любопытно, 
что в тот же день, 20 августа, ЦБ отчитался о 
росте доли золота в своих резервах. Запасы 
золота в международных резервах РФ в июле 
2018 года выросли на 1,28% (+24,88 тонны) и 
на 1 августа составляли 63,3 миллиона унций 
(1968,85 тонны). Золотой прирост — это не 
столько целенаправленная политика замещения 

доллара в запасах золотом, ведь вот и Минфин 
норовит пополнить долларами свои резервы, 
сколько вынужденная страховочная мера в 
условиях санкций и торговых войн.

Возобновлением закупок долларов ЦБ и 
Минфин показали две тесно взаимосвязанные 
вещи. Наши финансовые власти уверены, что 
падение рубля только разгоняется, и дальше 
покупать доллары будет только дороже. Они 
исходят из того, что санкции — это не просто на-
долго, дальше они будут только вредоноснее.

Однако и ЦБ, и Минфин явно недооценили, 
как подобная демонстрация подействует на 
рынок. Рубль обрушился со скоростью, близкой 
к панике. Все произошло так размашисто, что 
под угрозой оказались планы Минфина доку-
пить валюты, пока еще не поздно. Во второй 
половине дня 23 августа ЦБ «взял ход назад» и 
объявил: с этого момента и до конца сентября 
никаких закупок валюты для Минфина. Рубль 
в ответ сразу встрепенулся.

Что из этой истории следует? Во-первых, 
ЦБ пошел по следу Акелы, он промахнулся. 
Оказалось, что и этот институт власти, о ко-
тором даже президент Путин почти всегда 
отзывается с пиететом, дает осечки, причем 
в весьма острой ситуации. Шаг вперед, два 
назад — это хорошо в школе бальных танцев. 
Для рынка шатание регулятора — это признак 
того, что лучше было бы, если бы он вовсе не 
вмешивался в события. 

Во-вторых, приподнявшийся рубль не стоит 
переоценивать. Главный тренд именно в том, 
что дальше, когда в игру против рубля в полную 
силу вступят новые санкции, атакующие Россию 
с разных плацдармов, то есть опирающиеся на 
разные законы, рублю будет только хуже.

А пока стоит готовиться к тому, что россий-
ские цены воспримут состоявшееся падение 
рубля как шпоры и рванутся вверх. ЦБ практиче-
ски наверняка не будет снижать свою ключевую 
ставку, а аналитики Сбербанка говорят о том, 
что ставка снова может отправиться вверх, а 
это значит, что кредиты и ипотека подорожают. 
Что же касается закупок валюты гражданами, 
то, хотя лучшее время для этого уже упущено, 
отказ ЦБ от закупок валюты для Минфина при-
открывает форточку, которой еще можно вос-
пользоваться, если действовать быстро.   

  Николай ВАРДУЛЬ

Что главное в майском указе 
президента Владимира Путина? 
Кто-то скажет: грамотно отрапор-
товать; кто-то — выбрать часть 
поставленных целей и уж их точно 
достичь; кто-то — добиваться 
максимальных результатов на 
своем участке. На самом деле все 
замыкается на том, будет ли расти 
экономика, и если будет, то как 
быстро. 

Именно экономический рост — главный 
источник ресурсов, без которых до целей указа 
просто не дотянуться. А с ростом проблема. 
Мнение большой группы экспертов выразила 
Эльвира Набиуллина в интервью The Wall Street 
Journal: «Очень маловероятно, что рост нашей 
экономики может превысить 1,5–2%». А в ука-
зе говорится о целевых темпах роста, превы-
шающих среднемировые, то есть никак не ниже 
3,8–3,9%. Что же получается, программный для 
2018–2024 годов указ невыполним?

Ситуация не нова. Примерно то же самое 
происходило с выполнением предыдущих по-
ствыборных майских указов Путина 2012 года. 
Алексей Кудрин в июне 2018 года открыто при-
знал: указы не выполнены. Если темпы роста 
производительности труда в России до 2016 года 
росли, то в 2016-м — снизились, доля инвести-
ций в ВВП России в 2017 году составила 21,9% 
при планируемых 27%, не выполнен и план по 
росту доли высокотехнологичных и наукоемких 
отраслей экономики в ВВП. Тогда правитель-
ство оправдывалось: если до 2014 года цены 
на нефть росли, уверенно перевалив рубеж 
в $100 за баррель, то потом последовало резкое 
(в три раза) падение, что поставило экономику 
в совершенно новые, гораздо более сложные 
условия.

Теперь, в значительной мере благодаря 
результативному сотрудничеству России с Сау-
довской Аравией и с ОПЕК в целом, цены на 
нефть уверенно превышают бюджетный про-
гноз. Но Набиуллина в своем интервью The Wall 
Street Journal специально подчеркнула: рубеж 
в 2% экономического роста не удастся преодо-
леть и при гипотетическом возвращении цен на 
нефть к вожделенным $100 за баррель. Рост 
тормозится, во-первых, тем, что, как говорит 
председатель ЦБ, «предыдущая модель эко-
номического роста себя исчерпала», главный 
вывод из чего в том, что новая модель так и не 
создана. Во-вторых, тормозом прежде всего 
для роста высокотехнологических и наукоемких 
отраслей являются санкции. 

Тему санкций Набиуллина в интервью 
американскому изданию не развивала, но 
они влияют не только на темпы роста тех или 
иных отраслей экономики, прежде всего они 
воздействуют как раз на модель экономики, 
видоизменяя проводимую экономическую 
политику. И речь идет в первую очередь не о 
контрсанкциях, хотя в экспертной среде есть 
мнение, что они наносят российской экономике 
ущерб, соизмеримый с собственно санкциями. 
Суть в том, что санкции отодвигают реализацию 
новой модели развития экономики, о которой 
мечтает Набиуллина. 

Есть официальная позиция Кремля, кото-
рая состоит в том, что лучший ответ на ограни-
чительные меры Запада — расширение свободы 

предпринимательства в России. Теоретически 
все верно. А на практике? Когда под ударом 
санкций в апреле этого года оказался ряд круп-
нейших российских частных компаний, было не 
до свободы предпринимательства. Государство 
где-то успешно, где-то выдвигая условия, ока-
завшиеся неприемлемыми, вынужденно рас-
ширяло свое и без того признаваемое всеми как 
чрезмерное участие в экономике. Получается, 
что санкции толкают Россию к такой «новой мо-
дели экономики», которая вряд ли соответствует 
представлениям Эльвиры Набиуллиной.

А теперь вернемся к майскому указу. Его 
трудно выполнить и не выполнить. Президент 
обязательно будет требовать его безусловной 
реализации. А как быть, если не растет экономи-
ка необходимыми темпами, где взять ресурсы? 
НДС вот повысили, а теперь правительство 
признает, что его рост — фактор замедления 
экономики. 

Когда пробуксовывали предыдущие май-
ские указы, Владимир Путин призывал прави-
тельство не искать оправдания, а демонстри-
ровать искусство политики, которое, как он 
говорил, «должно быть на кончиках пальцев». 
Главное — поставленные задачи должны быть 
выполнены.

Как мы видели, в существенной части ука-
зы оказались недовыполненными. Если та же 
угроза возникнет и сейчас (а она уже налицо), 
может возникнуть странный только на первый 
взгляд эффект синергии майского указа и аме-
риканских санкций. 

Для реализации майского указа и пре-
жде всего его масштабных социальных задач 
государство должно активизировать свою дея-
тельность, нужны новые госрасходы. Санкции 
толкают к тому, чтобы государство наращивало 
свои расходы для компенсации санкционных 
потерь. Совместный вектор не к свободе пред-
принимательства и к рынку, а совсем наобо-
рот — к росту огосударствления экономики. 

Тут наверняка напомнят о себе эксперты, 
ориентирующиеся не на Эльвиру Набиуллину 
со свободным плаванием рубля и таргетиро-
ванием инфляции, а на Андрея Белоусова с 
его готовностью ради мобилизации средств в 
бюджет для выполнения майского указа пойти 
на дополнительный фискальный нажим на биз-
нес в условиях, когда последний и так в тисках 
низкого роста экономики и санкций. У этих экс-
пертов появляется шанс предложить свою мо-
дель экономики. С государством во главе всего, 
с эмиссионными кредитами, с ограничениями 
на валютном рынке, возможно, с реинкарнацией 
госплана. И с обещаниями высокого, необхо-
димого для выполнения майского указа роста 
экономики. Эту модель лишь условно можно 
назвать новой, но факт состоит в том, что шансы 
того, что именно она заменит сегодняшнюю с 
максимальным ростом в 2%, растут. 

ПОЧЕМУ ЦБ И МИНФИН ОБВАЛИЛИ РУБЛЬ
Когда на валютный рынок вернется паника?

  Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

По данным опроса банка «Хоум 
Кредит», получить кредит наличны-
ми хотели бы 70,9% респондентов 
(в прошлом году — 67,1%). Плавно 
растущая популярность нецелевых 
потребительских кредитов связана 
в первую очередь со снижением 
ставок по таким продуктам — по 
разным данным, тарифы с начала 
года снизились на 1,5–4 процент-
ных пункта. 

Дорогая наличность
Как сообщил «ЭВ» вице-президент ВТБ Дми-

трий Поляков, с января банк дважды снижал про-
центные ставки по кредитам наличными вслед за 
решением ЦБ об уменьшении ключевой ставки, 
в итоге минимальная ставка сократилась на 3–4 
процентных пункта. 

Впрочем, среднерыночные показатели куда 
скромнее. Аналитик «Хоум Кредита» Станислав 
Дужинский напоминает, что, по данным ЦБ, во 
втором квартале этого года ставка по самому 
популярному виду кредитов наличными (100–300 
тыс. рублей со сроком свыше года) составила на 
рынке 18,1%. Год назад этот показатель был равен 
19,2%. То есть скидка совсем условная — чуть 
более одного процентного пункта. Такой дисконт 
для сегмента кредитов наличными не особенно 
примечателен, ведь дороже на рынке только кре-
дитные карты и POS-кредиты.

Ведущий эксперт по кредитным продуктам 
портала «Банки.ру» Екатерина Марцукова сообщи-
ла, что ставки по кредитам наличными начинаются 
от 10% (при оформлении личного страхования, 
без него продукт обойдется на три процентных 
пункта дороже) и в среднем составляют 15–16% 
годовых.

Чужой среди чужих
Открытым остается вопрос: кому эти услов-

но «дешевые» кредиты достанутся? Несмотря на 
внушительный ценник, банки по-прежнему не 

доверяют заемщикам. Казалось, что луч света 
озарил строгие правила кредиторов: недавно ЦБ 
разрешил выдавать банковские кредиты на сумму 
до 100 тыс. рублей без справки о доходах.

Однако банкиры считают, что системы ско-
ринга так далеко продвинулись, что послабление 
не приведет к революции. «Рынок займов на 
небольшие суммы имеет неплохие шансы стать 
более цивилизованным и прозрачным, поскольку, 
если у заемщика будет альтернатива «банк или 
МФО», он, вероятнее всего, обратится в банк. 

Однако значительного влияния на рынок по-
требкредитов в целом это не окажет», — говорит 
вице-президент СМП-банка Роман Цивинюк. 

Марцукова объясняет, что справка 2-НДФЛ 
давно уже перестала быть основным показателем 
благонадежности клиента: потенциального за-
емщика оценивают по многим критериям, кро-
ме того, многие кредитные учреждения готовы 
ссужать деньгами только людей с положитель-
ной кредитной историей или своих зарплатных 
клиентов. Последним доступны пониженные 

ставки и адресные спецпредложения, клиенты 
же «с улицы» до сих пор остаются самыми не-
желанными гостями.

Особенно это касается претендентов с непо-
гашенными долгами. «Требования к заемщикам 
во всех видах кредитования остаются довольно 
строгими. Например, если выплаты по всем уже 
взятым кредитам приближаются к порогу в 30% 
от доходов, то в получении нового кредита с 
большой долей вероятности будет отказано», 
— говорит Станислав Дужинский.

Тренды рынка
Среди основных трендов развития рынка 

нецелевого потребительского кредитования в 
2018 году эксперты выделяют три основных. Как 
отмечает управляющий Санкт-Петербургским 
филиалом Росгосстрах Банка Елена Веревоч-
кина, это снижение средневзвешенной ставки 
примерно на 1,5 процентных пункта с начала 
года, широкое распространение программ ре-
финансирования ссудной задолженности, более 
быстрое оформление кредита. 

Так, например, рассказывает Марцукова, 
альтернативой традиционной справке о доходах 
может стать выписка из Пенсионного фонда 
РФ, которую каждый клиент может бесплатно 
получить по запросу в фонд или выбрать банк, 
который сотрудничает с ПФР и где для полу-
чения выписки достаточно лишь письменного 
согласия заемщика на предоставление такой 
информации.

«Еще одна характерная особенность текуще-
го года на рынке потребкредитов — увеличение 
среднего чека. Связано это с реализацией отло-
женного спроса, когда в условиях снижающихся 
ставок клиенты решили совершить ранее за-
планированные крупные покупки», — добавляет 
Роман Цивинюк. 

В целом же параметры кредитования не 
претерпели существенных изменений. Сейчас 
заемщик может получить в долг сумму от 50 тыс. 
рублей до 4–5 миллионов рублей, среди требо-
ваний — минимум три месяца непрерывного 
стажа на последнем рабочем месте, хорошая 
кредитная история, низкая кредитная нагрузка 
или отсутствие таковой.

КРЕДИТЫ В НАЛИЧИИ
Банкиры отмечают спрос на подешевевшие кэш-кредиты 
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СРОЧНО В НОМЕР

Как известно, человек может не есть 
около 40 дней, не пить — с неделю. А вот 
сколько он может  не дышать? Науке это 
неизвестно. Встречаются акваланги-
сты, которые способны задерживать 
дыхание на 5–6 минут, отдельно взятые 
йоги — на целую неделю. 
Одно понятно: без воздуха среднеста-
тистический человек, если он не йог, 
долго не протянет.
А чем вообще мы дышим в мегаполисе 
и существует ли у нас хоть какая-то от-
душина, где воздух можно набрать пол-
ной грудью?
Есть такие отдушины! Подмосковный 
фермер — не только тот, кто держит 
100 коров и в розлив торгует молоком 
на рынке. Отдельные энтузиасты, кото-
рых по пальцам можно сосчитать, выра-
щивают лекарственные травы и новые 
сорта деревьев — они и делают наш мир 
прекрасным, насыщают воздух кисло-
родом.
«МК» отправился к Александру Черкасо-
ву, кандидату биологических наук, агро-
ному и ботанику. Он уже больше 20 лет 
создает свой город-сад. И одновремен-
но стоит у руля в Ассоциации фермеров 
Домодедовского района.

Что мы едим? 
ГМО, стимуляторы, 
ароматизаторы
— Нам рисуют образ фермера как 

отрицательный персонаж, — гово-
рит Александр Викторович. — 
Мужик в фуфайке и кирзовых 
сапогах, у которого ничего-то 
не получается, да и получить-
ся не должно. Потому что, 
дескать, такой вот мы на-
род. Вранье, наглая ложь! 
Все эти басни придумыва-
ются для того, чтобы мы не 
занимались селом, чтобы 
сидели на продовольствен-
ной «игле». Как может село 
быть убыточным, если весной 
я сажаю одно зернышко, допу-
стим, скороспелой пшеницы, а в 
августе оно мне дает 40–50 зерен?! 
За 5 месяцев! Рентабельность 5000%! 
У яблони семечко весит 1,5 грамма, а через 
6 лет мы снимаем с дерева 70–100 килограммов 
плодов. Какой банк или нефтяная скважина спо-
собны дать такую прибыль? Нас просто красиво 
облапошили...

Родился и вырос Черкасов в солнечной 
Киргизии, у дедушки с бабушкой в огороде был 
полный крестьянский набор: куры, козы, овцы, 
пасека… «Пока сотку не вскопаешь — гулять не 
пойдешь», — вспоминает он. В общем, в Киргизии 
не забалуешь.

Когда Александру было 14, семья переехала 
на Чукотку, жили на мысе Беринга, в бинокль со-
зерцали Аляску.

Тут, как говорится, у подростка крышу и снес-
ло. После дынь и арбузов — 9 месяцев зимы 
и ледяных торосов, пурга и бесконечный мыс 
Беринга… Страшная ностальгия по земле, со-
ткам и пасекам.

После школы поступил в Тимирязевку, на 
плодоовощной факультет закрытого грунта. Это 
было исполнением мечты: круглый год среди 
цветущих культур. Важно было не то, что под 
пленкой — помидоры, цветы или огурцы, — а то, 
что живые организмы.

— Современные города, каменные джунг-
ли — это большая проблема для общества, — счи-
тает он. — Да, там работа, скоростной Интернет, 
дискотеки для молодежи. Но нет традиций нашего 
народа, культуры. Молодежь стала рабами по-
кемонов и Барби, всего мусора, который нам 
сбрасывают из США и Западной Европы. Что мы 
едим? ГМО, стимуляторы, ароматизаторы. Курица 
вырастает за 28 дней. Как так? У крестьянина на 
подворье не меньше 90! Тепличные вьетнамские 
огурцы по полметра! И все на наш стол…

Чтобы «разобраться в многообразии», по-
сле сельхозакадемии поступил в аспирантуру 
Института лекарственных растений. Тему для 
кандидатской диссертации выбрал по нынешним 
временам самую что ни на есть актуальную: «Био-
логические особенности растений, улучшающих 
экологическую среду и здоровье человека».

Я спросил у тополя…
Аптекарский огород — проблема, которая 

звучит как набат. Вокруг нас для здорового пи-
тания и образа жизни в Подмосковье есть всё. 
Просто нам необходимо вернуться к истокам. 
Иван-чай тонизирует и стимулирует. Чтобы успо-
коить нервную систему, нужно хотя бы чуть-чуть 
подышать мятой. К ранке лучше приложить не пла-
стырь, а подорожник — он растет вдоль дорог.

— Мы одной таблеткой все хвори хотим вы-
лечить, — говорит Александр Викторович.  — Но 
такого не бывает. Одно лечим, другое калечим. 
А растение — возьми тот же китайский лимон-
ник или зверобой — само знает, на какой орган 
оказывать воздействие. Не доверяйте чудодей-
ственным корням женьшеня на рынке — их, как 
тех курочек, тоже научились выращивать по уско-
ренной программе. И эффект от них такой же, 
нулевой. Посадите в саду лимонник, высушите 
цветы: на кончике чайной ложечки раз в день — 
будете в тонусе!

Многое у нас растет под ногами, а многое 
можно выращивать своими силами. Преиму-
щества лекарственных растений в том, что они 
очень неприхотливы. 

Возьмем можжевельник, самый фитонцид-
ный кустарник, то есть убивающий вокруг себя па-
разитическую микрофлору, генератор здорового 
воздуха. Если после «каменного мешка» (города) 
постоять рядом с можжевельником на расстоянии 
3–4 метров, сразу почувствуете прилив сил. То 
же самое можно сказать и о сосне.

Тополь не зря посадили в Москве, да про-
стят нас аллергики. Он оттягивает у человека 
негативную энергию. Неприятности в семье или 
на работе? Стресс, усталость? Все это снимает 
не психотерапевт в кабинете, а тополь, каких в 
Москве очень много. Бегом к нему. Постойте, 
прислонитесь минут на 15 — все как рукой снимет. 
Но не более 15 минут, предупреждает биолог. 
Тополь, ель и осина являются «вампирами», за-
бирают не только плохую, но и хорошую энергию. 
Обниматься с ними дольше 15 минут Черкасов 
не советует.

А уж если хотите подзарядиться положи-
тельной энергетикой, то скорее к сосне, березе 
или дубу. Тут можно пообниматься и подольше. 
Кашу маслом не испортишь.

В общем, выезжая за город с головной болью 
или неприятностями, скорее к хвойникам или 
можжевельникам. Можжевельника даже можно 
держать веточку, в вазе она спокойно стоит месяц. 
Никакой эзотерики — строгая наука.

Спрашиваю агронома-биолога про борще-
вик, про эту всеобщую подмосковную беду. Его 
заросли в регионе составляют около 30 тысяч 
гектаров. И, как всегда, бороться с ним решено за 
счет кармана дачника или крестьянина — штрафы 
собственникам за заросли теперь установлены 
аж до миллиона рублей. 

В советские времена его сажали рядом с 
животноводческими фермами, он использо-
вался как сочный корм и при заготовке силоса. 

Борщевик даже под-
нял тогдашние надои 
молока процентов на 
30–40, правда, моло-
ко чуточку горчило.

Но ведь чуть-
чуть в Советском 
Союзе не считалось. 

А сегодня — по-
жалуйста, 30 тысяч га, 

получи и распишись…
— Так как с ним бо-

роться? Биология, ботаника 
что-то предлагает? 

— Только выкапывать с кор-
нем весной, пока не распустится зон-

тик, иначе семена разлетятся по ближайшей 
округе. Других эффективных методов пока нет.

В Подмосковье даже  
на сливах родятся 
абрикосы
Как агроном-биолог, в 90-е годы прошлого 

столетия Черкасов участвовал в восстановлении 
монастырских садов Троице-Сергиевой лавры, 
высаживал там традиционно старорусские пло-
довые растения: антоновку, белый налив, сенат 
орловский, грушовку московскую. Сейчас в тех 

садах появились не-
которые английские 
сорта. Да, они скоро-
спелые, устойчивые 
к болезням, но, по 
мнению фермера, 
«настоящего вкуса 
не дают».

Климат наш меня-
ется, с этим уже никто 
не спорит, живем будто в 
другой стране. Что в Под-
московье уже выращивают 
из того, что раньше считалось 
экзотикой?

— Тимирязевку я оканчивал в 
86-м, — говорит Александр Викторо-
вич. — Тогда в Московской области было всего 
два сорта районированного винограда. Сегодня, 
через 30 лет, их уже больше 20 и столько же на под-
ходе. Есть и персики, если их правильно утеплить 
и прикопать под снег. Сам выращивал. Но с ними 
много нужно возиться. Актинидия, «прабабушка» 
киви, тоже растет у некоторых московских дач-
ников, есть подмосковные сорта. Киви мы поку-
паем на рынке и не знаем, что за фрукт и откуда. 
А когда со своего огорода, то разница такая же, 
как между луховицким огурцом и вьетнамским, 
который в длину полметра. Районированные со-
рта абрикоса — это уже не новость. Их прививают 
на сливы, это основа, они морозоустойчивые. 
А сверху абрикос или алыча.

— У меня в Луховицах, — добавляет глава 
Союза подмосковных фермеров Василий Тимо-
феев, — две сливы уже 6 лет дают абрикосы, в 
магазин за ними не хожу.

В общем, если глобальное потепление про-
держится еще лет 10–20, то нашим колхозам, 
возможно, будут спускать план по бананам или 
ананасам. Заживем!

Русский бонсай — это что?
— В этом крестьянском хозяйстве мы созда-

ем агроинкубатор для начинающих фермеров, — 
продолжает Тимофеев. — Хотим показать, что 
крестьянский труд — не только хлев для коров или 
поросят. Это еще и благоухающий сад, красота, 
которая спасет мир. Здесь же питомник растений, 
агропарк с животными — для детишек, которые 
еще ни разу не видели корову или хрюшку.

Действительно, запах на его площадке по-
трясающий. По-научному это называется аро-
матерапия, а если прямым текстом, то излечи-
вающий фактор.

На 6 гектарах собрано более 2000 видов и 
сортов растений. Особое место занимает фор-
мирование деревьев, то, что называется бонсай. 
У японцев земли мало, поясняет фермер, у них 
бонсай в горшочках. Там тебе и сосна, и можже-
вельник. Дед, прадед формировали и передавали 
потомкам по наследству. В России земли много, 
6-я часть суши. Развиваем русский бонсай. 

Вот причудливой формы, вся из себя из-
витая, обычная сосна, которая стала совсем 

необычной, некое подобие паутины.
— Но как? — удивляюсь я. 
— Обрезка ветвей, нагиб, оттяжка, отжим, — 

отвечает Александр Викторович. — Это и есть 
архитектура сада. Рядом видишь? Пирамидаль-
ной формы золотистый тополь, акация не из на-
шей климатической зоны, аромат на расстоянии 
30 метров. Все это дает иммунную устойчивость 
организму.

Сегодня у Московского крестьянского союза 
две глобальные программы. По увеличению про-
изводства продуктов, что вполне понятно и объ-
яснимо. И вторая — по продлению активного 
долголетия россиян. Обе эти программы-фикс 
связаны между собой теснейшим образом. Ведь 
фермерский продукт — это то, что он выращи-
вает для себя, без ГМО и ароматизаторов, где 
курицам по 90 дней от роду… Что предлагают 
крупные агрохолдинги? И способствует ли их 
предложение активному долголетию? 

Последнее слово, убеждены собеседники, за 
крестьянами! Они и только они дадут нам эликсир 
молодости на долгие лета.

Говорю, что государство при всех своих не-
достатках со второй программой тем не менее 
справилось куда успешнее, чем фермеры. По 
статданным, продолжительность жизни россиян 
в последние годы заметно увеличилась. Прави-
тельство пошло даже на смелый шаг: увеличило 
нам с вами пенсионный возраст на 5–8 лет.

Все это так, соглашаются со мной фермеры. 
Условия для активного долголетия в стране еще 
не созданы, нет должной охраны окружающей 
среды, нет воздуха, который бы в крупных горо-
дах насыщался озоном. Но если правительство 
станет вкладываться не в банки, а в сельское хо-
зяйство, то как поправится здоровье россиян!

Гладко было на бумаге...
Впрочем, государство пока не всегда под-

держивает те сельские программы, которые 
направлены на импортозамещение. Которые 
поставляют на наш стол экологически чистые 
диетические продукты.

Так, улучшением породы техасских пере-
пелов опытный селекционер Татьяна Дмитриева 
начала заниматься 10 лет назад в Люберцах. Что 
ей не нравилось в американской птице? Вес — 
больно мелкие, примерно 200 граммов целебного 

диетического мяса с потрошенной 
тушки.

Продукт настолько 
благородный, что уве-

личение «мясисто-
сти» на 30–50 грам-

мов — уже прорыв, 
успех, признание 
заслуг.

Творила, 
эксперимен-
тировала и 
пробовала 
Татьяна Федо-
ровна на своих 
6 сотках в Лю-

берцах. Оно, 
конечно, в Рос-

сии хоть земли 
и много (6-я часть 

суши), но в Любер-
цах лишнего куска 

(под расширение базы 
Дмитриевой) не было ни 

сантиметра. Московский кре-
стьянский союз определил ее научные 

опыты в хозяйство Черкасова.
Здесь можно обустраивать хоть целую пере-

пелиную ферму!
В результате долгих проб и ошибок Татьяна 

Федоровна вывела-таки свою селекцию техас-
ских перепелов на 300–330 граммов, почти в 
2 раза больше чистого мяса, чем у оригинала. 
Сейчас регистрирует породу, которую назвала 
своим именем — дмитриевская.

— Не подумайте, что у меня звездная бо-
лезнь, — говорит она. — Предложила комиссии 
5–6 разных вариантов названия, все завернули. 
А «дмитриевская» оставили.

Но за счет чего можно сделать из 200 грам-
мов перепелятины 330? Ведь это нужно быть 
настоящим фокусником. Но можно, оказыва-
ется, и без фокусов. За счет селекции, отбора 
крупных особей и долгой-долгой кропотливой 
работы. В итоге получилось (это уже заложено 
генетически), что птица прибавляет больше, чем 
в нее вкладывают. Порода уже состоялась, имеет 
свои показатели и патент. 

Оплодотворенные инкубационные яйца в 
нынешнем месяце отсюда улетели в Испанию и 
в Израиль. Там хотят убедиться лично в преиму-
ществах «старой новой» птицы.

Сегодня у Дмитриевой 500 голов крупнень-
ких и сереньких перепелов. Однако на достигну-
том она не останавливается, идет к 5000.

Все это хорошие новости. Но есть и плохие. 
Экспертный патент утвержден. А регистриро-
вать породу отказались. Оказывается, легче 
200 граммов элитного диетического мяса пре-
вратить в 330, чем зарегистрироваться. Где со-
бака зарыта?

— Одна уважаемая организация делает свою 
породу из техасских перепелов, у них показатели 
такие, с каких я начинала, — поясняет селекцио-
нер. — Однако эксперты, которые регистрируют 
породу, из этого же учреждения. Не будут же они 
поддерживать конкурента! Минсельхоз России 
за меня, но зарегистрировать не  могу...

На бумаге наполеоновские планы подмо-
сковных фермеров выглядят куда более убеди-
тельными, чем получается на практике. Забыли 
про овраги?

Владимир ЧУПРИН.
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ВЛАДИМИР ЧУПРИН

«...АБРИКОСЫ 
РАСТУТ»

ЗНАЙ НАШИХ!

В Павловском Посаде открылся Му-
зей народного артиста СССР Вячес-
лава Тихонова. Событие приурочили 
ко Дню российского кино и 90-летию 
со дня рождения великого актера. 
Экспозиция разместилась в доме, 
где Тихонов провел свои детские 
годы.

Двухэтажное бревенчатое здание на улице 
Володарского (впрочем, уже две недели эта 
улица по документам значится как улица Тихо-
нова) еще год назад находилось в аварийном 
состоянии. Сейчас здесь — новая кровля, от-
ремонтированный фасад, другие окна, двери 
и лестница. И стены этого дома теперь рас-
сказывают не только о старине, но и о прошлом 
семьи Тихоновых. Посетив эту экспозицию, 
почитатели таланта великого актера узнают, что 
его отец работал механиком на ткацкой фабрике 
Павловского Посада, а мать была воспитателем 

в детском саду. Родители мечтали о том, что-
бы их сын стал агрономом, а он втайне от них 
рискнул поступить во ВГИК. И стал главным 
советским киноразведчиком.

Идея создания музейного комплекса 
принадлежит его дочери Анне Тихоновой. В 
экспозиции — личные вещи, мебель, фото-
графии в кинообразах, афиши, сценические 
костюмы, письма, а также раритетный сценарий 
фильма «Война и мир» с пометками Вячеслава 
Тихонова. 

— Для Подмосковья сохранение его твор-
ческого наследия — великая честь и высокая 
ответственность. 16 августа после голосо-
вания жителей решением Совета депутатов 
городского округа Павловский Посад улица 
Володарского переименована в улицу Тихо-
нова, — рассказала «МК» министр культуры 
Московской области Оксана Косарева.

Светлана ОСИПОВА.

МУЗЕЙ 
ТИХОНОВА 

РАСПАХНУЛ 
СВОИ ДВЕРИ
В Московской области появилось место, где можно 

прикоснуться к вещам Штирлица и Болконского
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ПРОГУЛКА ПО ПАРКУ 
БУДЕТ ПОХОЖА  

НА ОТДЫХ НА ДИВАНЕ

Уютным гостевым домом скоро станет для 
ценителей русской старины парк усадьбы 
«Кривякино» в подмосковном Воскресенске. 
Здесь появятся… диванная, гостиная, парад-
ная, детская и библиотека. И все эти «комнаты» 
разместятся под открытым небом.

Как стало известно «МК», парковый ансамбль 
старинной усадьбы, которая является объектом 
культурного наследия федерального значения, 
к 2019 году будет восстановлен в исторической 
стилистике. В парк вернутся каскады прудов, 
летний театр и плетеная мебель. Но наряду с 
этим здесь появятся современные предметы 
интерьера, например подвесные сиденья, а 
также полезные услуги. В частности, в диванной 
будет работать прокат пледов и подушек.

Кроме того, в так называемой гостиной перед 
сценой для проведения концертов установят 
арт-объекты в виде музыкальных инструментов: 
белый рояль, арфу и аккордеон. В парадной 
зале будут проводиться танцевальные вечера и 
ярмарки, в детской появятся сцена для куколь-
ного театра и панда-парк, а в библиотеке гостей 
ждет павильон с книгами. Почитать интересную 
литературу можно будет в беседках, на пуфиках, 
диванах, в креслах или на качелях. Любителям 
шахмат предложат развлечение в мегафор-
мате: они смогут играть крупными фигурами 
на лужайке, имитирующей шахматную доску. 
Белые клетки на ней будут выложены плиткой, 
а темные — засеяны газонной травой.

ШКОЛЬНИКИ СМОГУТ 
ОКАЗАТЬСЯ НА ЛУНЕ, 

НЕ ПОКИДАЯ КОРОЛЕВА
Неземное сооружение — лунодром — появит-

ся в скором времени в подмосковном Коро-
леве между колледжем космического маши-
ностроения и Центром управления полетами 
РКК «Энергия». Здесь на глазах у школьников 
будут проходить испытания лунных роботов и 
роверов, которым однажды предстоит иссле-
довать настоящую поверхность естественного 
спутника Земли.

Как стало известно «МК», «фиктивный кусо-
чек Луны» предназначен как для научных экс-
периментов, так для и расширения познаний 
учащихся. В Королеве по сути воссоздадут 
уникальный лунный рельеф сверхсекретного 
объекта космических войск СССР — лунодро-
ма в поселке Школьное в Симферопольском 
районе Крыма, который сейчас практически 
разрушен. Подмосковный космический объект 
будет выглядеть точно так же, как и его пред-
шественник, — с углублениями, кратерами, раз-
ломами, россыпью камней различной величины. 
Но, разумеется, вместо ядовитой субстанции 
риголит, которая представляет собой лунную 
почву, здесь будет базальтовая крошка, а пей-
заж отдельно взятого участка Луны повторится 
в мельчайших подробностях в масштабе один 
к одному. Похожий ландшафт ученые косми-
ческой отрасли создали еще в 60-е годы для 
того, чтобы на нем тренировались операторы-
водители «Лунохода-1». Сейчас же лунный по-
лигон будет построен затем, чтобы подростки, 
неравнодушные к физике и астрономии, учились 
управлять более современными луноходами. 
Кроме того, здесь будут проводиться испытания 
новой техники, которая еще меньше зависит от 
человека, чем луноход, — лунных роботов. Уче-
ные проверят, насколько хорошо современные 
роботы-скалолазы способны передвигаться 
по поверхности спутника Земли, могут ли они 
разведать запасы воды в крутых кратерах и 
изучить самые сложные участки Луны, куда 
человека высадить невозможно.

ПОМОЩНИК 
МАШИНИСТА ПОГУБИЛ 

ПАССАЖИРКУ,  
НЕ РАЗГЛЯДЕВ  

ЕЕ С ПЛАТФОРМЫ 
Три года заключения условно получил помощ-

ник машиниста за смерть женщины на станции 
Крюково в Зеленограде. Мужчина не заметил, 
как жительнице Молдовы дверью зажало ногу и 
протянуло поездом несколько десятков метров 
по перрону и путевой насыпи.

Как стало известно «МК», трагическое про-
исшествие случилось 20 апреля 2017 года ве-
чером. 38-летняя Христина (дама работала в 
торговле) вместе с сожителем возвращалась 
из гостей. Двое детей Христины остались дома 
в подмосковных Химках и ждали приезда ма-
тери (семья снимала там квартиру). На перрон 
по направлению из области в Москву прибыл 
электропоезд. Женщина последней садилась 
в вагон — ей нужно было проехать всего две 
остановки. Она лишь успела поставить ногу в 
тамбур третьего от конца состава вагона, как 
автоматические двери захлопнулись, много-
тонная махина стала набирать скорость и пота-
щила за собой женщину. Кто-то из пассажиров 
по экстренной связи сообщил о случившемся 
машинисту и вызвал бригаду врачей скорой 
медицинской помощи. Однако, когда поезд 
остановился, Христина была уже мертва. 

Силовики пришли к выводу, что в трагедии 
виновен 30-летний помощник машиниста, уро-
женец Орловской области Николай Пую. Он дол-
жен был выйти из поезда и пройти вдоль всего 
состава, чтобы убедиться, что все пассажиры 
попали в вагон, так как платформа неровная, 
имеет изгиб, и несколько задних вагонов из ка-
бины железнодорожников просто не видны.

Мужчина первоначально полностью признал 
свою вину. Пую даже возместил матери по-
гибшей средства, потраченные на погребение 
пострадавшей. Он признался, что забрался на 
прямоугольную возвышенность, которая стоит 
на железнодорожной платформе специаль-
но для этих целей, и оттуда осмотрел состав. 
Пассажирку он не заметил. «Хочу отметить, что 
эту конструкцию после нашего представления 
снесли, так как построена она была незакон-
но», — рассказал «МК» следователь по особо 
важным делам Северного СО Московского 
межрегионального CУ на транспорте СК РФ 
Артем Митин. Но уже на процессе помощник 
машиниста заявил, что ни в чем не виноват. 
В итоге Зеленоградский районный суд при-
говорил Николая Пую к трем годам лишения 
свободы условно.

Александр и его чудо-сад.

Селекционер 
Татьяна 
Дмитриева 
выводит 
перепелиное 
потомство, 
которое 
по многим 
показателям 
превосходит их  
американских 
предков.

Перепелиные яйца – 
зеленоватые на вид, 
страшно полезные 
супервкусные.
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Региональный Минобр подвел итоги 2017-2018 учебного года. Оценива-
лось качество преподавания, а также организация учебного процесса. В 
преддверии начала учебы министерство составило Единый рейтинг школ 
Подмосковья-2018.

ЛУЧШИЕ ШКОЛЫ РЕГИОНА
1. ГОУ (Долгопрудный)/Школа-интернат 
имени П.Л. Капицы
2. Дмитров/ Гимназия «Логос»
3. Королев/Лицей научно-инженерного 
профиля
4. Сергиево-Посадский район/ 
Физико - математический лицей
5. Дмитров /Гимназия «Дмитров»
6. Долгопрудный/Физико-математический 
лицей № 5 
7. Сергиево-Посадский район/ 
Гимназия имени И.Б. Ольбинского»
8. Одинцовский район/ 
лингвистическая гимназия
9. АНОО (Одинцовский район)/ 
Областная гимназия им. Е.М. Примакова»
10. Одинцовский район/ 
Одинцовский лицей №10 
11. Лобня/Лицей
12. Химки /Лицей №17 
13. Дубна/Лицей № 6  
им. академика Г.Н. Флерова
14. Химки/  Гимназия № 4 
15. Долгопрудный/Гимназия № 12
16. Раменский район/Гимназия
17. Воскресенский район/ Лицей № 22
18. Подольск/Лицей № 23 
19. Электросталь/ Лицей № 14
20. Егорьевск/ «Георгиевская гимназия»
21. Дубна/ «Лицей» Дубна» 
22. Реутов /«Гимназия» 
23. Жуковский/  Лицей № 14
24. Химки/ Лицей № 12 
25. Электросталь/Лицей № 8
26. Жуковский/ Средняя общеобразователь-
ная школа № 3 с углубленным  
изучением английского языка 
27. Коломенский городской округ / 
Гимназия № 2 «Квантор»
28. Балашиха/Лицей
29. Ликино-Дулево/«Куровская гимназия» 
30. Мытищи/Средняя общеобразовательная 
школа № 6
31. Сергиево-Посадский район/Лицей №24 
имени Героя Советского Союза А.В. Корявина
32. Электросталь/Гимназия №21
33. Жуковский/Гимназия №1
34. Ленинский район/ 
«Видновская гимназия»
35. Химки/ Лицей №15 
36. Щелковский район/ 
Щёлковская гимназия 
37. Королев/Гимназия № 3
38. Коломенский городской округ/ 
Гимназия № 8 
39. Щелковский район/Средняя общеобра-
зовательная школа № 12 имени В.П. Чкалова 
40. Королев/Гимназия № 9
41. Химки/Средняя общеобразовательная 
школа с углубленным изучением отдельных 
предметов №14 
42. Одинцовский район/Одинцовский лицей 
№ 6 им А.С. Пушкина
43. Краснознаменск /Гимназия № 2 
44. Химки/Лицей № 11 
45. Подольск городской округ/ 
Гимназия № 4
46. Пушкинский муниципальный  
район/Средняя общеобразовательная  
школа  № 8 с углубленным изучением отдель-
ных предметов 
47. Краснознаменск городской округ/ 
Гимназия №1 
48. Раменский муниципальный район /
Гимназия №2 
49. Электросталь городской округ/ 
Средняя общеобразовательная школа №12 
с углубленным изучением иностранного языка 
50. Пущино городской округ /Гимназия 
«Пущино» 
51. Люберцы/ Гимназия №41 
52. Краснознаменск/ Лицей №1 
им.Г.С.Титова 
53. Подольск/Лицей №1
54.Электросталь /Средняя общеобразова-
тельная школа № 13 с углублённым изучением 
отдельных предметов
55.Электросталь/«Средняя общеобразова-
тельная школа №15 с углублённым изучением 
отдельных предметов»
56. Воскресенский район/Муниципальное 
общеобразовательное учреждение «Средняя 

общеобразовательная школа № 4»
57. Жуковский/Муниципальное автономное 
общеобразовательное учреждение-средняя 
общеобразовательная школа№9
58. Люберцы/Лицей №12 
59. Серпухов/Средняя общеобразователь-
ная школа № 12 с углубленным изучением 
отдельных предметов «центр образования» 
60. Серпухов/Муниципальное бюджетное 
общеобразовательное учреждение «Средняя 
общеобразовательная школа № 2»
61. Красногорск/Средняя общеобразова-
тельная школа №15
62. Химки/Лицей № 10 
63. Клин/Гимназия №15
64. Лыткарино/Муниципальное общеобра-
зовательное учреждение гимназия №4
65. Лыткарино/Муниципальное общеобра-
зовательное учреждение гимназия №7
66. Мытищи/Муниципальное автономное 
общеобразовательное учреждение  
«Лицей № 15»
67. Электросталь/Муниципальное общеоб-
разовательное учреждение «Лицей № 7»
68. Воскресенский район/Лицей №6
69. Одинцовский район/ 
Одинцовский лицей № 2
70. Электросталь/Гимназия № 9
71. Электросталь/Гимназия № 4
72. Подольск/Лицей №26
73. Электросталь/Гимназия №17
74. Мытищи/МБОУ «Средняя общеобразова-
тельная школа №27»
75. Красногорск/Гимназия №4 п. Нахабино
76. Подольск/Лицей Климовска
77. Звездный городок/Средняя общеоб-
разовательная школа им. В.М. Комарова с 
углубленным изучением английского языка
78. Королев/Гимназия № 17
79. Зарайск/Гимназия №2
80. Краснознаменск/Средняя общеобразо-
вательная школа №4 с углубленным изучени-
ем отдельных предметов им. Г.К. Жукова 
81. Серпухов/Средняя общеобразователь-
ная школа № 7 с углубленным изучением 
отдельных предметов
82. Люберцы/Гимназия № 16 «Интерес»
83. Подольск/Гимназия им. Подольских 
курсантов микрорайона Климовск
84. Дмитров/Лицей № 4 г. Дмитрова
85. Дмитров/Черновская средняя общеоб-
разовательная школа 
86. Серпухов/МБОУ Гимназия №1
87. Королев/МБОУ городского округа Ко-
ролев Московской области «Гимназия №18 
имени И.я. Илюшина»
88. Подольск/МОУ «Средняя общеоб-
разовательная школа №18 им. Подольских 
курсантов»
89. Протвино/МБОУ Гимназия 
90. Сергиево-Посадский  район/  
Гимназия №5 г. Сергиева Посада
91. Люберцы/Гимназия № 43
92. Подольск/Средняя  
общеобразовательная школа №32
93. Сергиево-Посадский район/МБОУ 
Средняя общеобразовательная школа 
№18 с углубленным изучением отдельных 
предметов
94. Люберцы/ Гимназия № 56
95. Мытищи/ Средняя  
общеобразовательная школа №4
96. Люберцы городской округ/ 
Гимназия № 46
97. Химки/Гимназия №16 г. 
98. Дубна/Гимназия № 8 им.  
академика Н.Н. Боголюбова
99. Протвино/Лицей
100. Люберцы/Средняя  
общеобразовательная школа №8
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МОЯ МОСКВА

Полимеры окружают нас повсюду. Да 
и сами мы во многом состоим из вы-

сокомолекулярных соединений. Наша 
генетическая спираль ДНК — это поли-
мер, коллаген (наш естественный кар-
кас, составляющий основу различных 
тканей) — тоже полимер, ну а вместе с 
ним кожа, хрящи, кости, волосы осно-
ваны на полимерах! Можно сказать, что 
это материалы, которые подсказала 
нам сама природа. В НИЦ «Курчатов-
ский институт» подобные подсказки не 
пропускают — копируют материалы или 
создают природоподобные образцы, 
получая порой нечто совсем новое. Вот, 
к примеру, материал, который, словно 
паутина, обволакивает рану, не принося 
больному дополнительных страданий, 
или плотный, но совсем невесомый 
«воздух» — материал, на 98% действи-
тельно состоящий из воздуха и всего 
на 2% из полимера. Об этом и многом 
другом нам рассказал заместитель 
руководителя по научной работе Кур-
чатовского комплекса НБИКС 
природоподобных тех-
нологий кандидат 
физико-математических 
наук Тимофей ГРИ-
ГОРЬЕВ.

Мы встрети-
лись с Тимофеем 
Евгеньевичем в 
лаборатории по-
лимерных мате-
риалов, которая 
входит в отдел 
нанобиоматери-
алов и структур 
Курчатовского 
комплекса НБИКС 
природоподобных 
технологий. 

— В нашем от-
деле все начинается с полимеров, — предваряет 
рассказ мой собеседник, — из них мы создаем 
самые разные изделия, материалы и продукты, 
такие как конструкционные пластики, каркасы 
искусственных органов и средства доставки 
лекарств от рака и туберкулеза. 

Полимеры, по словам Григорьева, отлича-
ются от низкомолекулярных соединений, напри-
мер глюкозы, тем, что молекулы в них связаны в 
неразрывную цепочку. И именно это определяет 
их волшебные (уникальные) свойства: эластич-
ность, малую хрупкость, способность значительно 
менять свои характеристики при малом изме-
нении внешних условий. Интересно, что кроме 
всем известных продуктов нефтехимического 
синтеза, которые присутствуют в нашей жизни: 
полиэтиленовых пакетов, линолеума и труб из 
поливинилхлорида, — мы сами состоим из поли-
меров и окружены ими со всех сторон в природе. 
К сведению читателей: первое место на земле 
по распространенности занимает природный 
полимер глюкозы — целлюлоза, структурный 
полисахарид оболочек всех высших растений, 
второе — хитин, основной структурный компонент 
членистоногих и ряда других беспозвоночных. 
Человека и прочих животных с их ДНК и колла-
геном, которые также являются полимерами, 
можно поставить лишь на третье место, потому 
что деревьев и ракообразных на земле все-таки 
больше.

— Итак, вы взяли за образец природные 
полимеры и стали создавать синтетические 
по их образу и подобию? — спрашиваю я 
Григорьева.

— Можно сказать, что в основном мы сле-
дуем за природой, но наши синтетические по-
лимеры все-таки пока уступают природным. До 
полного сходства нам еще далеко, хотя иногда 
нам удается создать совершенно новый про-
дукт, которого никогда не было в природе. Все 
начинается с химии в наших больших химических 
лабораториях, где мы собираем полимеры из 
мономеров, как бусы из разноцветных бусинок. 
Последовательность «бусинок» влияет на свой-
ства всего полимера. К примеру, полистирол — 
жесткий, поливинилхлорид — мягкий, хотя раз-
личие у них в одной группе атомов.

Почтальоны-невидимки
— Над чем вы сейчас работаете?
— Направлений у нас много. Многие связаны 

с медицинскими технологиями. Врачи ставят 

перед нами задачу, а мы думаем, как ее решить. 
Начнем от самого простого и невидимого глазу. 
Вы, наверное, слышали о биоразлагаемом ма-
териале полилактиде, который используется в 
качестве хирургических нитей? Делаем из него 
маленькую частичку нанометрового размера, 
которую невозможно увидеть даже в оптический 
микроскоп, так как она меньше длины световой 
волны. Если «запаковать» в нее лекарственное 
вещество, она превращается в идеальный носи-
тель медикаментов для доставки в пораженный 
болезнью орган. Естественно, речь идет не о 
лечении насморка, а о таких серьезных заболе-
ваниях, как туберкулез или рак, которые требу-
ют длительной терапии. Задача наших химиков 
и физиков состоит в том, чтобы создать такой 
носитель-полимер, который будет «растворять-
ся» в организме с заданной скоростью, чтобы в 
больной орган постоянно попадала определенная 
доза постепенно высвобождаемого лекарства. 
Ведь лекарство от рака само по себе яд, и дей-
ствовать с ним надо очень аккуратно.

Рассказывая о наночастицах полилактида, 
Григорьев достает с полки колбу с прозрачной на 
первый взгляд жидкостью. Но, оказывается, это 
не совсем так. В воде находятся те самые частицы 
полимера-«почтальона», которые доставляют 
нужные лекарства к органам. Если покрутить 
колбу на свету, то можно заметить, что свет лишь 
немного рассеивается в воде. 

— Если бы частицы были крупнее, то перед 
нами была бы жидкость, напоминающая моло-
ко, — поясняет ученый. — Для того чтобы уви-
деть такие частички, чтобы контролировать их 

размеры, степень кристалличности полимера в 
них и таким образом управлять их свойствами, 
мы пользуемся электронной, атомно-силовой 
микроскопией и рентгеновским рассеиванием 
на синхротроне. 

— А что будет, если частицы 
увеличить?

— Мы увеличиваем их до микронов и полу-
чаем уже не внутривенное, а внутримышечное 
лекарство, которым, к примеру, можно лечить 
алкоголизм. С такой «прививкой» отпадает не-
обходимость ежедневно помнить о приеме та-
блеток — лекарство дозированно выделяется 
в организм по мере разложения полимерной 
частички.

— Что-то уже внедрено в практику?
— Мы создаем частицы-носители и стара-

емся внедрять туда лекарство. Во многом работа 
сделана. Но от лаборатории до применения таких 
средств может пройти 10–15 лет — медики долж-
ны убедиться в отсутствии побочных вредных 
эффектов. 

Человек меняет кожу
Идем дальше: из того же самого полимера, 

описанного выше, можно сделать волокна толщи-
ной от 100 нанометров до 200 микронов — полу-
чается вполне осязаемый нетканый материал. 

— Полилактид, сформированный в волокна, 
по своим свойствам очень похож на коллагено-
вый каркас, на котором вырастают наши клет-
ки, — поясняет Тимофей Евгеньевич. — Если 
на него посадить клетки пациента, они начнут 
прилипать, размножаться и проникать внутрь 
этого каркаса, формируя полноценные клеточ-
ные слои. Первое, что приходит в голову, после 
получения такого материала, — это лечение 
ожогов и ран. До сих пор во многих клиниках, 
чтобы покрыть рану, лоскут кожи нужного раз-
мера срезают с самого пациента. Но, используя 
нашу разработку, нужный лоскут можно вырас-
тить в течение месяца. Однако мы должны быть 
уверены, что клеточные технологии, которые 
используются при этом, не принесут человеку 
никакого вреда. А потому их в обязательном по-
рядке сначала испытывают на животных. В част-
ности, у нас есть первые результаты: кожный 
дефект лабораторной крысы был ликвидирован 
за 8 дней. К слову, подобные технологии уже 
давно развиваются и в России, и за рубежом, 
но именно нам удалось достичь наибольших 
результатов с нетканой биоразлагаемой под-
ложкой для клеточного материала.

Тимофей Григорьев ставит на стол кисть 
руки. Искусственную, опутанную, словно паучьей 
нитью, в несколько слоев. Это новое раневое по-
крытие, которое защищает любое повреждение 
на теле человека от внешней среды, но практиче-
ски не ощущается им, и удаляется совершенно 
безболезненно. Создать атравматический пере-
вязочный материал — такую задачу поставили 
хирурги перед учеными Курчатовского института, 
и те с ней справились. Каждое волокно в данной 
«повязке» толщиной с микрон.

— Мы наслаиваем его, словно паутинку, — 
поясняет ученый. — Можно добавлять к этой 
«вате» лекарственные вещества. В клиниках по-
добное средство уже может применяться, но, 
к сожалению, до широкого использования еще 
много работы. Мы сделали научную часть, теперь 
необходимо маленькое производство, чтобы 
произвести необходимое количество материала 
для доклинического исследования, а потом его 
можно внедрять. Вот если бы нам донести до 
предпринимателей мысль о том, что в ближайшем 
будущем подобные перевязочные материалы 
будут в каждой второй «скорой помощи»…

Воздух, который можно 
потрогать
Двигаемся дальше по мере роста размера 

изделий. Перед нами странное пористое изде-
лие, которого не существует в природе, но его 
образец есть в лаборатории Курчатовского ком-
плекса НБИКС природоподобных технологий. 
В нем всего 1–2% полимеров, остальное — воз-
дух. Такой материал очень нужен хирургам.

— То есть вы держите сейчас в руках 
воздух? — не веря своим глазам, задаю я 
вопрос Григорьеву.

— Да, и при этом он довольно упругий. 
К примеру, если его поместить в область плев-
ральной полости, где вместо удаленной части 
легкого образуется пустота, он может удер-
живать оставшуюся часть легкого от перерас-
тяжения после операции. Коллеги из Центра 
НМИЦ фтизиопульмонологии и инфекционных 
заболеваний пришли к нам в свое время именно 
с такой задачей. А другие коллеги из Инсти-
тута медико-биологических исследований и 
технологий подсказали, как сделать, чтобы 
это было безопасно для живого организма. 
В результате уже сейчас мы можем сказать, что 
искусственную «запчасть» объемом пол-литра 
можно спокойно установить внутрь организма, 
и со временем она рассосется без остатка, 
когда родные ткани легкого нарастут на этот 
каркас.

— За границей есть что-нибудь 
подобное?

— Не слышал. 
— Где еще можно использовать этот 

чудо-материал?
— Он может быть использован для 

уплотнения объемных тканей при различных 
операциях. 

Теперь врачи ставят перед учеными очеред-
ную сверхзадачу — просят создать пористый 
материал весом с воздух, но обладающий такой 
упругостью, чтобы из маленькой трубочки он мог 
по мере надобности развернуться в организме 
больного до полноценного размера того или 
иного органа. При этом чтобы ткань, как и та, 
что демонстрирует нам Тимофей Евгеньевич, 
была прочной и биоразлагаемой.

— Очень часто, получив от нас нужный мате-
риал, медики говорят, что и не мечтали ни о чем 
подобном, — говорит Григорьев. — И, скажу по 
секрету, мы уже почти знаем, как удовлетворить 
их очередной запрос. 

Диапазон использования полимерных 
материалов, создаваемых в Курчатовском 
комплексе НБИКС природоподобных тех-
нологий, так велик, что все разработки его 
сотрудников просто невозможно осветить 
в одной статье. Здесь создаются и искус-
ственные сосуды, и трахеи, которые почти 
один к одному повторяют органы челове-
ка. А последняя разработка, связанная с 
протезированием зубов при помощи по-
лимерных материалов, может вообще под-
нять эту область медицины на высочайший 
уровень, потому что подобного нет нигде в 
мире. Главное, чтобы государство и бизнес 
осознали реальную выгоду от наукоемких 
технологий, создаваемых российскими 
учеными, и максимально ускорили их вне-
дрение в жизнь.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Вам доводилось с упоением лопать пу-
зырчатую упаковку из-под техники или 
с большим удовольствием погружаться 
в вязание любимого шарфика, забывая 
все на свете? Другие пошли еще даль-
ше — могут часами строгать сухое мыло 
или смотреть в Интернете, как это де-
лают другие. Неважно что — наблюде-
ние за падающей мыльной стружкой, 
разрывание пленки или прослушива-
ние женского шепота, — главное, что-
бы это вызывало приятные мурашки от 
зрительных, слуховых или тактильных 
стимуляций наших рецепторов. Оказы-
вается, это называется приверженно-
стью к АСМР — автономной сенсорной 
меридиональной реакции.

Мы нашли видео, где девушка целый час 
гладит руками висящее на вешалке драповое 
пальто и говорит что-то типа: «Как оно идет тебе, 
милый». Под роликом более двух миллионов (!) 
просмотров...

В последнее время АСМР постепенно вкра-
дывается и в жизнь россиян. В Интернете есть 
множество видеозаписей, в которых дамы, мо-
лодые и не очень, стучат длинными ногтями по 
столу, режут мыло, имитируют звуки поцелуев, 
приближаясь вплотную к микрофону, — в общем, 
вовсю идет ловля на живца. Кто-нибудь да клю-
нет на свое и начнет зависать на данном ролике 
часами, прожигая время. Многие зрители отме-
чают в комментариях гипнотизирующие эффекты 
подобных сенсорных «фильмов», пишут, что они 
избавляют от бессонницы, а другим помогают 
справляться даже с паническими атаками. Но так 
ли это все безобидно? Когда надо сказать себе 
«стоп», чтобы релаксация не переросла в зави-
симость сродни алкоголизму или наркомании, 
мы спросили доцента, заведующего отделением 
медицинской психологии Научного центра психи-
ческого здоровья РАН Сергея Ениколопова.

— Все описанные выше стимулы — не 
что иное, как подобие наркотиков, — говорит 
ученый. — Одно дело, когда человек пришел с 
работы, прорелаксировал, послушав хорошую 
музыку или запись птичьего пения, отдохнул и 
занялся семейными делами, общением с детьми. 
Такие являются хозяевами самим себе и в любой 
момент могут остановить релаксацию. Но всем 
надо помнить, что можно оказаться жертвой 
любой релаксации, которая вызывает устойчивое 
и довольно сильное удовольствие. Пример из 
нашего древнего прошлого: в Первую мировую 
войну морфин и разного рода опиаты были обе-
зболивающими. Все армии, которые участвова-
ли в той войне, подсадили миллионы людей на 
наркотики. И теперь есть угроза превращения в 
зависимость такого вроде бы безобидного заня-
тия, как резка мыла. Но любое занятие, которое 
выдергивает человека из нормальной жизни 
посредством доставления удовольствия, ведет 
к деградации личности.

— Интересно, получается, голос жен-
щины, ее шепот может стать наркотиком? 
Неужели он обладает эффектом гипноза?

— Получается так. Для кого-то это как гипноз, 
как НЛП — нейролингвистическое программиро-
вание. Несмотря на то что НЛП — это одна из форм 
психотерапии, одна из его идей заключается в 
том, что у каждого свой канал взаимодействия 
с миром: кто-то визуально лучше воспринимает 
информацию, кто-то на слух, кто-то тактильно. 
Это как некая психотехнология. Я не хочу одно-
значно порочить появившееся явление. Может, 
создавали его с благими намерениями, но когда 
создавали автомобиль, его создатели тоже не 
предполагали, что от него погибнет огромное 
количество людей...

Также, возможно, многие не могут сейчас 
представить, что если часами смотреть на то, 
как кто-то на экране режет мыло, то через не-
которое время можно деградировать подобно 
наркоману или алкоголику, которому больше 
ничего в жизни не надо.

— Вы пока не сталкивались с подобным 
в вашей практике?

— Только с алкоголиками, наркоманами и 
интернет-зависимыми. Но я отлично понимаю, 
как могут легко возникнуть и другие зависимости. 
У них одна основа.

— В какой момент надо сказать себе 
«стоп»?

— Как только человек чувствует, что он вы-
бирает из разного рода вещей, которые должен 
делать, просмотр таких роликов и объясняет себе, 
что в этом нет ничего страшного. Это и есть тот 
момент, когда надо серьезно задуматься и реши-
тельно прекратить тешить себя подобными за-
нятиями. У большинства людей, страдающих за-
висимостями, к примеру интернет-зависимостью, 
большая часть времени прожигается впустую. 
Или возьмите трудоголика. Он изображает труд, 
но на самом деле этот труд непродуктивен. Это 
тоже аддикт — уход от реальности.

— Сколько же у нас способов уйти от ре-
альности! А вот такое полезное, созидатель-
ное занятие, как вязание, если человек любит 
его до фанатизма, это тоже аддикт?

— Тут надо спросить у себя: могу ли я в любой 
момент отложить это занятие в сторону и спокой-
но пойти, к примеру, готовить обед? Если нет — 
аддикт, если да, то полезное занятие. В общем, 
когда одно не мешает другому, это нормально. 
А когда возникает аддикция, человек становится 
непродуктивным и перестает быть хозяином 
своей судьбы. В этом смысле компьютерные 
ребята — яркий тому пример. Одни — настоящие 
хакеры, компьютерные гении, как всякие профес-
сионалы, они работают по многу часов в день, но 
могут еще и расслабиться. А аддикты вроде по 
часам тратят то же самое, только на выходе у них 
ничего нет, одна болтовня. Так что внимательней 
следите за своими пристрастиями, чтобы не по-
пасть во вредную зависимость.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Психолог объяснил, чем могут быть опасны 
видеозаписи, набирающие популярность в Интернете

БОЛЕЗНЬ ИЛИ ЗАБАВА?
МЫЛОМАНИЯ —

«ВСЕ МЫ СОСТОИМ ИЗ ПОЛИМЕРОВ»Ученый рассказал, как в Курчатовском институте создают природоподобные материалы для медицины

На Верхней Красносельской улице, где 
больше ста лет располагается конди-
терская фабрика (в советские време-
на — имени Бабаева, а до того — куп-
цов Абрикосовых), состоялась встреча 
кандидата в мэры Москвы Сергея Со-
бянина с трудовыми коллективами.

Историческое, в стиле модерн, здание 
фабрики — знакомое многим по логотипу на 
шоколадках — сейчас реставрируется, но боль-
шой зал для встречи с Сергеем Собяниным, 
разумеется, нашелся. Ведь территория фабрики 
так же велика, как ее значение для национальной 
кондитерской отрасли. Теперь на этой террито-
рии работает и уехавший со стрелки Болотного 
острова «Красный Октябрь», бывший «ЭйнемЪ». 
Цеха обновляются, а люди остаются те самые 
— с золотыми руками, авторы памятных всем 
советских кондитерских шедевров. 

— Ваше предприятие — самое важное для 
Москвы, самое сладкое, — оценил Собянин. — 
Помню, в детстве пробовал вашу продукцию, 
но сейчас она лучше.

Пищевая промышленность — одна из не-
многих отраслей московской индустрии, не по-
кинувших город в постперестроечное время. А 
из всех пищевых производств только, пожалуй, 
в кондитерской отрасли Москва — безогово-
рочный лидер. Куда же было идти на встречу с 
трудовым коллективом, как не на флагманскую в 

стране шоколадную (и не только — еще, конечно, 
карамельную и так далее) фабрику?

По словам Сергея Собянина, город актив-
но поддерживает столичных производителей 
и предоставляет льготы по налогам на иму-
щество, землю, прибыли и другие. Благодаря 
этому сейчас в Москве вся пищевая продукция, 

необходимая горожанам, производится сто-
личными предприятиями, заметил мэр. В част-
ности, успешно развиваются и «Объединенные 
кондитеры» — это холдинг, в который объеди-
нилась «большая тройка» шоколадных фабрик 
Москвы: «Красный Октябрь», «Бабаевка» и «Рот-
Фронт». 

— Мы будем оказывать дальнейшую под-
держку производителям, — рассказал Сергей 
Собянин, — в частности, поддержим экспор-
тоориентированные производства, которым 
помимо льгот по налогам возмещается часть 
затрат на получение патентов и свидетельств, 
сертификацию товаров, транспортировку про-
дукции за пределы страны. Есть программа 
«Сделано в Москве», в рамках которой ока-
зывается помощь в организации выставок за 
рубежом.

Кстати, московские конфеты оказались и 
вправду конкурентоспособными за рубежом 
— это показал недавний чемпионат мира по 
футболу. Очереди из иностранных фанатов в 
салон московских кондитеров на Никольской 
были заметно больше, чем очереди в суве-
нирные лавки.

От отраслевых проблем разговор перешел 
к развитию Москвы. Как того требовала вежли-
вость, кондитеры сначала похвалили обновле-
ние Москвы — от пешеходных зон до парков, 
от общественного транспорта до электронных 
госуслуг, а потом начались вопросы и предло-
жения. В частности, городу необходимы еще 
парки и зоны отдыха, отметили сотрудники 
фабрики.

— Имеющиеся парки и пляжи в летнее вре-
мя переполнены, очевидно, что Москве нужно 
больше! — заявила одна из сотрудниц «Красного 
Октября». Это, как оказалось, уже значится в 
планах столичных властей. По словам Сергея 
Собянина, только в этом году в Москве прово-
дится благоустройство более 80 территорий, 
среди которых много небольших парков. 

— Сейчас прорабатывается программа 
«Мой район», сосредоточим наши усилия на 
уровне районов, — рассказал Собянин. — Это 
комплексная программа благоустройства 
каждого района, чтобы все были обеспечены 
объектами соцкультбыта, детскими садами, 
школами.

Еще одна просьба рабочих — отменить тур-
никеты системы АСКП в наземном транспорте 
— будет исполнена уже в ближайшие недели. 
«За последние годы создали систему контро-
ля на линии, подвижной состав стал удобнее 
и комфортабельнее, люди стали почти 100% 
оплачивать свой проезд. С 1 сентября будут 
распахнуты все двери, заходите в любые», — 
сказал Сергей Собянин. Напомним, что в 2006 
году на московском транспорте была введена 
система турникетов на входе, в результате чего 
пассажиров стали впускать только в переднюю 
дверь. Это значительно затруднило вход и уве-
личило время остановки. 

Юрий СУХАНОВ.

В руках у Тимофея Григорьева 
пористый имплантат, который помогает 
удерживать легкое от растяжения после 
операции.

В этой пробирке на самом деле присутствует 
множество полимерных частиц, невидимых глазу.

На макете кисти —  
новое раневое покрытие 
— «паутинка».
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Недавний визит канцлера Германии 
Ангелы Меркель на Южный Кавказ 
был омрачен пренеприятнейшим для 
Европы известием: Азербайджан 
всерьез подумывает о вступлении в 
ОДКБ (Организация Договора о кол-
лективной безопасности), военный 
блок бывших республик СССР, клю-
чевую роль в котором играет Россия. 
Такая информация появилась в азер-
байджанских СМИ. Однако вступле-
ние Азербайджана в ОДКБ может вы-
звать негативную реакцию у другого 
члена этой организации — Армении, 
которая находится с Баку в состоянии 
конфликта из-за Карабаха.

На самом деле Азербайджан уже был 
участником коллективной безопасности 
постсоветских государств. В 1993 году Баку 
поставил подпись под Договором о коллек-
тивной безопасности, который впоследствии 
оформился в ОДКБ. Однако в 1999 году Азер-
байджан вместе с Грузией вышли из этого 
договора, мотивируя тем, что организация не 
помогает им в решении конфликтов. Почему 
же теперь Баку решил изменить свою позицию 
в отношении ОДКБ?

«Это связано с рядом факторов, — по-
яснил в интервью «МК» ведущий эксперт 
Центра военно-политических исследований 
МГИМО, доктор политических наук Михаил 
Александров. — Первый важнейший фактор 
— это обострение ситуации вокруг Ирана и 
возможность начала его военного конфликта 
с США. Баку в этой ситуации может оказать-
ся между двух огней. С одной стороны, аме-
риканцы могут начать оказывать на Алиева 
мощное давление, чтобы он предоставил 
им возможность использовать территорию 
Азербайджана как плацдарм как минимум 
для диверсионно-разведывательной деятель-
ности, электронной разведки против Ирана. 
Если Баку на это согласится, то Иран может 
ответить, даже ввести войска на территорию 
Азербайджана. А если нет, то США могут начать 
действия по дестабилизации режима Алиева. 
В этой ситуации Азербайджан почувствовал 
свою незащищенность. Ведь он формально 
не является членом ни одной организации 
по безопасности, и никто его прикрывать не 
будет. Если раньше он мог бравировать своей 
«многовекторной политикой», то сегодня эта 
многовекторность может обернуться для него 
своей обратной стороной».     

Вторым фактором, по мнению эксперта, 
являются события в Армении.

«Это приход к власти Пашиняна и его 
какие-то судорожные действия в различных 
направлениях, — считает Александров. — В 
частности, арест генсека ОДКБ генерала Юрия 
Хачатурова был воспринят в Москве как прово-
кация. Это и была провокация по совету аме-
риканских кураторов. Арест экс-президента 

Кочаряна вызвал в Москве опасения, что 
начнутся политические «чистки» сторонни-
ков развития отношений с РФ. Явно позиции 
Армении в глазах Москвы ослабли. Баку решил 
воспользоваться ситуацией и прозондировать 
почву на предмет вступления в ОДКБ».

Третьим фактором, по мнению Алексан-
дрова, является подписание Конвенции о 
правовом статусе Каспийского моря: «Это 
показало, что РФ выступает как позитивный 
стабилизирующий лидер в регионе, учитывает 
интересы соседей».

— Как Азербайджан может вступить в 
ОДКБ, если там Армения?

— А если это поддержат все члены ОДКБ, 
кроме Армении? Может возникнуть ситуация, 
что с ее мнением просто не станут считаться. 

Или Армения выйдет из организации. Надо 
взвесить, какой вариант выгоднее РФ. Но Ар-
мения может грамотно разыграть карту при-
соединения Баку к ОДКБ. Выдвинуть свои 
условия. Например, отмена экономической 
блокады со стороны Азербайджана. Армении 
это было бы очень выгодно.

Другой эксперт на условиях анонимности 
сообщил «МК», что тема вступления Азербайд-
жана в ОДКБ является частью «большой игры», 
но во что-то реальное вряд ли воплотится. 
«Москва может использовать этот вопрос для 
давления на Армению, — сказал он. — То есть 
если будете себя плохо вести, уберем вас из 
ОДКБ и возьмем Азербайджан. Но в реальности 
это невозможно. Невозможно оставить Арме-
нию и взять Баку. ОДКБ превратится непонятно 
во что, в организацию, в которой открытый 
военный конфликт между двумя ее членами. 
К тому же если этот вопрос будет переходить 
в практическую плоскость, Армения выставит 
за вступление Азербайджана такие фанта-
стические условия, которые будут абсолютно 
неприемлемы для Баку. Как экономические, 
так и политические. Участие Армении в транс-
портных потоках, признание Карабаха и т.д. То 
есть то, на что Азербайджан, да и Турция, не 
смогут пойти никогда».

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

Но в ОДКБ его  
не пустит Армения

У ГОРОЖАН ОТЛИЧНЫЙ ВКУС
Рабочие кондитерской фабрики предложили 
обустроить в столице еще больше парков БАКУ ЗАДУМАЛСЯ 

О КОЛЛЕКТИВНОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ

SOSЕДИ

Здание шоколадной фабрики когда-то 
принадлежало купцам Абрикосовым. 

Главу Азербайджана Ильхама Алиева 
с Николом Пашиняном познакомил 
Президент РФ Владимир Путин во время 
матча России с Саудовской Аравией 
на ЧМ-2018. Об этом сообщала пресс-
служба президента Армении.
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Во вторник, 28 августа, с 13.00 до 
14.00 в редакции газеты «Москов-
ский комсомолец» пройдет онлайн-
конференция начальника ФАУ МО РФ 
ЦСКА полковника Артема ГРОМОВА,  
пловцов – чемпиона мира и Евро-
пы, призера Олимпийских игр Анто-
на ЧУПКОВА и двукратной чемпионки 
Всемирных военных игр по плаванию 
Александры ПАПУШИ.

23 августа завершился чемпионат мира 
среди военнослужащих по плаванию, который 

проводил Центральный спортивный клуб ар-
мии при поддержке Международного совета 
военного спорта. Там Антон Чупков завоевал 
«золото» на дистанциях 100 и 200 метров, по-
ставив новые рекорды CISM. Как Артем Вале-
рьевич оценит прошедший чемпионат? В чем 
секрет успеха сборной Вооруженных сил РФ, 
победившей в общем зачете? Как команда 
готовится к следующим соревнованиям?

Эти и другие вопросы вы можете задать 
уже сейчас на сайте mk.ru в разделе «Гости 
«МК» в комментариях к анонсу.

Они всегда были рядом — братья Кли-
мовы. Режиссер и сценарист. Рядом и 
в работе, и в жизни. Когда на съемках 
фильма по повести Валентина Распути-
на «Прощание с Матерой» погибла жена 
Элема, режиссер Лариса Шепитько, Гер-
ман не оставлял брата ни на час… Этим 
летом Элему Климову, снявшему такие 
фильмы, как «Добро пожаловать, или По-
сторонним вход воспрещен», «Агония», 
«Иди и смотри», исполнилось бы 85 лет. 
В октябре в Москве пройдет ретроспек-
тива его фильмов. Сегодня мы вспоми-
наем его с Германом Германовичем.

— Наверное, это мука — доснимать фильм 
за погибшую жену? Почему Элем не отказался, 
ведь мог это сделать? 

— На самом деле для него эта работа стала 
спасением. Было бы хуже, если бы не появились 
эти жесткие рамки съемочного процесса, сроки, 
обязательства перед многими людьми... А было 
так. Поскольку Лариса — режиссер совсем иного 
склада, у нее был свой подход к повести Рас-
путина и будущему фильму. Мы же прочитали 
Ларисин сценарий, и он нам не подошел. Надо 
было переделывать. А когда? Мы буквально 
через две недели после похорон Ларисы уже 
выехали на съемки, они проходили на озере 
Селигер. Вся группа там ждала. Люди пре-
бывали в жутком стрессе — ведь погибло 
шесть человек, весь костяк съемочной группы, 
такая страшная была автокатастрофа. Элему 
предстояло снимать не им выбранных актеров. 
Однако он почти всех оставил с небольшими ис-
ключениями. Так, Воронцова, главную роль, должен 
был играть Сергей Шакуров, но не получилось. 
Элем заменил его на Лешу Петренко. И масштаб 
личности героя сразу укрупнился. Гуляку и пьяницу 
Петруху должен был играть Ваня Бортник с Таганки, 
но опять не получилось, и Элем взял Витю Крюка, 
актера из Минска. И он очень здорово сыграл. И как 
мы снимали? Поскольку сценарий переделывать 
было некогда, писали следующую сцену в ночь, а в 
шесть утра выезжали на съемку, эту сцену снимали 
и ночью писали следующую.

— Понятно, что брат в вас тогда нуждался 
не только как в соавторе нового сценария.

— Мы жили вдвоем, были неразлучны. Я взял 
на себя весь быт. Я не подпускал к Элему людей со 
всякими второстепенными вопросами — что куда 
поставить, что надеть, — я все на себя брал. Потому 
что ему было действительно очень тяжело. Туда же, 
на Селигер, опекать Лешу Петренко приехала его 
жена Галя Кожухова. И Галя называла меня «мама 
Герман». В общем, как Галя себя замкнула на Леше, 
так я тогда замкнул себя на Элеме. 

— Вы и Элем хорошо знали эту семью? 
Все-таки Петренко сыграл в двух фильмах 
вашего брата. Могучий актер! Тем обиднее, 
что на закате жизни он оказался участником 
некрасивой истории, связанной с его послед-
ней женой.

— Да, странная у него была эта женитьба… 
Но я, мне кажется, понимаю почему это случилось. 
Мы действительно дружили. У них с Галей была 
небольшая квартирка в самом конце Калининского 
проспекта. Мы с Элемом часто туда заваливались 
и сидели у них до утра. Леша выставлял трехли-
тровую банку с салом и самогон. Ему присылали 
с Украины. И мы рассказывали что-то друг другу! 
Веселились! Хохмили! Не могли расстаться. Много 
раз так бывало. А в последние Галины годы они в 
основном на даче жили. Сколько раз я ее угова-
ривал: ты ведь журналистка, пусть Леша тебе на 
диктофон наговорит воспоминания, у него же есть 
на даче свободные минуты, сделаешь книгу. Она: 
да-да. Но так и не случилось. Лешины воспомина-
ния были как бы на втором плане. А на первом — его 
текущие дела. Ими занималась Галя: где Леше 
сниматься, где выступать, к телефону подходила 
только она и решала, стоит его звать или нет. И вот 
когда он остался один, ему захотелось свободы, 
семьи, чтобы было много детей. И он, наверное, 
чувствовал себя таким баем…

«Французы сказали: дадите 
«Агонию» на Каннский 
кинофестиваль – получите 
Гран-при. Наши не дали»
— Но как Петренко сыграл Распутина в 

«Агонии»!
— Фильм ведь вышел в 1975-м, и французы 

сказали: если дадите его на Каннский фестиваль, 
он наверняка получит Гран-при! Наши не дали. В ре-
зультате фильм до 83-го года пролежал на полке. 
Как-то шла передача про Петренко, к какому-то 
его юбилею, и показывали, как Леша снялся в «Как 
царь Петр арапа женил». И диктор рассказывает, 
что Александр Митта, режиссер картины, увидел 
Петренко в Театре имени Ленсовета, и он так ему 
понравился, что он взял его на главную роль, и 
таким образом Леша впервые появился на экране. 

На самом деле это Элем увидел его в Ленсовете. 
Он дружил с Алисой Фрейндлих и ее мужем Игорем 
Владимировым, который был главным режиссером 
этого театра. Увидел. Леша что-то играл. Он был там 
второстепенным артистом. А Элем его разглядел 
и взял на Распутина. И Митта увидел Петренко 
именно в «Агонии». Леша потом рассказывал: 
«Я спрашиваю у Митты: ну как играть Петра? А он: 
ну играй как у Климова в «Агонии». Я и продолжал 
Распутина играть!» Вот как все было, а не так, как 
говорили в передаче!

— Конец 70-х — тяжелейшие годы в судь-
бе вашего брата. В 1979-м погибла Лариса, 
которую он очень любил. А до этого его по-
пытки что-то снять заканчивались ничем, «Аго-
ния» лежала на полке. Но как-то ведь Элем 
зарабатывал?

— В то время нам через друзей нашли такую 
«халтуру» в кавычках. Потому что это не была хал-
тура. Мы писали сценарий для Музея космонав-
тики, который на ВДНХ. То есть мы придумывали 
музей: что где расположить, что рассказывать… 
И увлеклись космосом. Все-таки у Элема первое 
образование — МАИ. И мы изучали все это дело, 
встречались с людьми. Элем тогда возобновил 
дружбу с Виталием Севастьяновым, космонавтом, 
они учились в МАИ в одни годы. Много интересного 
мы от него узнали. Встречались с замечательным 
ученым Борисом Раушенбахом, теоретиком космо-
са, человеком широких взглядов. Он и искусством 
увлекался, и вообще философ был. В результате 
сделали такой полноценный, я бы даже сказал, 
революционный музей. 

— Сейчас все ваши придумки там живы? 
— Не знаю. Не был там с тех пор. Заплатили 

нам, кстати, хорошо, как за нормальный сценарий. 
А то у Альфреда Шнитке, нашего друга, приходи-
лось занимать. Перебиваться. А я в начале 80-х 
тоже через тех же друзей поработал в Академии 
наук на Ленинском проспекте — заведовал там ви-
деостудией. Ничего не понимал в науке, но снимал 
картины — про лазеры, про все эти дела. И ученые 
были очень довольны. 

— У Ларисы до фильма «Восхождение», 
принесшего ей мировой успех, тоже дела шли 
безрадостно. Не хотелось им уехать из страны, 
которая не ценила их как художников?

— Это даже не рассматривалось. Я помню 
один вечер. Элем с Ларисой тогда купили коопера-
тивную квартиру возле Киевского вокзала. Пришел 

Тарковский в гости. И я там был. И Тарковский 
завел разговор… Он тогда собирался в Италию 
и, в общем, их подбивал. Элем сразу сказал: нет, 
никогда. А Тарковскому, вероятно, хотелось не 
одному уехать из СССР. 

— То есть слово «родина» не было для них 
пустым звуком? 

— Абсолютно. И, знаете, была такая история. 
Один немецкий бизнесмен, который обогатил-
ся на продаже нашей нефти, решил в знак при-

знательности России сделать 
какой-нибудь исторический 
фильм о дружбе между Рос-
сией и Германией. Не все же 
время мы воевали. Кто-то ему 
написал сценарий про то, как 
немецкий купец приезжает в 
Россию, его везут в Сибирь, 
ну и там все как полагается: 
охота на медведя, русские 
красавицы, икра, осетры… 
Ну лабуда такая а-ля рюс. 
И немцу не понравилось. 
Тогда ему порекомендова-
ли нас с Элемом как людей, 
которые могут придумать 
и снять такую картину. Че-
рез того же Шнитке все это 
происходило. Альфред 
устроил нам встречу у себя 
дома с этим Рудольфом 
Кренингом, мы очень хо-

рошо посидели. И я нашел такой 
исторический анекдот, легший в основу 
сценария, который мы написали с Эле-
мом: как из немца по ошибке пытались 

сделать чучело. Когда сценарий был готов, 
мы с легким содроганием… Понимаете, 
тоже мне дружба — русские хотят сделать 

из немца чучело! В общем, я и Элем без 
особой веры в успех принесли сценарий 

этому бизнесмену. А он пришел в восторг! 
Говорит: даю на съемку… по тем временам 
очень большие деньги. Элем с этим сцена-

рием семь раз ходил к Филиппу Тимофеевичу 
Ермашу, тогдашнему председателю Госкино, 

чтобы дал «добро», а тот: нет, 
у вас там про рабство идет речь. Элем: «Филипп 
Тимофеевич, это же восемнадцатый век!» — «Нет! 
Они до сих пор думают, что у нас и сейчас так». 
И Кренинг через немецкого журналиста Норберта 
Кухинке — помните, который у Данелия в «Осеннем 
марафоне» играл, Норберт называл себя комис-
саром того проекта, — нам передал: пусть это 
будет немецкий фильм! Какая тебе, мол, Элем, 
разница? Деньги есть, снимать здесь будете. Элем 
отказался.

— Почему?! 
— Элем считал: фильм должен быть русским! 

Тогда это выглядело едва ли не предательством: 
советский режиссер снимает немецкую картину! 
Прошло всего несколько лет, и к этому уже лег-
ко относились. Никита Михалков снял советско-
итальянский фильм «Очи черные», и другие ре-
жиссеры снимали. Это называлось «совместная 
продукция». Если бы Элем «Преображение» снял, то 
и жизнь его пошла бы по-другому. Тогда, я уверен, и 
другие два сценария, которые тоже остались неосу-
ществленными, стали бы фильмами. В том числе 
«Мастер и Маргарита». Сделать фильм по роману 
Булгакова он мечтал не одно десятилетие.

— Если бы Лариса не погибла, наверня-
ка жизнь вашего брата — и личная, и творче-
ская — тоже сложилась бы куда счастливее. 
Он ведь больше не женился. Кстати, Лариса 
действительно была у Ванги и та предсказала 
ей раннюю смерть?

— Не было этой поездки. И когда мы с Элемом 
в 1986 году были в Болгарии, Ларисина подруга 
Веселина, режиссер-документалист, хотела по-
везти нас к Ванге. Мы: «Нет, не поедем». Она: «Ну 
почему?». Элем объяснил: «Ты пойми, мы худо-
жественные натуры, мы очень мнительные. Если 
нам даже просто покажется, что Ванга что-то не 
то или не так говорит, мы будем фантазировать... 
Лучше не надо». 

— Антон, сын Элема и Ларисы, по стопам 
родителей не пошел, стал журналистом. Уди-
вительно, правда?

— Режиссер — это призвание, и оно при-
тягивает. Если притяжения нет, не надо идти в 
эту профессию. Я, например, с детства мечтал 
быть писателем. Писал стихи, рассказы. И одно-
временно серьезно занимался спортом. И мечтал, 
что вот Элем, который старше на семь лет, стал 
режиссером, а я буду сценаристом, и мы будем 
вместе работать. И это в итоге получилось. Но тоже 
не сразу, как и у Элема с режиссурой. Там смешно 
вышло. 1958 год. Элем подает документы во ВГИК. 
А я как раз закончил школу и заявил брату: «Я тоже 
буду поступать во ВГИК, но на сценарный!» Он: «Ни 
в коем случае!» — «Почему?» — «А представь себе: 
ты поступишь, а я нет! Я этого не переживу». И я его 
послушал. Подал документы на журфак в МГУ. А по-
скольку я должен был ехать в Тбилиси выступать 
за Москву на спартакиаде учащихся, мне разре-
шили сдать экзамены досрочно. И вот у меня три 
«пятерки», четвертый экзамен — русский устный, 
и преподаватель ставит мне «двойку» за то, что 
из трех вопросов я на один ответил неправильно! 
Думаю, он просто не любил спортсменов. А я был 
уже звезда — чемпион по толканию ядра среди 
юношей, по метанию копья… Была возможность 
пересдать другому преподавателю, но я плюнул 
и поехал в Тбилиси. Вернулся, электромехаником 
на каком-то закрытом заводе работал, через год 
поступил в институт физкультуры. Однако все 
равно потом окончил Высшие сценарные курсы. 
Фильм по моему дипломному сценарию снял мой 
брат, называется он «Спорт, спорт, спорт». И жизнь 
действительно так сложилась, что мы всегда были 
рядом. Я был с Элемом, в том числе и как соавтор 
сценариев, на всех его съемках, кроме «Добро по-
жаловать» и «Похождения зубного врача», потому 
что тогда еще был действующим спортсменом, 
ездил на сборы и соревнования. Входил в сборную 
СССР по легкой атлетике.

— Правда, что это о вас Высоцкий написал 
песенку про прыгуна в длину?

— Я, скажем так, был прообразом его героя. 
Но есть и прямое посвящение. В книге «Четыре 
четверти пути», в которой представлены все 
стихи Володи с его посвящениями и история-
ми их создания, песенку про прыгуна пред-
варяет строчка: «Герману Климову». И меня, 
между прочим, очень хотел снять Владимир 
Наумов в фильме «Тегеран-43» — в той роли, 
которую в итоге сыграл Игорь Костолевский. 
Элем воспротивился, сказал: он мне самому 
нужен. Он тогда собирался снимать фильм по 
моему сценарию «Вымыслы». Увы, этот проект 
не осуществился. 

— Что у вас как у сценариста сейчас в 
работе?

— Недавно прошла премьера документаль-
ного фильма «Дуэль. Финал» — о матчах легкоат-
летов СССР и США. Его по моему сценарию снял 
режиссер Сергей Головецкий. Сейчас работаю 
над новым проектом — он тоже о спорте, о людях, 
чьими достижениями в спорте гордится страна, о 
нашем славном прошлом…

Марина БОЙКОВА.

ГОСТИ «МК» ОБ ИТОГАХ ЧЕМПИОНАТА МИРА  
ПО ПЛАВАНИЮ СРЕДИ ВОЕННОСЛУЖАЩИХ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Деньги, которые забира-
ют инкассаторы в конце рабочего дня. 4. Подво-
дное плавание со специальным снаряжением. 
10. Адмирал, интересующий энтомолога. 11. 
Шербет, утоляющий жажду. 13. Баран среди 
знаков зодиака. 14. Прихожая, что на зал похо-
жая. 15. Величина свободного падения в физике. 
16. Убеждение в том, что Бога не существует. 
18. Дерево, на котором растут фрукты для шар-
лотки. 20. Праздничный наряд в поэтических 
строках. 22. «Мини-весна» в середине января. 
23. Продукция от ивановских невест. 24. Каж-
дый бард с музыкальным инструментом. 27. 
Ледяной «чупа-чупс», свисающий с крыши дома. 
30. Двухспальное ложе супругов. 32. Двадцатое 
место на Олимпиаде для действующего чем-
пиона мира. 34. Застолье, где много водки и 
мало закуски. 35. Известная фраза известной 
личности. 36. Гормональный «глюк» в женском 
организме. 38. «Клан», воспитавший Маугли. 
39. «Пожароопасная» русская народная игра. 
40. «Рогатина» для охоты на телевизионные 
каналы. 41. Вечно голодная рыбка в Амазонке. 
42. «Жвачка» для магнитофона.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Река, летящая в пропасть. 
2. Царский кавалерист, вооруженный пикой. 3. 
Число участников заседания, достаточное для 
признания его правомочности. 5. Бессмыслица, 
которую несет не готовый к уроку двоечник. 
6. «Первая фаза» зевка. 7. Сорт шоколадных 
конфет с поджаренными орехами. 8. Капризный 
любимец судьбы. 9. Всемирная виртуальная 
«паутина». 10. Болотная «репка» в сказке Корнея 
Чуковского. 12. Знахарь, лечащий лошадей. 
17. «Творожник» размером во весь противень. 
19. Нелицеприятный эпитет для глупца. 20. 
«Монументальная» повесть Василя Быкова. 21. 
Контейнер, в котором клерк носит на работу 
свой обед. 25. Критик Стасов для «Могучей 
кучки» композиторов. 26. Созданное автором 
произведение. 27. Стахановец, не смыкавший 
очей у мартеновских печей. 28. «Апартаменты» 
матери и ребенка в аэропорту. 29. Высшее 
духовное лицо в христианской церкви, являю-
щееся обычно главой церковного округа. 31. 
Утренний «шейпинг». 33. Дождь, помочивший 
прохожих до нитки. 34. «Дымка», застилающая 
глаза. 37. «Позерство» индусов. 38. Участь не-
санкционированных гаражей.

Герман Климов: 
«Тарковский подбивал 
брата уехать из страны»

КРОССВОРД

ПРЕСС-ЦЕНТР

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 

27 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Стиляга. 4. Исполин. 
10. Околица. 11. Автомат. 13. Охра. 14. Лето. 
15. Коммерция. 16. Ищейка. 18. Рантье. 20. 
Гандбол. 22. Прислуга. 23. Кузнечик. 24. Штан-
гист. 27. Борсетка. 30. Агрегат. 32. Полоса. 
34. Утрата. 35. Педантизм. 36. Тост. 38. Удар. 
39. Ситечко. 40. Рессора. 41. Абордаж. 42. 
Глюкоза.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сородич. 2. Лука. 3. Гуляка. 
5. Столяр. 6. Овал. 7. Недочет. 8. Разминка. 9. 
Патрубок. 10. Оркестр. 12. Тефтели. 17. Кон-
сенсус. 19. Акселерат. 20. Глубина. 21. Лазарет. 
25. Топлесс. 26. Тореадор. 27. Богатырь. 28. 
Команда. 29. Ипотека. 31. Паприка. 33. Аптека. 
34. Умысел. 37. Тигр. 38. Урюк.
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ТЕПЛОХОД «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»
Автобус из Москвы до Ярославля и обратно входит в стоимость

12.04.2019—
18.04.2019

18.04.2019—
30.04.2019
от  49400 р. 

30.04.2019—
10.05.2019

10.05.19—
17.05.19

23.05.2019—
10.06.2019
от 72200 р. 

11.06.2019—
24.06.2019
от 63840 р. 

«ДЕРБЕНТ — ЖЕМЧУЖИНА КАСПИЙСКОГО МОРЯ» 
ВОЛГОГРАД–АСТРАХАНЬ (ЭЛИСТА)–КАСПИЙСКОЕ 
ВЗМОРЬЕ–АСТРАХАНЬ–ВОЛГОГРАД   от  30600 р.
«НЕЗАБЫВАЕМЫЙ КОЛОРИТ КАВКАЗА» 
ВОЛГОГРАД–ИЛЬЕВКА–СТАРОЧЕРКАССК–ЕЙСК–АЗОВ– 
РОСТОВ-НА-ДОНУ–ИЛЬЕВКА–АСТРАХАНЬ–КАСПИЙСКОЕ 
ВЗМОРЬЕ–(АВТОТУР: (ГРОЗНЫЙ, СУЛАКСКИЙ КАНЬОН–
БАРХАН САРЫ КУМ)–АСТРАХАНЬ (ЭЛИСТА)–ВОЛГОГРАД
«ТЕПЛО ЗЕМЛИ АДЫГЕЙСКОЙ» 
ВОЛГОГРАД–ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА)–СТАРОЧЕРКАССКАЯ  
(АДЫГЕЯ)–ЕЙСК–РОСТОВ-НА-ДОНУ–РОМАНОВСКАЯ– 
ИЛЬЕВКА–ВОЛГОГРАД — 9 МАЯ!
«ПУТЕВАЯ ЗВЕЗДА КАСПИЙСКОГО ПОБЕРЕЖЬЯ»  
ВОЛГОГРАД–АСТРАХАНЬ (ЭЛИСТА)–КАСПИЙСКОЕ 
ВЗМОРЬЕ (АВТОТУР — ДЕРБЕНТ)–АСТРАХАНЬ–
САРАТОВ–САМАРА   от 30400 р.
«КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК И ПИТЕРА НОЧИ» 
МОСКВА–КАЛЯЗИН–УГЛИЧ–ВЕСЬЕГОНСК–ВАЛААМ–
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ–СТАРАЯ ЛАДОГА–КИЖИ–СОЛОВЕЦКИЙ 
АРХИПЕЛАГ (2 дня)–АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: СЕВЕРОДВИНСК)–
СОСНОВЕЦ–ПОВЕНЕЦ–МЫШКИН–МОСКВА
«Я С ТОБОЙ БЕЛОМОРСКАЯ РУСЬ» 
МОСКВА–КАЛЯЗИН (СОЛЬБА)–УГЛИЧ–МЫШКИН–
ВЕСЬЕГОНСК–ГОРИЦЫ–КИЖИ–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(2 дня)–о. КИЙ–СОСНОВЕЦ–ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)–
СВИРЬСТРОЙ–ВАЛААМ–КОНЕВЕЦ–САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ НА 2019 г. 
первоначальный взнос  50%, СКИДКА !!!
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5 СЕНТЯБРЯ 2018
ОТКРЫТИЕ 
92 СЕЗОНА

СПЕКТАКЛЬ
МАРКА ЗАХАРОВА

ФАЛЬСТАФ И 
ПРИНЦ УЭЛЬСКИЙ

Вольная сценическая фантазия 
на темы шекспировских 

комедий и трагедий. 
Фарс в двух частях.

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 
ТЕАТРА МАРК ЗАХАРОВ

ДЕПАРТАМЕНТ КУЛЬТУРЫ ГОРОДА МОСКВЫ

РЕКЛАМА
16+

К ВАНГЕ ЭЛЕМ НЕ ПОШЕЛ
ПАМЯТЬ

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ замена замков.

Ремонт дверей. 
т. 8-916-420-55-76

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20
❑  отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

куплю
❑ реле, микросхемы 

т. (499)126-02-60.

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32.

❑ книги, значки,
открытки, серебро, 
монеты  б/у.
Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ часы механика б/у 
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ женщина 60 лет. 

Москвичка
познакомится с мужчиной.
Служба знакомств. 
т. 8-916-278-85-70

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю
www.gospozha-luba.ruЛюбовь

 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

❑ отдых 
т. 8-909-969-00-88

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50.

❑ отдых 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
т. 8-999-861-17-05

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ расслабление. 
т. 8-916-299-45-42

❑ релакс 
т. 8-903-262-32-16.
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й 

АР
ХИ

В 
ГЕ

РМ
АН

А 
КЛ

ИМ
О

ВА

ЛИ
ЧН

ы
й 
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c 1-й стр.
Пользователи соцсетей не-
годуют: как так — на загру-
женной трассе никто из про-
езжающих не увидел машину 

в кювете, не остановился, чтобы помочь воз-
можным жертвам ДТП, за целых четыре 
дня?!

Обнаружил авто в итоге вовсе не гриб-
ник, а спортсмен: 33-летний Петр Яременко 
занимается бегом и воскресным вечером 
выполнял задание тренера — пробежать 25 
километров. «Я был в Пихтовом, взял кредит-
ку, чтобы купить водички на половине трассы, 
и стартанул в поселке Советский, однако 
через 7 км, на развилке, побежал в сторону 
Выборга», — рассказывает Петр. Мужчина 
отмечает, что часто бегает в этом районе, но 
на Выборг на развилке свернул впервые — 
просто захотелось. Именно из-за этого вне-
запного порыва, то есть фактически чудом, 
Петр нашел разбившийся автомобиль.

«Через 1,5 км после поворота, из леса, в 
районе глухих кустов, слышу мужской крик о 
помощи. Утро, воскресенье, кто может быть в 
кустах между железной дорогой и трассой?..» 
— продолжает рассказ Петр. Он предположил, 
что это незадачливый пьяница или наркоман. 
Но все же решил подойти поближе и спросить, 
что произошло.

«Мужчина ответил, что он с другом по-
пал в аварию вечером 21 августа, не может 
пошевелиться, телефон не достать, друг 
вылетел из машины и умер на второй день. 
Дальше — как в кино. Кусты, болото, крапи-
ва, раскуроченный «Пассат», труп, шмотки 
повсюду… Человек в машине держится для 
шестого дня без еды и воды просто отлично: 
говорит, помнит, что живой! Выбираюсь на 

трассу, останавливаю первую же машину, 
прошу позвонить 112 (телефона-то с собой 
нет) — вызываем все службы; беру у шофера 
воду емкостью 0,33 литра — мужчина жадно 
выпивает. Останавливаю другие машины, 
штук десять, — и ни у кого с собой нет воды. 
Утро воскресенья! Кое-как нашли еще… Ми-
нут через 20–30 (очень оперативно для такой 
глуши) приезжают спасатели, медики и ДПС. 
Пожарные профессионально все огородили, 
взяли ломы, домкраты, достали мужика, по-
грузили в «скорую». Я дал показания ДПС, 
меня отпустили».

Петр отмечает: ничего удивительного в 
том, что аварию не заметили проезжающие 
мимо, нет. Авто улетело в кусты и оказалось 
в стороне от трассы. А вот дорожники за это 
время могли бы почуять неладное, и тогда 
можно было бы спасти водителя. «Очень груст-
но, что дорожные службы не заметили при-
знаков того, что машина пропустила крутой 
поворот и пропахала 100 метров по кустам. 
Следы были. Друга можно было бы спасти. Но 
надо радоваться тому, что второй мужчина с 
переломом позвоночника уже в больничке, — 
надеюсь, жить будет».

Это все, конечно, похоже на чудо — ведь 
вероятность того, что Петр выберет этот 
маршрут для пробежки, изначально была 
крайне мала. И что раненый человек, четыре 
дня продержавшись без воды и пищи, услышит 
шаги спортсмена в 9 утра и станет звать на 
помощь (и будет услышан, ведь многие бе-
гают в наушниках). Крайне удачное стечение 
обстоятельств.

ОФИЦИАЛЬНО
«26 августа 2018 года в 9.35 на телефон 

дежурного УГИБДД по Выборгскому району 
Ленинградской области поступила информа-
ция о ДТП по адресу: Ленинградская область, 
Выборгский район, автодорога, подъезд к 
поселку Попово, нулевой километр плюс че-
тыреста метров» — так звучат сухие сводки 
автоинспекции. По версии полиции, 36-летний 
водитель не справился с управлением и съе-
хал на левую обочину, после чего врезался в 
дерево и погиб. 35-летний пассажир получил 
множественные травмы. Сейчас мужчина на-
ходится в реанимации.

Анастасия СЕМЕНОВИЧ.

ШОК

ЧЕТЫРЕ ДНЯ 
В РАЗБИТОМ 
ГРОБУ

Элем Климов с женой Ларисой Шепитько.

Элем и Лариса.

С Адриано Челентано.

Герман и Элем Климовы.

Элем Климов и Лев Дуров  
на съемках фильма «Прощание». 

 Элем Климов  
на съемках фильма 

«Добро пожаловать, 
или Посторонним 
вход воспрещен».



КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 28.08.2018
1 USD — 67,3963; 
1 EURO — 78,2269.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Юрий Беляев (1947), актер театра 
и кино, заслуженный артист России 
(«Порох»)
Андре Блондель (1863–1938), физик, 
изобретатель осциллографа
Юрий Гейко (1948), автомобильный 
журналист
Наталья Гундарева (1948–2005), ак-
триса, народная артистка РСФСР
Иван Жидков (1983), актер театра и 
кино («Грозовые ворота», «Нулевой 
километр»)
Владимир Промыслов (1908–1993), 

государственный деятель, пред-
седатель исполкома Моссовета 
(1963–1986) 
Андрей Платонов (1899–1951), писа-
тель, драматург
Борис Хлебников (1972), кино-
режиссер, сценарист («Аритмия», 
«Коктебель»)

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня в Москве температура 
ночью 13…15°С, днем 27…29°С. Без 
осадков; ночью переменная облач-
ность; днем облачно с прояснениями, 
местами небольшой кратковременный 
дождь — на западе области, ветер 
ночью южный, 3–8 м/с, днем южный, 
5–10 м/с.
Восход Солнца — 5.24, заход Солнца 

— 19.36, долгота дня — 14.12.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, на протяжении су-
ток будут небольшие геомагнитные 
возмущения.

ДАТСКИй УгОЛОК

Успение Пресвятой Богородицы.
1908 г. — состоялся первый полет 
первого российского дирижабля 
«Учебный».
1918 г. — бронепоезд главкома Крас-
ной Армии Льва Троцкого едва не за-
хвачен белогвардейцами. 
1933 г. — выходит постановление СНК 
СССР, согласно которому сельские 
жители лишаются паспортов. 
1988 г. — произошла трагедия во 
время авиашоу на военной базе Рам-
штайн, погибли 70 человек.

СпОРТКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
ТЕМА ДНЯ НОВОСТЬ ДНЯ

СОБЫТИЕРЕПОРТАЖ

— Запомните. Никогда не ходите 
за хлебом в супермаркет.
— Почему? Там же дешевле, чем 
в небольших продуктовых.
— Знаю. Там дешевле и колбасы, 
и рыба, и икра, и фрукты, и вино, 
и все остальное, что нахапал в 
тележку, пока искал хлеб.

Собираюсь избавиться от долла-
ра, но стоит ли из-за 70 рублей 
тащиться в банк?

Если красивая девушка любит 
тебя до безумия, постоянно це-
лует, балует и лелеет, то, скорее 
всего, ты — шпиц.

Она: — Я ухожу от тебя.
Он: — Но почему?
Она: — Потому что ты слишком лег-
ко со всем соглашаешься.
Он: — А, ну тогда ладно.

Два дня назад прочитал на меди-
цинском сайте, что кофе вреден, 
а чай — полезен. Выбросил весь 
кофе.
Вчера прочитал, что чай вреден, а 
кофе — полезен. Выбросил весь 
чай.
Сегодня прочитал, что самое 
большое зло — это водка. Ага, как 
же. Теперь-то эти лгуны меня не 
проведут.
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В среду, 29 августа, с 15.00 до 
16.00 в редакции газеты «Мо-
сковский комсомолец» со-
стоится онлайн-конференция 
с академиком РАН, заведую-
щим отделом исследований 
климатических процессов 
Института физики атмосферы 
им. А.М.Обухова РАН Игорем 
МОХОВЫМ.

В Европе этим летом на-
блюдалась аномальная жара, в 
некоторых странах температура 

достигала 40 градусов по Цель-
сию. Являются ли такие погодные 
катаклизмы предвестниками из-
менения климата? Стоит в бли-
жайшие годы ждать кардинальной 
смены климатических зон? Чем 
опасно глобальное потепление и 
можно ли его избежать? 

Эти и другие вопросы вы 
можете задавать уже сейчас 
на сайте mk.ru в разделе «Го-
сти «МК» в комментариях к 
анонсу. 

ИЗмЕНЕНИЕ КЛИмАТА: пРИЧИНЫ И пОСЛЕДСТВИЯ
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Новый сезон самый оригинальный оперный 
театр Москвы «Геликон-опера» под руко-
водством Дмитрия Бертмана открывает 
со свойственной ему эксцентричностью: 
артистам, сотрудникам и гостям, прибыв-
шим в оперный дворец на Никитской, не 
только представят планы на 29-й сезон, но 
и предложат поучаствовать в удивительном 
конкурсе под названием «ГЕЛИ-FOOD». Что 
это такое и с чем это едят? Эксклюзивное 
интервью про высокое искусство и высокую 
кухню дал «Московскому комсомольцу» ху-
дожественный руководитель театра Дмитрий 
БЕРТМАН. 

— Дмитрий, вы — доверенное лицо Сер-
гея Собянина на предстоящих выборах мэра. 
Вообще-то нашей творческой интеллигенции 
свойственно демонстрировать критическое 
отношение к власти. А тут — такая лояль-
ность. Почему?

— Согласился я потому, что быть доверен-
ным лицом можно только у того человека, кому 
ты сам полностью доверяешь. Вот и Сергей Се-
менович Собянин является моим доверенным 
лицом. Во время строительства нашего театра 
мы с ним прошли немалый путь — огонь, воду и 
медные трубы. Когда он стал мэром, я опасался, 
что строительство остановится. Ведь начинали 
мы его с предыдущим мэром Юрием Михайло-
вичем Лужковым и его командой. Собянина и его 
команду я не знал. Подумал тогда, что все может 
обвалиться, и мы попадем в какие-нибудь «чер-
ные списки». Но ничего подобного не произошло. 
Мы вместе сделали дело, в котором он проявил 
себя как человек поступка.

Я режиссер, для меня очень ценны люди 
действия, а не слова. Как коренной москвич 
вижу, что происходит в Москве. И нужно быть 
очень предвзятым и неблагодарным человеком, 
чтобы игнорировать новые дороги, транспорт-
ные развязки, отремонтированные больницы с 
современным медицинским оборудованием, 
появившуюся возможность вызвать такси из 
любой точки города. Не видеть, как историче-
ский центр Москвы освободился от уродливых 
рекламных вывесок и проводов. Я вижу реакцию 
иностранцев, которые влюбляются в Москву как в 
город, которым можно любоваться, по которому 
хочется гулять. Я вижу, что делается в сфере 
культуры: реконструируются театры, музеи, 
сейчас вот будет открытие концертного зала 
«Зарядье», который станет одним из лучших в 
мире. Единственное, чего Сергей Семенович не 
умеет, — это заниматься саморекламой. 

— Вот уже второй раз на сборе труп-
пы вы устраиваете конкурс под названием 
«ГЕЛИ-FOOD». Сотрудники театра приносят 
приготовленные ими блюда, и компетентное 
жюри определяет лучшего кулинара. А ваше 
блюдо будет участвовать?

— Я люблю готовить и часто приношу в те-
атр еду из дома. Поскольку мой кабинет всегда 
открыт, то все кто хочет заходят, пробуют. Была 
у меня идея представить что-то на конкурс, но — 
как председатель жюри не имею права. Вообще-
то я всеядный — ем все и люблю, когда еда не 
только вкусна, но и выглядит красиво. Не могу 
есть только кроликов, потому что они похожи на 
котят. И еще не ем оленину. Потому что олень 
спас Герду. Остальное — ем. 

— Вы открываете сезон «Золотым пе-
тушком» — великолепным спектаклем, пре-
мьера которого триумфально состоялась 
летом. И почему-то посвящаете этот спек-
такль 100-летию Музыкального театра имени 
Станиславского и Немировича-Данченко. 
Что это значит?

— Театр Станиславского и Немировича-
Данченко — первый в мире режиссерский 
оперный театр, и сегодня любой театр в мире 
— его потомок. Поэтому столетие МАМТа — 
это в принципе столетие режиссерского теа-
тра. Все должны праздновать. Мы посвящаем 
этой дате не только «Золотого петушка», но и 
нашу реконструкцию знаменитой постановки 
Станиславского «Евгений Онегин», и оперетту 
«Прекрасная Елена», которая когда-то была по-
ставлена Немировичем-Данченко.

— Какие планы у музыкального руково-
дителя «Геликона» Владимира Ивановича 
Федосеева? Какими спектаклями он про-
дирижирует в 29-м сезоне?

— Он будет дирижировать «Пиковой Дамой», 
«Турандот», «Золотым Петушком». Мы хотим, 
чтобы он также продирижировал «Онегиным» 
и «Царской невестой». А через сезон мы плани-
руем с ним новое название, которое для многих 
станет настоящим открытием, — «Любовь трех 
королей» Итало Монтемецци, итальянского 
композитора-вериста, уехавшего в США в годы 
Второй мировой войны.

Если говорить о предстоящих премьерах, 
то их будет четыре. Первая — 14 ноября в зале 
«Стравинский»: «Волшебная флейта» Моцар-
та. Она будет представлена в «Геликоне» в двух 
версиях — для взрослых и для детей. Причем 

оба спектакля мы покажем в один день — утром 
и вечером. Утренний — на русском языке, это 
будет сказка, сокращенная и адаптированная, 
а вечером — спектакль с возрастным цензом 
16+. Естественно, на немецком языке. Ставят 
обе версии режиссер Илья Ильин и дирижер 
Валерий Кирьянов. Художественное оформление 
спектакля разрабатывает творческая группа 
под руководством главного архитектора города 
Москвы Сергея Кузнецова. Следующая премьера 
«Геликона» в зале «Стравинский» — опера Генделя 
«Орландо». Она запланирована на март 2019 
года. Поставят ее режиссер Георгий Исаакян, 
британский дирижер Эндрю Лоуренс-Кинг и 
австрийский художник Хартмут Шоргхофер.

— Это ведь первая постановка в «Гели-
коне» барочной оперы?

— Да. Но она будет весьма необычной. Не 
стану раскрывать все секреты, только скажу, что 
в работе примет участие внук Сергея Прокофье-
ва — Габриэль Прокофьев, который является 
не только композитором, но и очень известным 
диджеем. 

— Есть классика, есть барокко — так 
сказать, в «прокачке» не хватает только 
оперетты…

— Она будет: победитель Третьего междуна-
родного конкурса молодых оперных режиссеров 
«Нано-опера» Руслан Бицоев представит в мае 
«Синюю бороду» Оффенбаха. В 2019 году — 
200-летие Оффенбаха, интереснейшего ком-
позитора, который изобрел свой собственный 
жанр — что-то между оперой и опереттой. На 
партитурах он обозначал их opera comique.

— А что поставит сам худрук?
— В июле следующего года я собираюсь 

поставить спектакль «Мистер Георг Отс», по-
священный 100-летию этого великого певца с 
удивительной биографией, полной тайн и мисти-
ки. Мы это делаем совместно с агентством Eesti 
Kontsert, российскими и эстонскими артистами. 
Пьесу пишет Марина Скалкина. У Отса была не-
вероятная судьба, начавшаяся с кораблекруше-
ния, в котором он чудом выжил. В него всю жизнь 
все влюблялись. Даже в самом конце жизни 
медсестры в больнице попросили его спеть. И 
он спел им буквально перед смертью. Премьера 
пройдет на фестивале в Эстонии. Затем будет 
тур по России.

— «Геликон» немыслим без конкурсов, 
фестивалей, оригинальный проектов…

— Буквально через пару дней 31 августа в 
музее-заповеднике «Царицыно» на открытии 
Фестиваля исторических садов мы представим 
концертную программу «Оперный бал в Царицы-
но». 4 сентября состоится концерт с участием 
наших немецких друзей из Дюссельдорфа — 
артистов театра «Немецкая опера на Рейне». 
Примем также участие в фестивале музыкальных 
театров «Видеть музыку». Проведем очередной 
Международный конкурс молодых оперных ре-
жиссеров «Нано-опера». А с 10 по 15 сентября 
мы впервые проводим Международный конкурс 
теноров Фонда Елены Образцовой «Хосе Кар-
рерас Гран-При».

— Собираетесь ли вы продолжать раз-
витие «кроссоверных» жанров — типа участия 
Тамары Гвердцители в постановке «Челове-
ческого голоса» Пуленка?

— На нашей большой сцене мы выпустим в 
конце октября музыкальный спектакль «Лен» с 
участием эстрадной певицы Варвары. У Варвары 
своя уникальная ниша, которую нельзя отнести ни 
к поп-музыке, ни к какому-то другому известному 
жанру. Классическая певица по образованию, 
она закончила курс у Матвея Ошеровского. В 
ее стиле есть и элементы этнической музыки, и 
классики. Она ни на кого не похожа.

— А в новом концертном зале «Зарядье» 
будете выступать?

— А как же! 23 сентября принимаем участие 
в Фестивале музыки Сергея Рахманинова, по-
священном 145-летию со дня его рождения. Мы 
открываем этот фестиваль спектаклем «Алеко». 
И будет это именно в «Зарядье». 

Екатерина КРЕТОВА.

ТАйНЫ ОпЕРНОй КУХНИ
«геликон-опера» открывает 
свой 29-й сезон

— В последнее 
время Серена Уильямс 
ушла на второй план, 
— сказала она, — 
поэтому в женской 
части сетки нас 
ж дут сюрпризы. 
Завоевывают ти-
тулы те участницы, 
которые известны 
поклонникам тенни-
са, но их победы все-
таки нельзя назвать 
ожидаемыми. 

У мужчин, казалось бы, 
многие списали со счетов Но-
вака Джоковича: дескать, он не может 
выиграть, потерял мотивацию, у него проблемы 
с командой, травма... Но с учетом предыдущих 
результатов именно серба можно считать фа-
воритом uS Open. В отличие от него ни Роджер 
Федерер, ни Рафа Надаль крупномасштабные 
турниры в последние месяцы не брали.

Среди российских участников основную 
ставку, как обычно, будем делать на Шарапову 
и Касаткину. Вроде бы сетка у Маши неплохая: 
в первом круге на нее вышла почти 40-летняя 
Патти Шнидер, самая возрастная теннисистка в 
истории, прошедшая в основную сетку турнира 
Большого шлема через квалификацию.

У ребят сейчас прибавили Карен Хачанов 
и Даниил Медведев, на них и будет об-
ращено наше основное внимание.

Прокомментировала Анна и 
недавнюю победу Даниила Мед-
ведева на турнире aTP в Уинстон-
Сейлеме (США):

— По-
беда 
для 
Мед-
ведева 
в любом 
случае плюс. 
Он приблизил-
ся к тридцатке силь-
нейших, стал 35-м 
в рейтинге. Любой 
завоеванный титул 
идет в актив. Но если 
спортсмен приезжает 
с одного турнира на 
другой — более мас-
штабный, не всегда 

сразу может показать качественную игру, потому 
что было недостаточно времени на подготовку. К 
тому же нужно будет потратить некоторое время, 
чтобы «прибиться» к кортам на uS Open — они 
немного отличаются от всех других площадок. 
И все-таки надеюсь, что у Даниила все будет в 
порядке. Сильно волноваться не стоит. 

Рассказала Чакветадзе и о ситуации с пра-
вилами соревновательных костюмов тенниси-
сток. Напомним, после выступления Серены 

Уильямс на «Ролан Гаррос-
2018» в обтягивающем костю-
ме в образе фантастической 
кошки глава Федерации тен-
ниса Франции Бернар Гью-
дичелли заявил о намерении 

ужесточить дресс-код для 
участниц турнира.

— Я помню, Винус Уильямс 
на Уимблдоне, самом консерва-

тивном турнире в плане формы, во-
обще играла в белых коротких лосинах, 

«велосипедках», хотя там допускалась толь-
ко маленькая полосочка на платье другого 
цвета. 

Теннисисты вообще никогда не играют в 
одной и той же форме. Так что случай с Сереной, 
во-первых, продиктован пиаром. Обычно спон-
сор обновляет коллекцию формы четыре раза в 
год, иногда пять. Форма никогда не повторяет-
ся. То, что она носила на «Уимблдоне», больше 
носить уже не будет. Фирмы-производители 
обязаны обновлять коллекции, потому что таков 
их бизнес, им нужны объемы продаж... Ну и во-
вторых, организаторы, видимо, действительно 
хотят, чтобы девушки не выступали в экстрава-
гантных нарядах, а наоборот, придерживались 
стандартов формы. Но на Серену это вряд ли 
повлияет.

Записала Анастасия КЛЮКИНА.
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ПОДПИСКА

2019

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления 
льготной подписки необходимо обязательно передать 
оператору ксерокопию соответствующих документов.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
28 августа с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, д. 27 «А»,  
у к/т «Витязь»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2 «А»,  
у кафе «Петтина»
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»
29 августа с 8.00 до 20.00
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, к. 1 «Б»,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2,  
у ТЦ «Люблинский пассаж»
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к. 1
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
1 сентября с 9.00 до 15.00 
ЗВЕНИГОРОД, в парке на ул. Советской, у фонтана
КОРОЛЁВ, в центральном городском парке

МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а,  
под козырьком РДКД «Яуза» 
ФРЯЗИНО, площадь Победы
ХИМКИ, Ленинский просп., д. 2а, перед ДК «Родина»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, у аптеки
1 сентября с 9.00 до 13.00
ЕГОРЬЕВСК, в парке 200-летия Егорьевска
1 сентября с 15.00 до 18.00
ШАТУРА, ул. Спортивная, на автобусной остановке

ПОДПИСКА НА МОСКОВСКОМ ФЕСТИВАЛЕ РОССИЙСКОГО КИНО
30, 31 августа и 1, 2 сентября  
с 13.00 до 20.00 
МОСКВА, м. «Белорусская»,  
Дом кино, ул. Васильевская, д. 13

ПОДПИСКА НА МОСКОВСКОМ ФЕСТИВАЛЕ ПРЕССЫ 
1 сентября с 10.00 до 16.00
МОСКВА, м. «Парк Победы», Поклонная гора РЕ
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+

Дмитрия 
Бертман.

  В понедельник, 27 августа, в зда-
нии Российского футбольного 
союза огласили список футболи-
стов, вызванных для подготовки 
к матчам против Турции, кото-
рый пройдет в рамках Лиги Наций 
УЕФА 7 сентября в Трабзоне, а 
также против Чехии (10 сентября в 
Ростове-на-Дону).
Всего в нем значатся 25 футболистов: вра-

тари Маринато Гилерме («Локомотив»), Андрей 
Лунев («Зенит»), Антон Шунин («Динамо»), за-
щитники Георгий Джикия, Илья Кутепов (оба — 
«Спартак»), Федор Кудряшов («Рубин»), Эльмир 
Набиуллин, Игорь Смольников (оба — «Зенит»), 
Роман Нойштедтер («Фенербахче»), Константин 
Рауш («Динамо»), Андрей Семенов («Ахмат»), 
Марио Фернандес (ЦСКА), полузащитники 
Юрий Газинский, Дмитрий Стоцкий (оба — 
«Краснодар»), Роман Зобнин («Спартак»), Алек-
сандр Ерохин, Далер Кузяев (оба — «Зенит»), 
Алексей Ионов («Ростов»), Руслан Камболов, 
Павел Могилевец (оба — «Рубин»), Антон Швец 
(«Ахмат»), нападающие Артем Дзюба, Антон 
Заболотный (оба — «Зенит»), Дмитрий Полоз 
(«Рубин»), Денис Черышев («Валенсия»).

Обращает на себя внимание отсутствие 
в списке неудачно сыгравшего на домашнем 
чемпионате мира форварда Федора Смолова и, 
напротив, одного из героев ЧМ-2018 голкипера 
Игоря Акинфеева, что главный тренер сборной 
России Станислав Черчесов объяснил в первом 
случае тем, что игроку требуется время для 
адаптации в новом клубе — «Локомотиве», а 
во втором — тем, что армейцу надо пройти 
дополнительное медицинское обследование 
в Германии. Защитник Сергей Игнашевич, за-
вершивший карьеру и начавший трудиться 
как помощник рулевого молодежного состава 
ЦСКА, будет присутствовать на тренировках, 
«наблюдать, учиться и в чем-то помогать тре-
нерскому штабу».

Соберется национальная команда 3 сен-
тября на базе в Новогорске.

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Анна Чакветадзе: 

Прогноз 
знаменитой 

теннисистки 
и постоянного 

эксперта 
«МК»

  В Самаре прошел 50-й чемпионат 
мира Международного совета во-
енного спорта (CISM) по плаванию 
среди военнослужащих. В обще-
командном зачете победила сбор-
ная России.
Сборная Вооруженных сил России одер-

жала победу в 50-м чемпионате мира Между-
народного совета военного спорта (CiSM) по 
плаванию. Турнир проходил в Самаре в бас-
сейне ЦСК ВВС с 17 по 22 августа.

Всего было разыграно 39 комплектов ме-
далей. Участникам из нашей страны удалось 
завоевать 14 наград высшего достоинства. 
Армейские пловцы также выиграли 12 сере-
бряных и 6 бронзовых медалей.

Второе место заняли представители 
Бразилии, 10 раз поднимавшиеся на высшую 
ступень пьедестала. Также сборная вооружен-
ных сил Бразилии завоевала 10 серебряных и 
8 бронзовых медалей. Третье место заняла 
команда Польши. На их счету — 6 золотых, 6 
серебряных и 3 бронзовые награды.

Чемпионат мира по плаванию среди во-
еннослужащих проходил в нашей стране впер-
вые. Участие в нем приняли более 200 пловцов 
из 13 стран мира (России, Бразилии, Чили, 
Китая и др.).

По завершении церемонии закрытия со-
стоялся концерт для спортсменовт и делегаций 
со всего мира. Так еще раз подтвердился девиз 
CiSM: «Дружба через спорт».

Анастасия КЛЮКИНА.

в сборной России
На контрольный матч  
с Чехией и игру Лиги Наций  
с Турцией его не вызвали

Акинфеева 
не будет

Стартовала 
основная 

стадия Открытого 
чемпионата Америки по 

теннису. Каковы расклады 
и за кого из наших болеть? 

Об этом мы поговорили 
с постоянным экспертом 

«мК», двукратной 
победительницей Кубка 

Федерации Анной 
Чакветадзе

« На US Open 2018 нас 
ждут сюрпризы»

ДРУЖБА 
ЧЕРЕЗ СПОРТ
Соревнования по плаванию 
среди военнослужащих 
закончились триумфом 
наших атлетов

  Сборная России по баскетболу, что 
состоит, приятно отметить, сплошь 
из прекрасных девушек, закончила 
тренировочный цикл из сбора в Но-
вогорске и товарищеских матчей. 
«МК» удалось пообщаться с руко-
водством команды и игроками.
Наши баскетболистки под руководством 

главного тренера немца Олафа Ланге летом 
сосредоточились на предстоящих осенью решаю-
щих матчах за попадание на чемпионат Европы-
2019, проведя полноценный сбор в Подмосковье 
и ряд контрольных поединков с европейскими 
сборными:

— Этот сбор — незаменимая возможность, 
— поделился Ланге с журналистами, — стать 
намного лучше. Ведь во время клубного сезона 
время слишком ограничено, девчонки приезжают 
в национальную команду на несколько дней... А 
проведение этого сбора мы обсуждали с пре-
зидентом Российской федерации баскетбола 
(РФБ), легендарным игроком Андреем Кири-
ленко, еще когда он приглашал меня на работу. 
Конечно, очень хотелось бы готовиться сейчас к 
Кубку мира-2018, но увы... Именно поэтому серия 
контрольных игр для нас — великолепная возмож-
ность научиться брать на себя ответственность. 
Знаете, как это важно? И, конечно же, продолжить 
то развитие, которое мы начали в прошлом году. 
Надеюсь, уже на Евробаскете через год мы смо-
жем продемонстрировать успехи, фундамент для 
которых закладывается именно сейчас.

...Работа же в рамках тренировочного цикла 
была проделана и правда колоссальная. Помимо 
работы на площадке наши красотки получили 
и психологическую подкачку. Так, например, 
президент РФБ Андрей Кириленко посетил Но-
вогорск, где не только пообщался с девушками, 
но и вышел с ними на площадку:

— Очень приятно было окунуться в атмос-
феру сбора, — отметил Кириленко, который и 
сейчас в прекрасной форме. — Спасибо огромное 
тренерскому штабу за возможность поучаство-
вать в тренировке. Девчонки — просто молодцы, 
у всех заметил позитивный настрой. Знаю пре-
красно, что далеко не всегда легко тренироваться 
в атмосфере, когда не готовишься к какому-то 
крупному соревнованию. Хорошо, что летом есть 

время в течение 3–4 недель стать лучше именно 
как команда. Спортсменам важно ощущать нашу 
поддержку, да и позитивный результат от таких 
встреч у нас уже был. Важно, чтобы все мы были 
на одной волне и понимали, что у нас одна цель 
— чтобы наша команда играла как можно лучше. 
И побеждала!

И она, по крайней мере в рамках этого тре-
нировочного цикла, это, как правило, делала. 
За последний месяц лета наши девушки успели 
сыграть пять матчей, три из которых в рамках 
турнира в Риге. Причем график прибалтийского 
турнира был приближен к боевому, играли каж-
дый день, а заключительный матч состоялся так 
вообще через 15 часов после предыдущего! В 
Латвии наши дамы оказались сильнее украинок 
(76:60), хозяек турнира — сборной Латвии (71:66) 
и грозной команды Швеции (59:56). Грандиозный 
успех!

— Это был бесценный опыт, что и гово-
рить... — не скрывает Светлана Абросимо-
ва, генеральный менеджер сборной России. 

— Тренироваться, конечно, полезно, но игры с 
сильными соперниками, да еще и в таком графи-
ке, подряд в течение трех дней, крайне важны. У 
всех игроков был шанс проявить себя, показать 
свои сильные качества. Ну и, главное, характер. 
У тренеров теперь достаточно видеоматериалов, 
чтобы понять, над чем надо работать и в чем 
прибавлять.

На заключительном этапе подготовки к се-
зону россиянки отправились в Турцию. Именно 
в Стамбуле наши девушки потерпели два пора-
жения от турчанок (73:59 и 70:61), готовящихся 
к мировому первенству, а значит, выходящих на 
пик формы. Поражения, за которые стыдно быть 
не должно, ведь именно в матчах с трудными 
и неуступчивыми соперниками команда про-
грессирует лучше всего. По словам форварда 
сборной России Анны Лешковцевой, именно 
контрольные поединки закаляют характер: «Да, 
а как вы думали? Эти матчи были полезны для 
нас в плане сыгранности. Иногда понимаем друг 
друга уже с одного взгляда. И чем больше играем, 
тем лучше взаимодействуем, что не может нас 
не радовать».

Евробаскет-2019 состоится в Сербии и Лат-
вии летом следующего года — время подгото-
виться и порвать всех еще есть!

Савва ТИМОФЕЕВ.

Андрей Кириленко принял 
участие в тренировке 
женской сборной России

« Понимаем друг друга 
с одного взгляда»

Мария 
Шарапова.

Дарья Касаткина.

Елена 
Беглова.
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